
РОССИЙСКАЯ АРМИЯ СНОВА 
ИСПОЛЬЗУЕТ БРОНЕПОЕЗДА
Два боевых состава — «Амур»  
и «Байкал» — задействуют во время 
учений
 

СОЛИСТКА ГРУППЫ 
«СТРЕЛКИ» СТАЛА 
ЖЕРТВОЙ КВАРТИРНЫХ 
АФЕРИСТОВ
Арендаторы продали жилье  
от ее имени

ВЫШЕ ЗНАМЯ 
РОССИИСКОГО КОРТА Полтора года назад российская валю-

та приказала долго жить. То есть рухнула до 
уровня плинтуса. Если еще в 2 декабря 2014 
года доллар стоил немного больше 51 ру-
бля, то буквально через две недели — почти 
68 рублей. Обменники готовили уже трех-
значные таблички, будучи уверенными, что 
цена «зеленого», не говоря уже о евро, вскоре 
перепрыгнет эту отметку. Они были близки к 
истине. В ночь с 16 на 17 декабря валютный 
рынок находился в панике — за евро давали 
уже более 100 рублей, а за доллар — более 
90 рублей. Казалось, российский «Титаник» 
в виде «деревянного» стремительно погру-
жается на дно.

Некий спасательный круг кинул Банк Рос-
сии, задрав ключевую процентную ставку с 
10,5% до 17%. Правда, он надолго заморо-
зил кредитный рынок. Впрочем, положение 
относительно нормализовалось. В январе 
2015 года курс доллара ЦБ устанавливал в 
70 рублей, хотя рядовые потребители были 
готовы отдавать куда больше.

С тех пор ЦБ постепенно понижал ключе-
вую ставку, вернув летом этого года ее зна-
чение до 10,5%. Кредитный рынок вновь за-
работал. А национальная валюта закрепилась 
в коридоре до 65 «деревянных» за «зеленый». 
Правда, не сразу. В январе этого года за дол-
лар платили до 83 рублей.

За все эти скачки отвечает, естественно, 

нефть. Точнее, падение цен на энергоресурсы. 
А так как российская экономика, несмотря на 
все старания и обещания правительства, про-
должает категорически зависеть от котировок 
«черного золота», рубль продолжает бросать 
в те или иные стороны. Но скорее вниз, не-
жели вверх.

Сейчас доллар стоит около 64 рублей. 
Что, конечно, судя по последним колебаниям, 
неплохо. Еще в конце июля 
«зеленый» тянул на 67 ру-
блей и даже больше.

Читайте 2-ю стр.
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ВЯЛОТЕКУЩИЙ  
КОНЕЦ СВЕТА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов
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Существует мне-
ние, что в отличие 
от остальных ви-
дов спорта пред-
ставители тенни-
са и футбола не 
слишком-то жалуют 
летнюю Олимпиаду. 
Конечно, доля прав-
ды в этом есть: для 
именитых игроков 
победить на Уим-
блдонском турни-
ре гораздо важнее 
(да и прибыльнее), 
чем на Играх. Но 
все зависит от кон-
кретного человека! 
Легендарная Мар-
тина Хингис так и 
не смогла скрыть 
крайнего разоча-
рования после по-
ражения своей пары 
от россиянок Елены 
Весниной и Екате-
рины Макаровой. А 
скептикам хотелось 
бы напомнить: зо-
лотые медали все 
одинаковы — что в 
атлетической сто-
метровке, что в пар-
ном теннисе.

Читайте 6-ю стр.

ДЕВИЧЬЯ 
ФИГУРКА 
МНОГОДЕТНОЙ 
МОДЕЛИ
Популярная 
модель Наталья 
Водянова, не так 
давно родившая 
пятого ребенка, 
опубликовала свое 
фото в купальнике в 
соцсети. Стройность 
ее фигуры заставила 
женщин бледнеть от 
зависти, а мужчин 
— от вожделения. 
Большинство 
же завалили 
молодую маму 
комплиментами: 
«Вы такая умница! 
Всегда были и 
остаетесь для меня 
примером для 
подражания!» 

УКРАИНА ВЗЯЛА  
В ПОМОЩНИКИ АД
Какие неопровержимые 

доказательства имел  
в виду глава МИД 

Лавров?
В понедельник глава МИД России 

Сергей Лавров заявил, что у Кремля есть 
неопровержимые доказательства вины 
Киева в подготовке диверсий на терри-
тории Крыма и он готов поделиться ими 
со своими «западными партнерами». При 
этом министр подчеркнул, что речь идет 
не только о той информации, которая уже 
была обнародована. 

Читайте 2-ю стр.

Наше «золото» в теннисе: 
закономерность  

или сенсация?
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Теперь москвичам, чтобы 
полюбоваться разбушевав-
шейся водной стихией, во-
все не обязательно ездить в 
Питер! Что там Нева — вче-
ра скромная Яуза вышла из 
себя, да так, что пришлось 
останавливать движение и 
эвакуировать автомобили-
стов. Водители усомнились, 
что причиной ЧП стал не-
слыханный дождь, и стали 
строить самые замыслова-
тые версии: от применения 
секретного метеооружия до 
прорыва шлюзов. «МК» изучил 
историю московских потопов 
и выяснил, что:

  причиной разгула стихии  
на Яузе были... мосты;

  в Подмосковье повезло 
тем дачникам, у которых 
есть надувные лодки;

  обувные магазины 
пережили наплыв не только 
воды, но и покупателей;

  таксисты повысили цены, 
хотя по логике должны 
были их понизить.

Читайте 3-ю стр. 

И ХОРОШЕЕ НАВОДНЕНИЕ 
НЕ ПОКИНЕТ БОЛЬШЕ НАС

Как Москва и Подмосковье уходили под воду
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СКУКОЖИТСЯ ЛИ РУБЛЬ К ЗИМЕЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики
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ТЮРЕМНЫЕ КРОВАТИ ПЕРЕДЕЛАЮТ  
В УГОДУ ВЫСОКИМ ЗАКЛЮЧЕННЫМ

Отдельные камеры для за-
ключенных высокого роста, 
возможно, появятся в России. 
Их главной особенностью 
будут нары нестандартного 
размера.

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдательной 
комиссии Москвы, сегодня 
железные кровати в СИЗО 
рассчитаны на заключенных 
среднего роста — до 1 метра 
80 см. Одним из первых аре-
стантов, который столкнулся 
с проблемой из-за этого, был 
топ-менеджер «Уралкалия» 
Владислав Баумгертнер (на-
ходился в московском изо-
ляторе №5 «Водник» непро-
должительное время после 
того, как его этапировали из 
Белоруссии). Его рост пре-
вышал длину кровати на 13 
см, и он был вынужден спать 
свесив ноги, пока к нарам не 
приварили дополнительную 
часть. 

Сейчас удлинить кровать 
попросил другой заключен-
ный — бизнесмен Сергей 

Полонский. До сих пор он на-
ходился в камере, где были 
нары без спинки, так что он 
мог спокойно спать. На днях 
его перевели в другую ка-
меру, где такой кровати нет. 
Меж тем рост Полонского — 1 
метр 95 см. Арестованный 
олигарх попросил либо от-
пилить спинку, либо наварить 
15 см, чтобы он мог нормаль-
но спать.

Его обращение стало по-
водом для подготовки право-
защитниками ходатайства к 
ФСИН о создании условий 
для заключенных высокого 
роста. Таким арестантам по-
мимо удлиненных кроватей 
требуется увеличить высоту 
между ярусами (иначе они 
не могут сидеть с прямой 
спиной на нижней кровати 
— вынуждены скрючиваться, 
что плохо воздействует на 
позвоночник). Кроме того, 
им необходимы стол для при-
нятия пищи и лавка большего 
размера, чем для обычных 
арестантов.

С ПОМОЩЬЮ АВИАБИЛЕТОВ 
АФЕРИСТКА ПЕРЕНЕСЛА СТОЛИЦУ 

ФРАНЦИИ В БИШКЕК
Продажу фальши-

вых проездных до-
кументов на самолет 
сумела наладить 
предприимчивая 
гостья столицы. 
Женщина успешно 
торговала клонами 
настоящих билетов 
в Милан, Париж и 
Берлин, причем от-
правляла по ним в далекую 
Киргизию.

Как стало известно «МК», 
предприимчивая особа 
Диана Токтобаева приеха-
ла в столицу из Киргизии и 
перепробовала все работы, 
которые обычно предлага-
ют гастарбайтерам. Затем 
дама решила, что больших 
денег она таким образом не 
заработает, и задумала от-
крыть собственную фирму 
по продаже авиабилетов. 
Среди живущих в столице 
соотечественников женщина 
распространила информа-
цию, что билеты в ее фир-
ме можно купить дешевле 
на 2–3 тысячи рублей. Об-
радованные земляки уже с 
середины июля потянулись 
с деньгами в снятый дамой 
офис на Большой Ордын-
ке. В основном все хотели 
выгодно улететь на родину 
— в киргизские города Ош 
и Бишкек. Диана заявила, что 
в ее компании билеты сле-
дует покупать за месяц до 
вылета, и начала торговлю. 
Естественно, покупатели не 
знали, что покупают фаль-
шивки.

Сам механизм аферы был 
незамысловат. Диана заклю-
чила договор с компанией, 
которая оформила ей допуск 
к базам по авиаперевозкам, 

чтобы дама могла 
бронировать и опла-
чивать купленные 
билеты. Однако вме-
сто этого женщина 
просто забивала ис-
ходные данные уже 
проданных билетов 
в европейские сто-
лицы в новые авиа-
док ументы своих 

клиентов, которые собира-
лись ехать в Бишкек и Ош. 
За каждый билет она брала 
с клиентов от 8 до 20 тысяч 
рублей.

В середине августа поя-
вились первые обманутые. 
Граждане приехали в аэро-
порт, но улететь не могли: 
ведь по базам данных их 
билеты были оформлены 
на совсем другие рейсы, а 
в реквизиты некоторых до-
кументов вообще были до-
бавлены лишние цифры. 
Рассерженные покупатели 
устремились в фирму, но 
аферистка к этому времени 
уже съехала. Дело в том, что 
женщина вела журнал про-
дажи билетов, где фикси-
ровала дату «вылета», чтобы 
случайно не встретиться с 
разъяренными покупате-
лями. Тем не менее опера-
тивники ОМВД по району 
Замоскворечье вычислили 
аферистку. В свое оправда-
ние она заявила, что обма-
нывала, чтобы обеспечить 
своему ребенку достойную 
жизнь и дать денег взаймы 
подруге.

Пока на совести Дианы 
— 15 жертв. К ситуации уже 
подключилось посольство 
Киргизии. Всех, кто постра-
дал от женщины, просят зво-
нить 8(495)953-30-59.

МАССОВОЕ УБИЙСТВО ПЧЕЛ 
УДАЛОСЬ ДОКАЗАТЬ ТОЛЬКО  

ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА
Отвечать за гибель... пчел 

перед лицом Фемиды при-
шлось сотрудникам агрохол-
динга в Талдомском районе 
Московской области, кото-
рые, сами того не ведая, из-
вели полезных насекомых 
ядохимикатами.

Как сообщили «МК» в Тал-
домском городском суде, 
массовый помор пчел на 
пасеках в деревне Павло-
вичи произошел сразу по-
сле того, как агрофирма, 
чьи сельхозугодья граничат 
с деревней, обработала по-
севы рапса опасным химиче-
ским составом. Обработка 
велась в течение двух дней 
— 23 и 24 июля 2013 года. 
Тогда же владельцы пасек 
и обнаружили свою поте-
рю — в ульях не осталось 
ни одной живой души: все 
пчелы погибли. Списывать 
это происшествие на тра-
гическое стечение обстоя-
тельств жители деревни не 
стали. Изучив Федераль-
ный закон «О санитарно-
эпидемиологическом благо-
получии населения», селяне 
убедились, что их граждан-
ские права были нарушены. 
Аграрии обязаны оповещать 
население близлежащих на-
селенных пунктов об обра-
ботке полей пестицидами не 
позднее, чем за три дня до 
этих работ. Кроме того, саму 
обработку можно проводить 
только в вечерние часы, ког-
да насекомые уже разлете-
лись по своим сотам. Однако 
фермеры вели обработку 
днем и не предупредили 
заблаговременно о своих 
действиях жителей деревни. 
Несколько лет понадобилось 
владельцам пасек, чтобы 
собрать доказательства и 
предъявить фермерам свои 
исковые требования.

Истцы сфотографировали 
«место происшествия», об-
ратились в Роспотребнад-
зор и в полицию. Надзорные 

органы выяснили, что обра-
ботка рапса проводилась в 
утренние часы фипронилом, 
и оповещений о том, что ее 
будут проводить, в местной 
газете не появлялось. Ин-
формационные щиты на гра-
ницах территории ответчи-
ков также не выставлялись. 
А ведь если бы деревенские 
жители знали заранее об 
этой обработке, они бы за-
крыли ульи, не позволив 
насекомым вылететь. Экс-
пертиза ветеринарной служ-
бы показала, что соты были 
отравлены фипронилом. Это 
же вещество было обнару-
жено и в образцах рапса, 
взятых с поля сотрудниками 
полиции.

Ответчики свою вину не 
признали, заявив, что в со-
став используемого ими 
ядохимиката фипронил не 
входит. Более того, ферме-
ры заметили, что у жителей 
деревни нет ветеринарных 
паспортов на пчел, а значит, 
установить количество «по-
гибших» просто невозможно. 
В ответ истцы предъявили 
справки из администрации 
сельского поселения Гуслев-
ское, в которых подтверж-
дается наличие у них в хо-
зяйстве пчелосемей, а также 
представили заключение ве-
теринарного надзора о том, 
что в июле 2013 года у них на 
земельных участках установ-
лен подмор пчел. При этом 
возбудители варроатоза и 
нозематоза (пчелиных эпи-
демий) не обнаружены.

Судья, выслушав сторо-
ны, решил, что не может 
объективно оценить объем 
утраченного меда, поэтому 
установил стоимость одной 
пчелосемьи в размере 2 ты-
сяч рублей. Таким образом, 
гибель 76 пчелиных семей 
нанесла жителям деревни 
ущерб в размере 152 тысяч 
рублей, и фермерам придет-
ся его возместить.

СЫН РУСЛАНА ЯМАДАЕВА СМЕНИЛ ЭЛИТНЫЙ СИЗО 
НА ОБЫЧНУЮ КОЛОНИЮ

Скандально известный 
сын Героя России Руслана 
Ямадаева, убитого в Москве 
в 2008 году, признан судом 
виновным в совершении гра-
бежа и разбоя. В ходе про-
цесса мужчина полностью 
признал свою вину и сотруд-
ничал со следствием.

Как ранее писал «МК», 
25-летний Саид Хусейн Яма-
даев вечером 13 августа 2014 
года вместе со своим знако-
мым совершил разбойное 
нападение на коммерсанта в 
Одинцовском районе Подмо-
сковья. Мужчины отобрали 

у бизнесмена но-
венький «Мерсе-
дес» стоимостью 
более двух мил-
лионов рублей. Но 
уже следующим 
вечером разбой-
ника задержала 
полиция в одной 
из квартир на Куту-
зовском проспек-
те. Неподалек у 
оперативники наш-
ли и машину потер-

певшего. Однако прославил-
ся Ямадаев уже позже — тем, 
что выставлял в популярной 
сети фотоснимки своего пре-
бывания в СИЗО №10 города 
Можайска. Судя по кадрам 
(см. фото), молодой мужчина 
прекрасно себя чувствовал, 
находясь в заточении. На од-
них фотографиях видно, как 
они со своим сокамерником 
распивают спиртное, заку-
сывая свежей клубникой. На 
других заключенные показы-
вают, что их камера оборудо-
вана электрической плитой 

и плазменным телевизором. 
В коллекции подследствен-
ных даже имелись их более 
чем дружественные фото с 
охранниками изолятора.

Руслан Ямадаев получил 
звание Героя России в 2004 
году за успешные действия 
во 2-ю чеченскую кампанию. 
В сентябре 2008 года он был 
расстрелян в собственном 
автомобиле, когда тот оста-
новился на светофоре на 
Смоленской площади.

При рассмотрении уголов-
ного дела в суде к обвинению 
Ямадаева-младшего в гра-
беже и разбое добавились 
похищение документов, 
нанесение легких телесных 
повреждений и угроза пред-
ставителю власти.

Учитывая то, что обвиня-
емый полностью признал 
свою вину и раскаялся, 
Одинцовский городской суд 
приговорил Саида Хусейна 
Ямадаева к 10 годам заклю-
чения в колонии строгого 
режима.

МУЖСКОЙ МОНАСТЫРЬ ПРЕВРАТИЛИ В ЖЕНСКИЙ ПО ПРИКАЗУ СВЫШЕ
Сменить пол целому... 

монастырю решили в Ко-
стромской епархии. Отныне 
Макариево-Унженская оби-
тель, которая с 90-х годов 
прошлого века была женской, 
станет мужской.

Как объяснили «МК» в епар-
хии, решение об изменении 
статуса монастыря было 
утверждено на Священном 
Синоде Русской православ-
ной церкви. Во-первых, осно-
ван монастырь был в 1439 
году преподобным Макари-
ем Унженским как мужской. 
Женской обитель стала толь-
ко в конце прошлого века, 
когда в монастыре решили 
возобновить служение.

Есть и другая причина. В 
перспективе планируется 
провести в Костромской 
епархии административное 
деление. Она превратится 
в митрополию, состоящую 

из нескольких епархий. Если 
провести аналогию со свет-
ским административным де-
лением, то это будет область, 
состоящая из нескольких 
районов с административ-
ными центрами. Макариево-
Унженский монастырь как 
самый масштабный, будет 
духовно-административным 
центром одной из епархий. 
Матушку и сестер, служив-
ших до недавнего времени 
в Макариево-Унженском 
монастыре (причт, кстати, 
насчитывал не больше 10 
монахинь), уже перевели 
на новое место — они будут 
восстанавливать обитель в 
соседнем районе, которая 
создавалась как женская.

«Такого рода случаи не 
являются массовыми, но и 
уникальными их тоже назвать 
нельзя, — пояснил «МК» про-
тоиерей Всеволод Чаплин. 

— Например, в 90-е годы, 
когда монастыри десятками 
возвращались к жизни, ино-
гда было проще обустроить 
женскую обитель, посколь-
ку монахинь, послушниц, 
инокинь обычно больше, 
чем монахов». Похожая си-
туация имела место быть и в 
XVIII–XIX веках. Сейчас наме-
тилась обратная тенденция: 
монастырям, особенно если 
они изначально основыва-
лись как мужские, старают-
ся вернуть их исторический 
статус — когда появляются 
монахи. «Например, Поше-
хонский монастырь в Ярос-
лавской области, который 
раньше был женским, в 2012 
году преобразовали в муж-
ской».

Чаплин подчеркнул, что 
чаще такие изменения про-
исходят в маленьких обите-
лях.
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Лавров рассказал об этом на встре-
че со своим немецким коллегой 
Франком-Вальтером Штайнмайе-
ром, который признался, что у 

Берлина нет достаточной информации, чтобы 
сделать однозначный вывод о событиях в Крыму. 
По его словам, Москва и Киев предлагают про-
тивоположные друг другу версии событий, поэто-
му ФРГ намерена дождаться результатов рас-
следования обеих сторон конфликта.

Президент Украины Петр Порошенко обе-
спокоен тем, что Запад до сих пор не осудил 
Россию за ее заявление по диверсантам. Чтобы 
добиться нужной реакции, украинский лидер 
намерен провести телефонные переговоры с 
главами Франции и Германии Франсуа Олландом 
и Ангелой Меркель. Ни о каких доказательствах 
своей правоты Киев пока не сообщал.

Тем временем источники в ФСБ сообщили, 
что 15 августа количество задержанных по делу 
«украинских диверсантов» возросло с 7 до 9 че-
ловек. Известно, что недавно «новички» получили 
российское гражданство. Также следствие рас-
полагает 10 свидетелями, некоторые из которых 
могут перейти в статус подозреваемых.  

По мнению следствия, диверсанты дей-
ствовали по классическим методичкам развед-
чиков. Чтобы найти в Крыму подходящие места 
для терактов, они прикинулись бизнесменами 
и посетили интересующие их инфраструктур-
ные объекты. В частности, инженер-энергетик 
МУП «Победное» Марлен Алиев рассказал, что 
Алексей Сандул (по версии ФСБ, лейтенант ГУР 
Минобороны Украины) предлагал купить у него 
приборы систем водоснабжения для их скважин. 
Параллельно с этим украинские боевики устано-
вили контакт с крымскими контрабандистами, 
которые показали им путь нелегального пере-
сечения границы.

В ночь с 6 на 7 августа четверо диверсантов 
на лодках переплыли Сиваш и направились в село 
Суворово под Армянском, где у них был тайник 
со взрывчаткой. Но возле схрона украинцев уже 
ждали сотрудники ФСБ. Следующей ночью в 
Крым попытались прорваться еще две террори-
стические группы, причем возле КПП «Турецкий 
вал» и со стороны полуострова Ад прикрытие им 
обеспечивали танк и БМП, которые открыли огонь 
по российской территории. Пограничники отме-
чают, что противник шел напролом, возможно, 
таким образом они хотели отвлечь силовиков, 
чтобы оставшиеся в Крыму диверсанты успели 
улизнуть на Украину.

Источники в Кремле сообщают, что руковод-
ство России рассматривает несколько вариантов 
ответных действий. Несмотря на то что разрыв 
дипломатических отношений с Киевом считается 
самым крайним вариантом, а о нанесении ответ-
ного удара по «террористическим базам» вообще 
речь идти не может, Москва может «разрешить» 
ополченцам ДНР и ЛНР возобновить эскалацию 
конфликта на Донбассе. При этом в любом случае 
будут усилены меры безопасности в Крыму.

Эксперты «МК» рассказали, о каких неопро-
вержимых доказательствах говорил Лавров и как 
они повлияют на отношения Москвы с Киевом 
и Западом:

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:

— С самого начала Россия демонстрировала 
все имеющиеся у нее доказательства причаст-
ности Киева к диверсионной вылазке в Крым. 
По мере того как идет следствие, объем доказа-
тельств будет расти, и Москва будет ими делиться. 
Но Запад проводит политику двойных стандартов, 
он не хочет признавать российские доводы.

Что касается отношений с Украиной, то, на 
мой взгляд, необходимо нанести ракетный удар 
по лагерям международных террористов на ее 
территории. Также необходим удар по штаб-
квартире украинской военной разведки, если в 
ходе предстоящего судебного процесса будет 
неопровержимо доказана причастность ее руко-
водителей и сотрудников к подготовке и засылке 
террористов в Крым. Именно так поступают США 
в ходе их кампании по борьбе с международным 
терроризмом. Федор ЛУКЬЯНОВ, главный 
редактор журнала «Россия в глобальной 
политике»:

— В последние годы такого понятия, как 
«неопровержимые доказательства», больше не 
существует. Виртуализация политической жизни 
и расхождение картин происходящего привели 
к глубочайшему отчуждению всего, что исходит 
от противоположной стороны. Все это заведомо 
считается недостоверным. Например, так было 
в историях со сбитым «Боингом» и российскими 
военными на Донбассе. Россия уже публикует 
свои доказательства о причастности Киева к 
пойманным диверсантам, но на Западе говорят, 
что все это либо сфальсифицировано, либо по-
лучено под пытками. Впрочем, пока реакция 
США и Евросоюза относительно мягкая. Види-
мо, Запад понимает или знает, что украинская 
версия событий тоже, мягко говоря, не вполне 
точна. Мы видим призывы к обеим сторонам не 
нагнетать ситуацию, а это означает, что Запад 
поддерживает Украину минимально возмож-
ным способом. Если бы они точно были уверены 
в российской провокации, все высказывания 
были бы намного жестче. К чему это приведет, 
пока сложно сказать. После первых резких за-
явлений Президента России Владимира Путина 
повисла некая пауза. Возможно, таким образом 
предпринимается попытка вывести из тупика 
переговорный процесс по Донбассу. 

Артур АВАКОВ.

ВЫБОРЫ  
В СИЗО БУДУТ  
С ТРАДИЦИОННОЙ 
АГИТАЦИЕЙ
Мособлизбирком  
не зарегистрировал  
4 партии из 17
Бескомпромиссный после отставки 
Ирека Вильданова Мособлизбирком 
вчера пообещал, что на сей раз вы-
боры в регионе будут прозрачными и 
честными.

На эту тему в Московской области со-
стоялся даже «круглый стол», соглашение о 
выборах 18 сентября «без грязи» подписали 
представители 10 партий. «Справедливая 
Россия», ЛДПР и партия «Дело» от подписания 
документа воздержались.

Что им за это будет? Ничего. Ведь со-
глашение носит чисто декларативный 
характер.

С журналистами встречалась новый 
председатель Мособлизбиркома Ирина Ко-
новалова. Она, в частности, сообщила, что 
выборы 18 сентября будут не только в Государ-
ственную и областную думы, но и в некоторых 
местных органах власти. 

Что касается выборов в МОД по единому 
округу, то списки подали 17 политических пар-
тий. Из них «Народ против коррупции» и «На-
родная партия «За женщин России» вообще 
не представили документов для регистрации. 
А еще две политические силы — «Партия Ве-
ликое Отечество» и «Компартия Коммунисты 
России» представили много сомнительных 
подписей, что подтвердил даже экспертно-
криминалистический центр ГУ МВД РФ по 
МО.

Таким образом, официально зарегистри-
ровано 13 партий.

По 25 одномандатным округам на вы-
боры в МОД зарегистрирован 271 канди-
дат от избирательных объединений и один 
самовыдвиженец.

По сравнению с предыдущими выборами 
в 2011 г. активность партий заметно выше, а 
вот жалоб от граждан намного меньше.

По жеребьевке 1-м в избирательном 
бюллетене на выборах в МОД будет стоять 
«Альянс зеленых», а последней, 13-й, — Эко-
логическая партия «Зеленые». Между ними 
расположатся и КПРФ, и «Яблоко», и Единая 
Россия», и прочие партии.

— Чтобы у ЦИКа не было претензий по 
нашей выборной кампании, мы совместно с 
региональным правительством и обществен-
ными организациями будем строго следить за 
соблюдением законодательства, — сообщила 
предоблизбиркома. — На всех избирательных 
участках установим видеокамеры, в нашем 
арсенале 670 КОИБов.

Чтобы учесть все нештатные ситуации, 
МЧС совместно с уполномоченным аппаратом 
по правам человека МО проведет в Подольске 
даже учения, где смоделирует различные не-
желательные сценарии. В общем, подготовка 
к красному дню календаря в Подмосковье 
развернулась основательная.

Журналистов интересовало: как ны-
нешний облизбирком реагирует на критику 
и замечания Эллы Памфиловой? Сигналы 
из ЦИКа в облизбиркоме проверили, под-
твердился только один. Но когда начали его 
внимательно изучать, то оказалось, что и он 
не подтвердился.

Может ли губернатор Андрей Воробьев 
давать Мособлизбиркому указания — не уни-
мались участники брифинга. Конечно, не мо-
жет. «Он иногда нам советует, но эти советы 
только по организации честных выборов».

Уже сообщалось, что 18 сентября в вы-
борах примут участие подследственные, на-
ходящиеся в подмосковных СИЗО. За кого они 
будут голосовать, кто там будет агитировать и 
каким образом? Высказывалось даже пред-
положение, что через малявы.

Ирина Анатольевна заверила, что никаких 
маляв и тайных посланий не будет. «Поскольку 
подследственные — граждане РФ, они об-
ладают всеми гражданскими, в том числе 
избирательными правами. У них агитация 
будет традиционной, через предвыборные 
плакаты».

Владимир ЧУПРИН.

СКУКОЖИТСЯ 
ЛИ РУБЛЬ  
К ЗИМЕ
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Правда, по словам российских 
чиновников, в последнее время 
рубль продемонстрировал мини-
мальную зависимость от нефтя-

ных котировок. Это мнение поддержали даже 
западные аналитики. По данным Bloomberg, эта 
зависимость снизилась до самого низкого зна-
чения с июля прошлого года. Но действительно 
ли это или существует политическая подоплека, 
до конца не ясно. Тем не менее рубль перестал 
расти после того, как Владимир Путин в конце 
июля обратил внимание Дмитрия Медведева 
на риски чрезмерного укрепления рубля и по-
просил правительство принять соответствую-
щие меры.

Дело в том, что российской промышлен-
ности выгоден самый низкий курс рубля. Как 
на отечественном, так и на внешнем рынке. Чем 
дешевле товар, при прочих равных условиях, тем 
его дороже продавать и дешевле покупать.

В итоге за прошедший год «зеленый» с 
июля 2015-го по июль 2016-го вырос примерно 
на 15% — с 56 до 64 рублей. 

Но вопреки очевидному цена на нефть рас-
тет. По мнению финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, ее поддерживает 
неуверенность в скором ужесточении политики 
в США и спекуляции относительно готовности 
крупных производителей вновь обсуждать огра-
ничение добычи, которые в предыдущие разы 
заканчивались провалами.

По словам министра энергетики России 
Александра Новака, наша страна готова продол-
жать диалог со странами ОПЕК о стабилизации 
цен на нефть. Он сообщил о переговорах об 
ограничении добычи нефти в самые кратчай-
шие сроки. «Спекулянты заметили, что страны-
производители могут договориться», — рас-
сказал Александр Новак. Россия также готова 
пойти на совместные меры для стабилизации 
ценовой конъюнктуры — при условии, что эти 
меры будут временными. 

Итак, кто победит: нефть или рубль? По-
вторится ли ситуация, которую мы наблюдали в 
декабре 2014 года, и «деревянный» окончательно 
потонет, опустившись ниже трехзначной отметки 
за доллар. Или он выплывет, по крайней мере 
оставшись на сегодняшнем уровне?

Впрочем, гадать о курсе рубля — это гадать 
на кофейной гуще. О чем неоднократно преду-
преждали многие российские экономисты.

Однако курс рубля зависит не только от цен 
нефть. Важное значение имеет общее состояние 
экономики. А вот с этим есть подвижки. Если 
в прошлом году наш ВВП упал на 3,7%, то в I 
квартале этого года — на 1,2%, а во II квартале 
— 0,6%. Как считает глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев, в этом году мы перестанем па-
дать, а в 2017 году начнем понемногу расти.

Если этот прогноз верен, то рубль действи-
тельно перестанет падать. В таком случае тот 
россиянин, который собирается отправиться на 
европейский курорт или захочет отдохнуть на 
берегу другой теплой страны, может не спешить 
с покупкой иностранных купюр.

Константин СМИРНОВ.

Мосизбирком закончил 
регистрацию кандидатов  
на выборы в Госдуму 
Председатель Московской городской 
избирательной комиссии Валентин Гор-
бунов в понедельник отчитался о готов-
ности столицы к выборам в Госдуму 7-го 
созыва. По 15 одномандатным округам, 
которые образованы в Москве, было 
выдвинуто 215 кандидатов. Зарегистри-
ровано 180 человек: 178 из них выдви-
нуто политическими партиями и двое в 
порядке самовыдвижения. Выдвигалось 
183 кандидата от партий и 32 в порядке 
самовыдвижения.

По словам Горбунова, 8 человек отказались 
от участия в выборах добровольно. 6 кандидатам 
отказано в регистрации на основании проверки 
подписных листов. В порядке самовыдвижения 
выдвигалось 32 человека. Но из них только 12 
предоставили документы. Четверо предоставили 
недостаточное количество подписей. Валентин 
Горбунов, например, рассказал, что в Централь-
ном округе есть «вечный» кандидат, который уже 
не первый раз пытается зарегистрироваться на 
выборах, но всегда приносит только одну под-
пись — свою.

Люди же, которые ответственно подошли к 
сбору подписей в свою поддержку, смогли это 
сделать. Хотя из-за ограничений на время сбо-
ра подписей и их большого числа сделать это 
было нелегко. Так, зарегистрирован на основании 
подписей избирателей в 196-м Бабушкинском 
избирательном округе Владимир Лакеев, брак 

подписей составил 2,15%. И в Центральном 208-м 
избирательном округе зарегистрирована Мария 
Баронова от «Открытой России», брак подписей 
составил 2,5%. Оба кандидата открыто оппо-
зиционны: Владимира Лакеева поддерживают 
«Коммунисты России», а Марию Баронову — осуж-
денный олигарх-мошенник Михаил Ходорковский. 
Но это не помешало им пройти строгий отбор 
Мосгоризбиркома.

Отказано в регистрации всего 27 канди-
датам: 21 кандидат не внес в полном объеме 
необходимые для регистрации документы и 6 
кандидатам в порядке самовыдвижения отка-
зано на основании проверки подписных листов. 
Ни одной жалобы не поступало на противодей-
ствие сборщикам подписей, всем были созданы 
условия, никто никому не мешал. Нет жалоб и 
на размещение кубов. Всем кандидатам, всем 
партиям никто не препятствует. Также нет жалоб 
на выпуск билбордов. 

Как всегда, кандидаты жалуются друг на дру-
га, на ведение агитации. Как правило, все эти 
сведения не проверены. Массовые жалобы по-
ступали на кандидата Рашкина в связи с тем, что он 
рассылает на бланках и конвертах Госдумы благо-
дарности с призывами голосовать за кандидатов 
КПРФ. Мосизбирком сделал запрос в аппарат 
Госдумы, и выяснилось, что это не подлинные 
бланки, то есть была подмена. Все материалы 
переданы в правоохранительные органы. 

Единственный скандал случился с кандида-
том по 207-му избирательному округу Александром 
Закондыриным. Он жаловался в ЦИК, что он не в 
курсе, что его подписи проверяют, не в курсе во-
обще ничего. Но в его подписных листах было вы-
явлено 77 умерших, что было подтверждено справ-
ками ФМС и загсами, 17 несовершеннолетних и 

1500 двойников. То есть несколько сборщиков 
записывали одни и те же фамилии в свои списки. 
Оказалось, что и в 2009 году при выборах в МГД 
было возбуждено уголовное дело, и он был осуж-
ден за подобные же факты. Так что тут, видимо, 
дело идет уже о кандидате-«рецидивисте». 

На всех открытых избирательных участках 
будет организовано видеонаблюдение. Все рас-
ходы за это взял на себя городской бюджет. Будет 
создан общественный штаб по видеонаблюдению, 
как и в предыдущие выборы, штаб возглавит глав-
ред «Эха Москвы» Алексей Венедиктов. Таким об-
разом, исключается возможность фальсификации 
результатов: видеонаблюдение будет вестись 
не только во время голосования, но и во время 
подсчета голосов. А группы реагирования из за-
интересованных лиц (наблюдателей, журналистов 
и представителей кандидатов) в случае возник-
новения конфликтных ситуаций на избирательных 
участках будут иметь право отматывать видеоза-
пись и просматривать этот момент.

Всего же к выборам в Госдуму 18 сентября 
2016 года в Москве зарегистрировано в среднем 12 
кандидатов на округ. Если сравнивать с предыду-
щими годами, то тенденция ведет к увеличению 
претендентов на мандат, а значит, к более инте-
ресным и конкурентным выборам.

Анфиса ГОЛДШТЕЙН.

«Амур» и «Байкал» защитят 
мосты от диверсантов
Минобороны РФ впервые за 15 лет 
задействует в учениях два боевых 
железнодорожных поезда — «Амур» и 
«Байкал», которые, по легенде, будут 
охранять железную дорогу от дивер-
сантов. Последний раз спецпоезда 
активно использовались армией в 
ходе контртеррористической опера-
ции в Чечне.

Минобороны решило вернуть с запасного 
пути эту уже достаточно экзотическую технику, 
чтобы задействовать ее в специальных учениях 
системы материально-технического обеспече-
ния, которые начались в понедельник и будут 
идти до 20 августа на территории нескольких 
военных округов.

На них будет отрабатываться большой 
комплекс задач, в том числе наведение наплав-
ного железнодорожного моста общей длиной 
более 400 метров, наведение автодорожных 
мостов и многое другое.

Конкретно бронепоезда, или, как их на-
зывают в Вооруженных силах, спецпоезда, 
будут задействованы на этапе тренировок в 
Волгоградской области. Там будут использо-
ваны два спецпоезда — «Амур» и «Байкал», от-
дельных восстановительных железнодорожных 
батальонов Южного военного округа. Основная 
задача бронепоездов — отработка задач по 
охране и обороне от диверсантов восстанов-
ленных железнодорожных мостов через водные 
преграды.

Ранее в войсках использовалось четыре 
спецпоезда: «Амур», «Байкал», «Терек» и «Дон», 
которые участвовали в контртеррористиче-
ской операции в Чечне и дислоцировались 
на железнодорожном узле в Ханкале. Бро-
непоезда сопровождали эшелоны, обеспе-
чивали безопасность саперов при ведении 
инженерной разведки на железнодорожных 
путях. Также личный состава спецпоездов 
был задействован в ремонте и поддержании 
железнодорожной инфраструктуры.

После завершения контртеррористиче-
ской операции в Чечне они были отогнаны на 
запасные пути. При министре обороны Сер-
дюкове было принято решение ликвидиро-
вать поезда за ненадобностью, однако этого 
сделать не успели, а новый глава военного 
ведомства Сергей Шойгу отменил решение 
своего предшественника. 

В состав бронепоезда входит два те-
пловоза, основной и резервный, и более де-
сяти различных вагонов и платформ, в том 
числе бронированных, где установлено 
вооружение.

В каждом из спецпоездов на платфор-
мы загоняется либо боевая машина пехоты 
(БМП), либо танк, а также устанавливает-
ся спаренная зенитная установка калибра 
23 мм — ЗУ-23. Зенитные установки распола-
гаются в передней и задней частях платфор-
мы. В бронепоезде находится стрелковый 
взвод со штатным вооружением. Кроме того, 
на спецпоезд обязательно устанавливаются 
«глушилки» для защиты от радиоуправляемых 
взрывных устройств.

Александр СТЕПАНОВ.

БРОНЕПОЕЗДА ВЕРНУЛИ С ЗАПАСНОГО ПУТИ

Зимние провалы рубля. Январь-2016.

Декабрь-2014.
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12 КАНДИДАТОВ НА ОКРУГ

Валентин Горбунов.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ПРАЗДНИК

АРХИТЕКТУРА

АРМИЯ

СОВЕТЫКУРЬЕЗ

КАДР

ЦИТАТА

Лех ВАЛЕНСА, экс-президент Польши:

« В сложной ситуации капитан всегда спрашивает решение 
президента. Президент не должен был позволять взлета 
этого самолета и никоим образом его посадки... Кто помогал 
президенту принять столь безответственное решение, 
следовало бы выяснить».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Польский политик на своей странице в соцсети сообщил, что в крушении 
президентского самолета под Смоленском 10 апреля 2010 года виновен сам 
Лех Качиньский.

ДВе тысячи сВаДеб 
сыграют В МосКВе 

на День гороДа
Почти две тысячи пар по-
женятся в день 869-летия 
столицы в сентябре, и по 
этой причине бракосоче-
тание для них пройдет не 
под традиционный марш 
Мендельсона, а под звуки 
московского гимна. 
Впрочем, это число 
брачащихся касается не 
одного дня, а празднич-
ных пятницы и субботы 
9 и 10 сентября. «Это 
достаточно большое число 

желающих, но далеко не 
рекордное, — пояснила 
«МК» начальник Управле-
ния ЗАГС Москвы Ирина 
Муравьева. — К примеру, 
этим летом на День семьи, 
любви и верности 8–9 июля 
в столице было создано 
практически такое же коли-
чество семей — 1821 пара 
вступила в брак. Собствен-
но, максимальное число 
бракосочетаний в столице 
зависит от пропускной 
способности всех загсов и 
Дворцов бракосочетания 
города, а оно составляет 
1,5 тысячи человек в день. 
Соответственно, макси-

мальное число пар, которые 
могут пожениться за 
пятницу-субботу (поскольку 
в воскресенье загсы не ра-
ботают), — три тысячи. Ни-
каких коллективных заклю-
чений брака на День города 
мы проводить не будем. 
Дело это сугубо индивиду-
альное, но в субботу после 
торжественной церемонии 
молодожены могут отпра-
виться в парки «Царицыно», 
«Коломенское», «Дурасово», 
«Кузьминки» — там будут 
организованы разные куль-
турные программы специ-
ально для поженившихся 
пар».

КрыМсКоМУ МостУ 
ПриДеЛают КрыЛья

Высота стелы, которая 
появится у основания 
Крымского моста через 
Керченский пролив, — бу-
дет достигать 70 метров. 
Авторы проекта-победителя 
— российский скульптор 
Салават Щербаков и главный 
архитектор Республики Крым 
Александр Кузнецов — по-
лагают, что стелу — символ 
воссоединения России 
и Крыма — должно быть 
видно издалека. Напомним, 
проект-победитель был 
выбран в ходе открытого 
республиканского конкурса, 
финал которого прошел в 
Симферополе 14 июня. Тогда 
была определена композиция 
— два огромных крыла. «Два 

крыла — это и крылья Ники-
победы, и крылья ангелов, и 
соединение культур. И у рос-
сийского двуглавого орла два 
крыла, и два крыла у грифона, 
который является гербом 
Крыма. Стела рассчитана на 
километры восприятия, на 

восприятие издалека, с уче-
том ландшафта», — заявил 
после победы проекта 
Салават Щербаков. Теперь 
с учетом всех ландшафтных 
особенностей авторы про-
екта определились с высотой 
монумента — 70 метров. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полицейские штата Джамму и Кашмир выстроились в «живую фигуру» 
в честь Дня независимости Индии, увенчав ее картой страны.

Военные россии 
и аЗербаЙДЖана 

бУДУт сотрУДничать 
на КасПии

Программа военного и 
военно-технического со-
трудничества с Азербайд-
жаном требует коррек-
тировки, заявил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 
в понедельник в Баку во 
время переговоров со сво-
им азербайджанским кол-
легой Закиром Гасановым. 
«Уверен, что мы найдем 
решение по этим вопросам», 
— подчеркнул глава россий-
ского военного ведомства. 
«Помимо этого, — продол-
жил он, — отдельно хотелось 
бы обсудить сотрудничество 
на Каспии в части совмест-
ной работы по безопасности 
в этой акватории», — сказал 
Сергей Шойгу. Ранее в по-
недельник министр обороны 
России во главе военной 

делегации возложил венок к 
могиле общенационального 
лидера, создателя совре-
менного азербайджанского 
государства Гейдара Алиева. 
Напомним, Шойгу прибыл в 

Баку накануне, его краткий 
рабочий визит в Азербайд-
жан начался в воскресенье 
со встречи с президентом 
республики Ильхамом Алие-
вым.

КАК ВЫБРАТЬ ПРАВИЛЬНЫЕ 
РЕЗИНОВЫЕ САПОГИ
КАЧЕСТВО:

КАК УХАЖИВАТЬ:

— Чтобы сапоги оставались глянцевыми, их нужно 
       протирать водой с добавлением нескольких капель глицерина.
— Нельзя сушить на батарее.

— Резиновая поверхность не должна иметь царапин,
       трещин, вздутий.
— Подошва должна быть рельефной, 
        что убережет вас от падений.
— Резиновые сапоги не разнашиваются 
       и не принимают форму ноги, поэтому 
       при примерке проверьте, чтобы вам в них 
       было удобно.
— Устройте купленным сапогам
       тест, поставив их в тазик 
       с водой. 
       Если протекают, 
       сдавайте обратно в магазин.

Кошка в японии застряла 
между когтеточкой и ди-
ваном. Хозяин животного 
разместил кадр в своем 
Твиттере, и он тут же стал 
интернет-мемом: энтузиа-
сты стали выкладывать изо-
бражения котика в разном 
оформлении. Среди прочих 
встречается кот, висящий 
между домами, играющий 
на двух пианино одновре-
менно и т.д.
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ГЛАВНОЕ — 
ДЕРЖАТЬ ЯУЗУ
Чем меньше река, тем она 
непредсказуемее
 Жители района Ростокино всегда вос-
принимали берег Яузы исключитель-
но как место, где хорошо отдохнуть, 
поиграть в бадминтон, устроить пикник, 
наконец — поудить рыбу. Едва ли кто-то 
всерьез думал, что в яузских водах 
можно... утонуть. Но в понедельник, 
15 августа, вся столица превратилась 
в одну большую аномалию. И Яуза под 
наплывом стихии вышла из берегов. Вся 
штука в том, что если уровень воды в 
Москве-реке регулируется различными 
гидросооружениями, и там наводнение 
легко предотвратить, то на маленьком 
притоке главной артерии города ника-
ких шлюзов нет.

Вообще-то это не совсем так. На Яузе изна-
чально планировали построить четыре гидроузла. 
Осилили один — Сыромятнический. Вчера, когда 
начало подтапливать Ростокинский мост, тут же 
появилась версия: шлюз вовремя не открыли. 
Но он находится в Лефортове, гораздо ниже 
места разлива. Это предположение опроверг 
«МК» и директор ФГУП «Центр Российского 
регистра гидротехнических сооружений и 
государственного водного кадастра» Сергей 
БЕДНАРУК:

— Причина выхода Яузы из берегов — 
слишком интенсивные дожди. Почему раньше 
не выходила? Не было таких сильных дождей. 
Специально откачивать воду не надо — как 
осадки прекратятся, река войдет в берега. Для 
подобной речки риск выхода из берегов мини-
мален, поэтому нет регулирующих потоки воды 
приспособлений.

— Такое раньше случалось в Москве?
— На моей памяти 10 лет назад Лихоборка на 

Дмитровском шоссе вышла из берегов. Больше 
подобных инцидентов в Москве не было.

Интересно, что пик наводнений на Яузе при-
шелся на 50-е годы прошлого века. И опять-таки 

происходило это не в Ростокине, а в районе Пре-
ображенки, Семеновской площади, Лефортова... 
Причина — неудачная конструкция мостов в виде 
кирпичных сводчатых труб слишком маленького 
сечения. Потом мосты поменяли, набережные 
сделали с полуметровым заделом на случай все-
ленского потопа. Только случился он в итоге там, 
где не ждали, — на северо-востоке. Яуза затопила 
разворотные круги под Ростокинским мостом, вы-
плеснулась на территорию прибрежного парка... 

А единственными, кто остался доволен ав-
густовским наводнением, были, пожалуй, утки. В 
самом деле: когда еще дождешься, чтобы наглые 
водители уступали тебе... реку!

Как тонула Москва
— Ливень побил рекорд 130-летней давности 

(25 мм осадков за сутки): по данным Гидромет-
центра, уровень осадков на 9 утра составлял 
53 мм при месячной норме 77 мм. Синоптики 
прогнозировали: к полуночи понедельника этот 
показатель будет побит. В центре Москвы выпало 
еще больше осадков — 58 мм, что значительно 
осложнило жизнь города.

— Подтопление улиц внесло свои коррек-
тивы в движение общественного транспорта. 
Задерживались трамваи на улице Академика 
Королева, на Серпуховском Валу, на улице Угреш-
ская, на пересечении Коптевской и Соболевского 
проезда. Не ходили автобусы на Каспийской и 
Кантемировской, Котляковской улицах.

— Вода добралась и до метро. В частности, 
был затоплен переход, ведущий к станции «Саве-
ловская», вода скопилась на открытом перегоне 

между станциями «Пионерская» и «Филевский 
парк». 

— В водную ловушку на дороге попали легко-
вушки и автобусы. Из подтопленных транспорт-
ных средств спасателям пришлось эвакуировать 
около 200 человек. Всего в Мосводосток посту-
пило более 250 заявок.

К 7 часам вечера аналитики «Яндекс.Пробки» 
прогнозировали сильные заторы: 9 баллов из 10 
возможных. В связи с этим особенно забавно 
выглядели расценки таксистов: некоторые под-
няли тарифы в 1,2–1,3 раза. Хотя, по идее, цены 

В философии есть понятие: «историче-
ский размер». Это как динамический габарит: 
чем быстрее движется транспортное средство, 
тем больше «места» оно занимает на дороге. 
Рядовые события объяснимы близкими при-
чинами, но когда поток набирает скорость, 
смена дистанции и оптики позволяет увидеть 
длинные волны, большие процессы и длитель-
ности — размерность эпохи. 

Плюс плотность потока — количество со-
бытий на единицу времени. В затишье журна-
листы высасывают «интересное» из пальца, но 
сейчас сгущение простых информационных 
поводов и подлинных сенсаций явно зашка-
ливает. Если нанести метки происшествий 
на карту времени, такая инфографика может 
добить: отдельные точки уже сливаются в 
сплошные пятна. 

Но есть и эффект привыкания. За время 
ГКЧП погибли три парня, и это было шоком. 
Сейчас даже реакция на смерть стала выбо-
рочной; удивляют не теракты и катастрофы, а 
их отсутствие в новостях. Дальше развилка: 
либо процесс превысит возможности адапта-
ции и люди начнут что-то со всем этим делать, 
либо дури и лени хватит, чтобы тихо дожить 
до рукотворного конца света, вялотекущего 
или не очень. 

Симптомы угрожающе суммируются. 
Террор становится системным и «вирусным», 
вооруженные конфликты сливаются в войну 
эпох и цивилизаций. Новое переселение 
народов испытывает на прочность «ковчег 
Европы» и саму постколониальную идеоло-
гию — мультикультурализм, толерантность, 
политкорректность. Расширяются трещины в 
международных договорах и союзах, в самой 
«архитектуре мира». Плюс судороги сырьевых 
экономик и паразитарных режимов — неото-
талитаризм, распад морали и сознания, ги-
бридная экспансия и техногенные катаклизмы. 
Пожары в лесу и наводнения в городе — тоже 
знаки распада государства.  

Экзальтированный оптимизм с навязчивы-
ми стенаниями о том, что «все будет хорошо», 
выдает подавленный страх. Невроз подогре-
вается СМИ — завываниями дикторов и ором 
ток-шоу, заряженной аналитики, новостных 
анонсов и фонового сопровождения всего 
этого искусственно вздрюченного вещания. 
Идеальная попытка закопать головы в песок, 
себе и людям. Но на клетках со страусами 
не зря пишут: «Просьба птиц не пугать. Пол в 
клетке бетонный». 

Ненормально радостная идеология на 
этом фоне и вовсе выглядит жестом умствен-
ного отчаянья. Агония порядка и мировоз-
зренческая растерянность — вот подлин-
ное качество времени, которое мы сейчас 
проживаем. 

Самое время читать Апокалипсис. 
История вообще движется волнами: в 

упадке вызревает будущий подъем, высшей 
своей точкой порождающий очередной кри-
зис, если не катастрофу. Важно понять, на 
какой отрезок синусоиды мы попали, вос-
ходящий или нисходящий. Изображать отрыв 
и взлет на спуске, близком к обвалу, — смешно 
и опасно. 

Этот маятник подвешен давно, и его ни-
кто не останавливал. Есть версия, что евро-
цивилизацию ждет судьба мира античности 
и точки невозврата уже пройдены. В первый 
миллениум тоже ждали конца света, но тогда 
обошлось, и Европа на радостях покрылась 
«белым кружевом церквей». 

После расцвета легкого средневекового 
мракобесия эпоха Просвещения вновь раз-
веяла тьму: «рассвет» (Руссо), «великолепный 
восход солнца» (Гегель), «вспышка молнии» 
(Шеллинг). При всей жесткости самокритики 
идея рукотворного прогресса дотянула до 
середины XX века, пока не взорвалась в тота-
литаризме — производном Высокого Модерна 
с его культом тотального проекта и всего иде-
ального — личности, города, государства. В 
ад, как обычно, завело строительство земного 
рая с претензиями на Истину и технологиями 
преобразования природы, в том числе чело-
века и общества. Совершенство требовало 
человеческих жертв, но и сам воплощенный 
идеал обернулся умерщвлением всего жи-
вого — неподконтрольного и незапроекти-
рованного. Лагеря смерти и Вторая мировая 

с ядерным финалом обозначили локальный 
конец света, порожденного «темной стороной» 
Нового времени. 

Мы это не прочувствовали, потому что 
внутренних болезней Модерна не изжили. 
Страна прозевала смену мировоззрения 
целой эпохи с критикой всякого дирижизма 
и разного рода инженерии — социальной, 
технической, генной... Поэтому здесь до сих 
пор готовы носиться с одинокими авторите-
тами и диктатурой, гнобящей людей во имя 
Принципа и Цели. 

Постмодерн будто бы нашел спасение 
в отказе от всякой одержимости сверхцен-
ными идеями, от фундаментализма, от без-
жалостной организации во имя правильного 
и идеального. Зацикленность на прогрессе 
как пути к совершенству он расценил как род 
временного, излечимого помешательства. 
Состоялась радикальная переоценка цен-
ностей: от регулярного порядка к сложности 
«исторически сложившегося», от правильного 
к кривому, от респектабельного и нового к 
поношенному и отвязанному. Высокомерная 
серьезность сменилась скепсисом и самоиро-
нией. Пафос умерился, зато восстановилась 
иллюзия понимания, как дальше жить — не 
идеально, но с защитой от срывов. В итоге 
вновь возникло ощущение, что история как-то 
«налаживается». 

Однако это может оказаться лишь пау-
зой, передышкой. Интеллектуальные тупики 
постмодернизма обозначились раньше, но 
теперь видны во плоти. Постсовременная рас-
слабленность породила новые напряжения, 
каких раньше не было. Сейчас во всей этой ра-
дикальной эклектике на первый план выходит 
уже не смешение стилей, а столкновение плохо 
совместимых культур и времен. В толерантную 
Европу, духовно спасающуюся от собствен-
ного фундаментализма, физически заходит 
фундаментализм с Востока — архаичный по 
духу, но в оснащении новейших техник за-
падного модерна. Это чревато столкновением 
цивилизаций, одна из которых нашла способ 
защититься от себя, но ценой ослабления 
своей защиты от других, уже освоивших синтез 
духовной архаики с вооруженным модерном. 
Постмодерн часто не видит и не понимает 
ничего, кроме себя, поэтому он еще как-то 
управляется с самим собой, а так — нет. 

Мы опять попадаем на исход эпохи, и на 
горизонте все те же четыре силуэта: неуло-
вимые мстители — всадники Апокалипсиса. 
Конец света много раз объявляли, он каждый 
раз отменялся, но именно потому, что его 
вовремя распознавали, делая правильные 
выводы в отношении финальных рисков. Не-
известно, где бы мы все были, если бы не 
этот самоопровергающийся алармизм. И 
наоборот, конец света всегда приближался 
не в меру оптимистичными энтузиастами. 
Ужасный век, ужасные сердца — это когда 
все тупо радуются. 

В выборе наиболее рискованной траекто-
рии Россия опять лидирует. Здесь эффектив-
но осваивают экстремальный политический 
постмодернизм, основанный на симуляции 
и циничной иронии, на отказе от принципов, 
ценностей и связи с реальностью. Здесь нет 
приличий, поскольку нет самой морали, нет 
лжи, поскольку нет правды как идеи и ценно-
сти. Когда-то классик постмодернизма Жан 
Бодрийяр написал эссе «Войны в заливе не 
было» — об ирреальности «документальной 
картинки в реальном времени». У нас прин-
цип симулякра распихивают везде и даже не 
скрывают. Хуже того, экстремальный постмо-
дернизм соединяется у нас одновременно с 
идейной архаикой и с типично модернистским 
культом всеобщего построения и делением 
всего и вся на жесткие (бинарные) оппозиции: 
своего — чужого, друзей — врагов, правиль-
ного — неправильного. В то время как другие 
ищут выход из постмодерна, нам еще предсто-
ит разбираться со всей этой разновременной 
эклектикой. Если, конечно, не эксперимен-
тировать с концом света в одной отдельно 
взятой стране. 

Сломы эпох — время веселое и страшное. 
В любом случае легкой жизни никто не обе-
щает. Как сказал поэт, суровые годы уходят, 
но за ними приходят другие, они будут тоже 
трудны. 

ВЯЛОТЕКУЩИЙ КОНЕЦ СВЕТА
Время читать Апокалипсис

СЕГО ДНЯ
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Газета «Московский комсомолец» 
продолжает досрочную подписную 
кампанию. 20 августа мы посетим 
ДОМОДЕДОВО, ЖУКОВСКИЙ, ША-
ХОВСКУЮ, где будут отмечать День 
города, а также ЛУХОВИЦЫ!

В Домодедове на площади 30-летия По-
беды будет организована большая празднич-
ная программа, и, конечно, подписка на люби-
мую газету, которую можно будет оформить с 
10.00 до 15.00 у здания администрации.

Мы с радостью поздравляем жителей 
Шаховской и дарим музыкальное выступле-
ние от очаровательных исполнительниц Лены 
СЕМЕНОВОЙ и Виктории ЛАНЕВСКОЙ! А 
также возможность подписаться на газету 
по самым льготным ценам с 9.00 до 13.00 
по адресу: ул. 1-я Советская (шаховской 
Арбат).

Газета «Московский комсомолец» при-
соединится к праздничным мероприятиям 
города Жуковский, в 17.20 с летней сцены 
Городского парка от «МК» жителей поздравит 

заслуженный артист России Владимир 
Михайлов, ну а главным нашим подарком 
станет досрочная подписка по льготным 
ценам, оформить ее можно будет там же, в 
Городском парке культуры и отдыха, с 10.00 
до 15.00.

В городе Луховицы подписаться на «МК» 
можно будет по адресу: ул. Жуковского, д. 18, 
на площади у РДК «Старт», с 10.00 до 15.00.

Обращаем ваше внимание, что сто-
имость ДОСРОЧНОЙ льготной подписки 
на 1-е полугодие 2017 года (6 месяцев): 
5 дней в неделю (понедельник–пятница) 
составит 570 рублей (индекс 08686) или 
6 дней в неделю (понедельник–суббота) 
— 670 рублей (индекс 05061). Если вы хо-
тите подписаться сразу на весь 2017 год 
(12 месяцев), то цена будет: 5 дней в не-
делю — 1200 рублей (индекс 07999), 6 дней 
— 1400 рублей (индекс 00171). Каж дый 
подписавшийся в этот день гарантиро-
ванно получит сувенир на память от «МК».                                                                                                                        
Ждем вас у наших подписных пунктов!

МОСКВИЧИ 
ПОТЯНУЛИСЬ 
ЗА РЕЗИНОЙ
Галоши снова входят в моду
Дожди в Москве побили 130-летний 
рекорд. Сухие цифры: за неполные сутки 
выпало 70% месячной нормы осадков (53 
мм на 9.00 утра при норме в месяц — 77 
мм), в Мосводосток поступило более 250 
заявок о подтоплениях, а МЧС просит 
водителей не форсировать дороги. На 
лабутенах в такую погоду не разгуляешь-
ся. Самые запасливые надели резиновые 
сапоги, самые отчаянные — шлепки. Кор-
респондент «МК» узнал, что лучше носить 
в Москве в непогоду, чтобы выйти сухим 
из воды. 

Осень пришла внезапно: встанешь поутру, 
выглянешь в окно — и лучше бы не выглядывал. 
Ливневые потоки, напомнившие о себе еще с ночи 
воскресенья, и не думали останавливаться поутру. 
Тяжелый понедельник становился тяжелее с каж-
дой минутой. По пути на работу горожан ждала 
водная стена с неба и морские просторы на улицах: 
столичная ливневка традиционно не выдерживала 
напора непогоды. 

Естественно, обычные кроссовки с таким 
объемом воды справиться не в состоянии. Умные 
москвичи достают с антресолей резиновые сапоги 
— универсальная обувь для сурового московского 
лета. Модельеры уже давно позаботились, чтобы 
водостойкая обувка мало ассоциировалась с ры-
балкой или садоводством.

— Стереотипы по поводу резиновых сапог 
— неопрятной и страшной обуви, уже давно в про-
шлом, — рассказывает дизайнер Вероника Яков-
лева. — Сейчас модельеры предлагают множество 
вариантов: на молнии, на шнуровке, с застежками, 
на каблуках, со стразами и мехом. Но я бы по-
советовала обратить внимание на внутреннее 
содержание сапог. Если берете обувь на зиму, 
выбирайте сапожки с меховой подкладкой, если 
на лето — то с трикотажной. 

Однако, при всех изощрениях дизайнеров, 
врачи все же советуют быть с такой обувкой акку-
ратными. Многочасовое ношение тяжелых и плот-
ных сапог может сильно навредить здоровью.

— Никто не говорит, что резиновые сапоги 
— плохая обувь, — объясняет врач-терапевт Нина 
Викторова. — Но наши же люди если носят, то весь 
день, не снимая. А вот это уже плохо. Дело в том, что 
резина не пропускает воздух, ноги сильно потеют. 
А влажность — это нередко и грибковая инфекция. 

Так же могут начаться проблемы с венами и со-
судами. Поэтому людям с расширением вен и 
тромбофлебитом их носить не рекомендуют. 

Тем, кто все же решился их надеть, врач дал 
два совета: не носить сапоги дольше 3 часов в день 
и обязательно поддевать шерстяной или хлопковый 
носок. Ткань будет хорошо впитывать влагу и до-
полнительно согреет замерзшие ноги. 

— В этом плане дизайнеры стараются помочь 
врачам, — продолжает Вероника Яковлева. — 
Сейчас стали появляться модели, где низ остается 
резиновым, а голенище изготавливают из тканей 
или кожи. Правда, в этом случае верх сапожек 
может быстро промокнуть.

В любом случае, надевая резиновые сапоги, 
не забудьте про сменку: легкая обувь в теплом по-
мещение станет хорошей альтернативой тяжелой 
резине. 

Но традиционная непромокаемая обувка по 
вкусу не всем. «Жарко», — говорят москвичи. Дей-
ствительно, если дождь застал в +25, то прогулка 
в сапогах станет настоящим мучением. 

Поэтому на втором месте в рейтинге непро-
мокаемой обуви — модные «кроксы».

— В «кроксах» дизайнеры как раз и попробова-
ли решить проблемы резиновых сапог, — говорит 
дизайнер обуви Андрей Каталов. — Они из каучука, 
не скользят, не впитывают влагу и пропускают 
воздух. Плюс они суперудобные, потому что изна-
чально рассчитаны на активных туристов. 

Но у «кроксов» есть явный минус, удерживаю-
щий большинство модниц от покупки.

— Если честно, они страшные, — признается 
студентка Анна. — Похожи на квадратные галоши. 
Видела «кроксы» на танкетке, но это их не особо 
спасает. Они, конечно, удобные, но на работу я бы 
в этом не пошла — в офисный стиль вписывается 
слабовато. 

Вместо заграничной резины россияне пред-
лагают вспомнить о непромокаемом советском 
прошлом. 

— У меня в детстве были такие тапочки ре-
зиновые, мыльницами назывались, — говорит 
Татьяна. — Выглядели довольно прилично, да и 
носить было удобно. Сейчас предпочитаю галоши. 

Недавно купила специальные галоши для туфель 
— с отверстием под каблук. Стоят недорого, всего 
пару тысяч, особенно спасут замшевую обувь. 
Только нужно все равно аккуратно ходить — вода 
может внутрь залиться. 

— Для формального гардероба лю-
дей, которые не ездят на автомобиле, а 
ходят пешком, хороший вариант — выбрать каче-
ственные галоши, — говорит модный эксперт Ануш 
Гаспарян. — Есть много видов современных каче-
ственных галош, и по разным ценам. Существуют 
модели и для классической обуви, и для туфель на 
каблуках. Однако не все любят надевать что-то 
дополнительно на обувь, ведь вопрос, куда деть 
мокрые галоши, когда ты пришел в место назначе-
ния, особенно если это деловая встреча, остается 
актуальным. 

Для самых отчаянных есть два варианта в сти-
ле «дешево и сердито». В самые сильные дожди у 
некоторых москвичей срабатывает логика: если все 
равно намокну, зачем мучиться с подбором обуви? 
В ход идут обычные пляжные шлепки, которые 
можно переодеть на работе. Главное, не утонуть 
по дороге на оную. Второй вариант — кстати, не 
самый редкий, — бахилы.

— Если идти не очень далеко, то можно натя-
нуть обычные больничные бахилы, — рассказывает 
студент Ренат. — Я так раньше и носил: берешь 
десять штук и чешешь в институт. Главное, менять 
почаще, а то стираются.

Тем же, кто все-таки промок по пути на работу, 
нужно успеть просушить обувь. Кроме банальных 
советов — раскрыть ботинки, вытащить стельки 
и не ставить их близко к батарее (обувь сохнет 
неравномерно: влага испаряется только снаружи 
и кожа может потрескаться), — есть и более изо-
щренные способы сушки. 

Конечно, неплохо было бы иметь при себе 
специальную сушилку. Но если ее нет, то подойдет 
фен или пылесос. Можно вспомнить про старый 
дедовский способ и забить ботинки газетами. 
Кроме них заполнить обувь можно поваренной 
солью: подогрейте соль на сковороде, насыпьте в 
носок и поместите в ботинок. Вместо соли реко-
мендуют взять соду, рис или даже наполнитель для 

кошачьего туалета (их подогревать не надо). 
По мнению экспертов, в водонепроницаемой 

индустрии будущее за специально обработанной 
обувью.

— Прежде всего это технологичные моде-
ли с мембранами, которые могут выглядеть как 
повседневная обувь, но при этом обладать 
свойством водонепроницаемости, — продол-
жает Гаспарян. — У женщин есть выбор среди 
повседневных моделей обуви: от промокших ног 
спасут слипоны на высокой каучуковой подошве, 
разнообразная закрытая обувь на платформе и 
танкетке. Также вполне могут справиться с до-
ждливой погодой и модели из хорошей кожи или 
эко-кожи, обработанные специальными водоот-
талкивающими средствами. Сейчас продолжают 
активно разрабатываться гидрофобные соста-
вы нового поколения, в том числе для домаш-
него использования. Это пропитки в формате 
спрея, которые защищают обувь от жидкостей 
и загрязнений. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Александр РУБЦОВ, руководитель Центра исследований 
идеологических процессов
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ВАЖНОВАЖНО

 Особенно в дождливую погоду не 
позавидуешь автомобилистам. В 
это время пробки и заторы увели-
чиваются в полтора-два раза по 
вполне объективным причинам — 

резко падает скорость движения. А как ей не 
упасть, если даже в мелкую морось, не говоря 
уж о ливне, «читать» дорожную обстановку — 
знаки, покрытие, дистанцию — становится 
крайне сложно. Кроме того, ехать медленно 
заставляет опасность аквапланирования. Этот 
эффект, когда машина теряет сцепление с до-
рогой и катится буквально по воде, может воз-
никнуть не только при преодолении луж, но и 
буквально на ровном месте — как правило, при 
резком торможении на мокром асфальте. При 
этом чем выше скорость авто — тем больше 
риск всплыть над дорогой, а значит, и полностью 
потерять контроль над машиной, ведь она в 
этом случае становится неуправляемой. Поэто-
му в дождь тормозить надо плавно, а лучше 
— прерывисто нажимая на педаль. А форсиро-
вать лужи «ходом», на скорости, не рекомен-
дуется категорически. Как и совершать резкие 
перестроения.

Кроме того, при «покорении» даже не-
глубоких луж легко залить систему зажига-
ния, фатально вымочить тормозную систему, 
сцепление, а то и получить гидроудар (вода 
попадает в блок цилиндров — и здравствуй, 
капитальный ремонт). Избежать всех этих не-
приятностей можно, въезжая в водную преграду 
опять-таки на невысоких скоростях, желательно 
прямолинейно, и собственно в луже ни в коем 
случае не тормозить. А преодолев ее, стоит уже 
упоминавшимся прерывистым торможением 
просушить колодки и некоторое время двигать-
ся равномерно, высушивая сцепление. Если же 
«разлив» вызывает очень серьезное опасение, 
не поленитесь остановиться и промерять его 
глубину ногами, чтобы понять, а стоит ли с ним 
вообще связываться.

«МК» ЕДЕТ В ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ!

следовало бы снизить — быстрее передвигаться 
все равно на метро.

Как тонула область
Официально небесные хляби будто бы не 

нарушили размеренный рабочий режим в Под-
московье. Отключения электроэнергии из-за не-
погоды не обнаружено. А ж/д пробка на Горьков-
ском направлении объясняется не затоплением 
отдельных участков трассы, а застрявшим на ст. 
Купавна грузового ж/д состава. По этой причине 
электрички в обоих направлениях задерживались 
на 30–60 минут.

Но и эта авария, по сообщениям СМИ, благо-
получно устранена.

Но, разумеется, затяжной ливень доставил 
массу хлопот жителям региона. В подмосковной 
Балашихе многие жители не пошли на работу. 
Затопило центр города, проспект Ленина, шоссе 
Энтузиастов.

Катаклизм в Люберецком районе — там даже 
вызывали МЧС для эвакуации жителей 40 домов 
СНТ «Зеленая зона».

Страдают не только южные и восточные 
районы Подмосковья. Вот самые красноречивые 
записи в Интернете.

— В Королеве потоп. Брела в ледяной воде 
по колено. ПО КОЛЕНО!!!!! Какая-то девушка из 
подъезда фоткала, как я бреду в воде, задрав 
плащ и джинсы».

— Мытищи: Ваша лодка готова, капитан!
Не будем сильно отчаиваться, ведь как поет-

ся — у природы нет плохой погоды, а аномальные 
дожди подготовят почву для обильного урожая 
грибов. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Любовь КУЛЯБКО, Владимир ЧУПРИН, 

Владимир.КИСЕЛЕВ .
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Сегодня проблема состоит в том, что от-
каз от участия в приватизационном тендере го-
сударственных компаний, в том числе одного 
из крупнейших игроков на российском рынке 
— «Роснефти», который инициируется, судя по 
всему, некоторыми организаторами процесса и 
инициируется очень настойчиво, серьезно сни-
жает стоимость этой компании. В случае при-
нятия решения об исключении госкомпаний из 
списка потенциальных претендентов конкуренция 
практически исчезнет и останется единственный 
серьезный претендент, который сможет диктовать 
свои условия покупки актива. А это может быть 
чревато прямыми потерями для бюджета. Явное 
противоречие между заявленными целями и ожи-
даемым результатом, на мой взгляд, — налицо.

В том случае если один из основных пре-
тендентов — «Роснефть» — не будет принимать 
участие в приватизации, упущенная выгода го-
сударства может составить до 50% от стоимости 
приватизируемого объекта (на данный момент 
это порядка 2,3 млрд долларов).

По мнению аналитиков, синергетический 
эффект от покупки «Роснефтью» башкирской 
компании составляет $2,6 млрд.

В случае приобретения пакета «Башнеф-
ти» компанией «Роснефть» предстоит, так ска-
зать, «двойная приватизация» — ведь и сама 

«Роснефть» вскоре будет подвергнута подобной 
же процедуре. А продажа пакета акций крупней-
шего участника рынка, к тому же докапитализиро-
ванного «Башнефтью», с учетом синэргетического 
эффекта, — это, что называется, уже серьезный 
разговор.

Конечно, от дешевой продажи пакета акций 
«Башнефти» выиграют частные компании, но ка-
кой интерес тогда у государства? И это уже не ри-
торический, а вполне прагматический вопрос.

Понятно, что некоторые организаторы при-
ватизационных процессов ратуют за развитие 
частного капитала, рыночные процедуры и тому 
подобное, но, напомним, они представляют инте-
ресы, прежде всего, государства, стоят на страже 
госбюджета и должны действовать так, чтобы не 
наносить ему прямой или косвенный ущерб. А то 
получится потом, что, уволившись из госорганов, 
они поступят на службу как раз в те компании, в 
интересах которых сегодня фактически действу-
ют. Нехорошо, прямо скажем, получится… 

Удивительно, что чиновники начали требо-
вать исключение «Роснефти» из потенциальных 
покупателей не имея никаких оснований, т.к. пока 
никакой директивы в помине нет.

Дьявол, что называется, в деталях. У «Рос-
нефти», даже после выплаты всех долгов, вычета 
на капитальные вложения и дивиденды, средств 
на покупку «Башнефти» вполне достаточно — еще 
и останется порядка 12 млрд США, а вот у осталь-
ных участников, в том числе «Татнефти» с их 0,4 
млрд долларов и «Лукойла», который располагает 
4,7 млрд долларов для покупки, размер средств 
явно ограничен. Более того, эта покупка, если 
она будет совершена в интересах госбюджета, 
может стать испытанием для их собственного 
финансового положения. 

Есть, конечно, государственный Россий-
ский фонд прямых инвестиций (РФПИ), который 
сегодня концентрирует средства некоторых 
иностранных инвесторов из Китая, Индии и 
ближневосточных государств, однако пока 
совершенно не ясно, насколько его победа в 
приватизационном конкурсе будет выгодна для 
России. Конечно, РФПИ — участник стратегиче-
ский, его деятельность фактически курируется 
руководством страны, поэтому и претензий к 
нему со стороны организаторов приватизацион-
ных процессов не так много, вернее, публично 
они вообще не формулируются. Однако это не 

отменяет правил участия в конкурсе, обяза-
тельных для всех, без исключения.

Рыночная доля Росимущества в «Башнеф-
ти» оценивается независимыми оценщиками в 
4,6 млрд долларов, но рынок сегодня волатилен, 
стоимость компании, если ее искусственно не 
занижать, то растет, то падает. В январе 2016 
года, когда акции «Башнефти» были выставлены 
на продажу, это была одна цена приватизи-
руемого пакета — 2,3 млрд долларов США, 
сегодня уже другая — 3,5 млрд. Рост соста-
вил практически 40%, что немало. Участники 
рынка утверждают, что такой рост стоимости 
был связан с появлением на конкурсе ряда 
компаний с госучастием, имеющих явные и не-
явные преференции перед другими игроками 
— «частниками». 

Официальное исключение из списка участ-
ников приватизации «Роснефти» и других фигу-
рантов с госучастием гарантированно уронит 
стоимость пакета. А поведение отдельных ор-
ганизаторов процесса наводит на мысль, что 
идет игра «в одни ворота».

Искусство покупки состоит, конечно, в том, 
чтобы приобрести актив «внизу» рынка, однако 
это очень напоминает ситуацию, которую не-
давно в одном из скандальных видео со своим 
участием описал Михаил Касьянов, объясняя, 
как он «заработал» свое состояние — «покупая 
за 5 копеек, а продавая за 5 рублей».

В нашем случае такая практика едва ли мо-
жет быть признана рыночной и цивилизованной. 
Конечно, хочется пожелать участникам привати-
зационных процессов «пусть победит сильней-
ший!» и добавить — «в честной борьбе!». 

Политолог Алексей МУХИН.

Вопрос, конечно, звучит сегодня рито-
рически, процесс запущен и его уже не 
остановить, во всяком случае, закон-
ным путем, но выгодная продажа «Баш-
нефти» в интересах государственного 
бюджета — это аксиома. Понятно, что о 
правилах проведения приватизацион-
ного мероприятия надо было «догова-
риваться на берегу», однако ситуация 
менялась достаточно быстро и доволь-
но непредсказуемо для некоторых ее 
участников.

Снижение 
стоимости 

продаваемого 
пакета акций 

за счет 
исключения 
фигурантов 

с госучастием 

Потери 
государства 

до 50% от 
продаваемой 

доли 
«Башнефти»

Бюджет может недосчитаться половины стоимости пакета «Башнефти»
ПРИВАТИЗАЦИЯ «БАШНЕФТИ» МОЖЕТ УДАРИТЬ ПО БЮДЖЕТУ

Более 1 млрд долларов 
от сохраняющейся 50% 
доли государства

Более 500 млн долларов 
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— Минувшая неделя на фондовом рынке 
прошла спокойно, что нормально для сере-
дины августа — разгара сезона отпусков. 

На большинстве площадок сохраняется 
позитивный фон: американские фондовые 
индексы растут, вслед за ними покупки на-
блюдаются и на европейских площадках. 
Индекс VIX, являющийся индикатором буду-
щей волатильности, наоборот, закрепился 
на минимальных уровнях.

На этом фоне инвесторы практически 
не смотрят на макростатистку. Выходящие 
данные трактуются инвесторами через при-
зму их возможного эффекта на настроения 
внутри комитета по открытым рынкам ФРС 
США, а так как до ближайшего заседания 
ФРС еще больше месяца, данные оказывают 
слабое влияние на биржевые индексы.

Затишье сохранится и на текущей не-
деле. Роста активности не стоит ждать до 
последней недели августа. Российский ры-
нок может быть более интересным на фоне 
отскока цен на нефть: последнее движение 
еще полностью не отыграно в ценах, и в 
случае сохранения «бычьего» тренда спрос 
на рублевые активы возрастет. 
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— На прошлой неделе рубль чувствовал себя 
достаточно уверенно. Поддержку российская 
валюта получала на фоне позитивной динамики 
цен на нефть. В моменте котировки пары USD/
RUB снижались к уровню 63,93. Но к завершению 
пятницы по паре все же началась восходящая 
коррекция. Инвесторы предпочли не оставлять 
открытые короткие позиции по паре. Видимо, все 
еще хорошо помнят, что в июле представители 
Правительства России говорили о нежелательно-
сти сильного укрепления национальной валюты. 
Тем не менее по итогам недели рубль укрепился 
к доллару на 1,19%, к евро — на 0,47%.

Уже после завершения торгов на россий-
ском рынке нефть марки Brent продолжила рост, 
что привело к позитивному открытию рубля в 
понедельник. При этом стоит отметить, что на 
текущем этапе даже рост числа работающих 
буровых установок в США (+15 единиц за неделю) 
не пугает рынок энергоносителей.

В целом в течение этой недели рубль с 

высокой долей вероятности будет оставаться 
под влиянием динамики цен на нефть. При этом 
рынок упорно полагает, что в скором времени 
будет достигнут баланс спроса и предложения 
энергоносителя. Тот факт, что Иран уже нарастил 
добычу до досанкционных уровней, а Саудовская 
Аравия высказала косвенное согласие на то, 
чтобы принять участие в скоординированных 
действиях, сейчас оказывает мощную поддержку 
котировкам нефти.

На подобном фоне Brent имеет все шансы 
продолжить рост, нацеливаясь на движение к 
уровню 48,30, а в случае его прорыва — и далее, 
к 50. Естественно, что это пойдет и на пользу 
рублю. Пара USD/RUB может снизиться в район 
уровня 63,40 с дальнейшей целью на отметке 63. 
К тому же на текущей неделе в России начинается 
очередной сезон налоговых платежей, что также 
выступает в поддержку рубля.

Из запланированных к публикации макроэ-
кономических отчетов особое внимание, в том 
числе и рублевых пар, привлечет протокол ФРС 
США. В последнее время статистика США была 
смешанной: сильные данные по рынку труда, 
но при этом слабые по ВВП за 2-й квартал и 
розничным продажам. Поэтому не исключено, 
что американский регулятор все же не проде-
монстрирует признаков агрессивного настроя 
и оптимистичного взгляда на экономическую 
ситуацию. Это окажет давление на доллар по 
всему спектру рынка.

В еврозоне внимание привлекут данные по 
индексу потребительских цен. ЕЦБ упорно борется 
с ослабевающим ценовым давлением. Цифры, 
свидетельствующие о том, что инфляция растет 
недостаточно быстро, могут вызвать новую вол-
ну спекуляций на тему очередного расширения 
монетарного стимулирования. Евро на это может 
отреагировать падением, в том числе и по отно-
шению к рублю. Таким образом, можно ждать, что 
в течение текущей недели пара EUR/RUB может 
продолжить снижение в район уровня 70,40.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex:
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  Ольга КВАСОВА

 В Москве и Подмосковье почти 
остановились продажи жилья в 
новостройках. Дело не только в 
летнем затишье — кончились поку-
патели с живыми деньгами. Рынок 
недвижимости держится на плаву 
за счет льготной ипотеки.

Тревожный праздник
В минувшее воскресенье строители весьма 

скромно отметили профессиональный праздник. 
Радоваться особенно нечему: отрасль пережива-
ет нелегкие времена. Если в прошлый кризис за-
стройщиков выручил госзаказ, то в этот раз из-за 
растущего бюджетного дефицита (в январе–июле 
2016 года — 1,518 трлн руб., что на 35% больше, 
чем за аналогичный период 2015 года. — Ред.), 
на правительство рассчитывать не приходит-
ся. По данным ЦБ, с начала этого года расходы 
государства на ФЦП «Жилище» сократились на 
40,8%, что привело к массовому банкротству 
подрядчиков, особенно в регионах. 

Вторая проблема — слабый спрос на фоне 
растущего предложения. С каждым месяцем 
граждан с живыми деньгами становится все мень-
ше. Реальные доходы (зарплата с вычетом обя-
зательных платежей с поправкой на инфляцию) 
россиян по итогам первого полугодия 2016 года 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года упали на 4,8%, сообщил Росстат. На рынке 
затишье, признал вице-премьер правительства 
Московской области Герман Елянюшкин.

По большому счету, отрасль держится на 
плаву за счет госпрограммы субсидирования 
ипотечных ставок. По оценке экспертов, 60–65% 
сделок в Московском регионе — ипотечные. В 
целом по стране показатели скромнее: по данным 
Росреестра, в первом полугодии 2016 года 24,1% 
сделок было заключено с привлечением ипотеки. 
Но в следующем году госпрограмма будет пре-
кращена, заявили в правительстве. 

Палки в колеса строительной отрасли встав-
ляет Банк России, который продолжает держать 
на высоком уровне ключевую ставку. Из-за этой 
осторожности ЦБ банки не могут сделать ипотеку 
доступнее.

По мнению руководителя АЦ ИРН Олега 

Репченко, спад на рынке недвижимости наме-
тился в начале лете. «В январе–июне людей пу-
гали отменой льготной ипотеки, и это вымыло 
потенциальный спрос — многие купили жилье. В 
июле резко выросло количество ипотечных сде-
лок. Покупатели с живыми деньгами кончились, 
и рынок держится за счет заемных средств», — 
пояснил эксперт.

Ипотека
По мнению аналитика ЦИАН Александра Пы-

пина, прекращение программы льготной ипотеки 
будет сильным ударом по всей экономике и по-
влечет остановку множества строек, так как «в не-
которых проектах 90% квартир продается именно 
по ипотеке, причем по ипотеке льготной».

«С большой долей вероятности государ-
ство найдет способ поддержки рынка, поскольку 
массовый сегмент довольно сильно зависит от 
ипотечного кредитования, и последствия от-
сутствия доступных кредитов на рынке мы уже 
наблюдали в I квартале 2015 года. Тогда продажи в 
ряде проектов с большой долей ипотечных сделок 
просто встали», — полагает руководитель АКЦ 
Est-a-Tet Владимир Богданюк. По его словам, не 
обязательно будет продлена сама программа с 
господдержкой, возможно, будет снижена клю-
чевая ставка, и банки смогут выдавать кредиты 
по аналогичным ставкам, что и в текущей про-
грамме субсидирования. «Сейчас достаточно 
снижения ставки ЦБ до 9–9,5%, чтобы банки могли 
сами давать кредиты под 11–11,5%», — уверен 
специалист. Напомним, сейчас на первичном 
рынке текущие ипотечные ставки составляют 
около 12%, на вторичном — на 2–3 процентных 
пункта выше.

По подсчетам «ДельтаКредит», на текущий 
момент для приобретения жилья в кредит семья в 
среднем по России должна располагать доходом 
в 54 тыс. руб. в месяц. Самый большой доход 
нужен в Москве и Петербурге — 107 и 86 тыс. руб. 
соответственно. На другом конце регионального 
рейтинга находится Калмыкия: для оформления 
ипотеки здесь нужно зарабатывать 28 тыс. руб. 

Москва
По данным «МИЭЛЬ-Новостройки», в июле 

рынок жилья пополнился двумя проектами 

бизнес-класса и одним крупным проектом на 
западе Москвы в сегменте «комфорт». Общее 
количество новостроек в пределах «старой» Мо-
сквы снизилось на 2% и составило 338 корпусов 
в 142 проектах. Текущий объем предложения 
составляет 1,96 млн кв.м, что на 53,9% превы-
шает показатель июля 2015 г.

Средневзвешенная цена предложения со-
ставила 198,6 тыс. руб. за кв.м (-2% в течение 
месяца). Отрицательная динамика средней цены 
наблюдается по всем сегментам новостроек. За 
минувший месяц цена квадратного метра снизи-
лась в экономклассе на 0,9%, в комфорт-классе 
— на 2,1% и в бизнес-классе — на 1,4%. 

Традиционно наиболее дорогое жилье вы-
ставлено на продажу в ЦАО: за 1 «квадрат» 
здесь просят 573,5 тыс. руб., на втором месте 
ЗАО — 245,8 тыс. руб. (+1%). Самые демокра-
тичные цены — в ЮВАО и ЗелАО с показателями 
стоимости в 143,6 и 81 тыс. руб. за кв. м соответ-
ственно. Без акций и скидок сейчас не продать 
ни одну квартиру, признаются застройщики. В 
некоторых проектах предлагаются скидки до 
13% и рассрочка.

Отметим, что покупка столичного жилья 
сегодня не является надежной инвестиций, 
как это было пять лет назад. Ряд девелоперов, 
как, например, МКХ, строящий микрорайон 
«Царицыно» на юге города, хронически срывают 
сроки сдачи домов. Люди порой годами не могут 
получить ключи от квартир и идут в суды.

Новая Москва
В июле на рынок Новой Москвы не вышло 

ни одного нового проекта, но были открыты 
новые объемы в уже строящихся проектах: на-
пример, в Троицком АО в районе пос. Бараново. 
На текущий момент реализуется около 49 адре-
сов. В базе WinNER на продажу выставлено 766 
квартир. В июле 1 «квадрат» на первичном рынке 
в среднем стоил 98 390 руб. В июле стоимость 
квадратного метра в Новомосковском АО со-
ставила 113,2 тыс. руб. за кв. м, что на 45,3% 
больше, чем в соседнем Троицком АО, где она 
составляет 77,9 тыс. руб. за кв. м.

За месяц средняя цена метра сократилась на 
2,5%, за год — на 3,1%. Средняя стоимость квар-
тир в июле в городах Новой Москвы составила 
5,58 млн руб., что выше показателей предыдущего 

месяца на 1,8%. В сравнении с июлем 2015 г. 
стоимость квартир сократилась на 3,7%.

В ближайшее время в двух новых округах 
столицы ожидается выход новых проектов, кото-
рые из-за своих особенностей могут привести 
к переориентации спроса с Калужского направ-
ления на Киевское, считают специалисты. 

Подмосковье
В середине лета в Подмосковье продажи 

жилья фактически остановились, в том числе из-
за огромного количества новостроек. Застрой-
щики все реже обращаются за разрешениями к 
подмосковным властям: если в первой половине 
2015 г. область разрешила построить 3,3 млн кв. 
м, то сейчас — всего 2,5 млн кв. м. 

Сейчас самые популярные у покупателей 
квартиры — малогабаритные: их предложение в 
новостройках, по данным Est-a-Tet, выросло за 
два года в 4 раза. Средний чек у подмосковного 
застройщика стал меньше на 25–30%, в том 
числе за счет уменьшения площади квартир.

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», в июле 
этого года средняя стоимость квартир на пер-
вичном рынке Подмосковья составила 4,6 млн 
руб. Дороже всего жилье, как всегда, стоило 
у МКАД: на расстоянии до 5 км от кольцевой 
дороги за квартиру просят около 5,5 млн руб. 
Наиболее демократичные цены на жилье за-
фиксированы в дальнем Подмосковье (более 
60 км от МКАД) — 3,63 млн руб.

За минувший месяц средняя стоимость 
квартир в рублях увеличилась на 1,3%. За год 
снижение средней стоимости квартир соста-
вило 11,3%. В июле 1 «квадрат» на рынке ново-
строек Московской области стоил 79,8 тыс. руб. 
За месяц средняя цена кв. м увеличилась на 
0,4%. За год сократилась на 5,7%. В среднем за 
1 кв. м «однушки» просили 84 176 руб. «двушки» 
— 75 837 руб., «трешки» — 74 550 руб. 

В зависимости от удаленности средняя 
цена 1 «квадрата» составила: города-спутники 
— 89 981 руб., от 6 до 15 км от Москвы — 79 378 
руб., от 16 до 30 км — 66 565 руб., от 31 до 60 
км — 57 200 руб., от 61 км — 53 123 руб.

Дороже всего за жилье просили в июле на 
северо-западе области — 95 068 руб./кв.м и се-
вере — 85 360 руб./кв.м. На востоке 1 «квадрат» 
стоил 78 975 руб., на западе — 83 447 руб., на 
юго-западе — 84 215 руб., на северо-востоке 
— 72 885 руб., на юго-востоке — 75 083 руб., на 
юге — 74 953 руб.

В июле средняя цена 1 кв. м в панельных 
домах достигла 82 392 руб., монолитных — 82 
553 руб., кирпичных — 72 068 руб. 

Прогнозы
Ряд экспертов считают, что период сниже-

ния цен за квадратный метр пройден, и вскоре 
ценники начнут расти. По словам аналитика 
компании ОПИН Дениса Бобкова, новых про-
ектов стало выходить значительно меньше: 
«Девелоперы наконец осознали, что сегодняш-
ний рынок не резиновый и при существенном 
росте объема предложения придется серьезно 
дисконтировать свои проекты, поэтому все это 
создает предпосылки для начала роста цен 
во второй половине года. Мой прогноз — до 
плюс +3–5%».

— Я думаю, что «дно» по недвижимости 
прошли. Теперь на ближайшие полгода прогноз 
по вторичному рынку в целом — стагнация цен. 
На первичном — рост на уровне инфляции на 
3–4% год к году за счет оживления спроса на 
ипотечные кредиты, — отметил аналитик ГК 
«Финам» Тимур Нигматуллин.

Однако с этой точкой зрения согласны не 
все специалисты. «Спрос останется на том же 
уровне, а цены по итогам года снизятся при-
мерно на 10%», — заключил Репченко.

  Петр РУШАЙЛО

Инфляция и ставки по вкладам пада-
ют, а привлекательность вложений 
на фондовом рынке, напротив, рас-
тет. У частных инвесторов появился 
шанс получить доход выше инфля-
ции. Надо только знать об элемен-
тарных «правилах безопасности».

Падение доходности банковских депози-
тов — явление закономерное. Помимо того что 
ставки по ним всегда привязаны к инфляции, 
которая сейчас в России уверенно снижается, на 
падение ставок по вкладам сейчас работают еще 
два мощных фактора. Первый — расходование 
правительством средств Резервного фонда, что 
приводит к поступлению значительных средств в 
финансовую систему страны и снижает потреб-
ность банков в деньгах частных вкладчиков. 

Второй — то, что из кризиса российская эко-
номика пока толком не вышла, и банкам, по сути, 
некому ссужать деньги, объем кредитов пред-
приятиям не растет, а частным лицам — падает, 
что также снижает интерес банков к привлечению 
депозитов.

Но нет худа без добра. Снижение инфляции 
обычно способствует росту фондового рынка. 
Особенно если экономический спад сменится 
все-таки периодом роста, что, если верить на-
шим чиновникам, не за горами. Помимо роста на 
рынке акций можно ожидать, что одновременно 
поднимут голову и другие, более агрессивные 
стратегии инвестирования с использованием 
высокорискованных финансовых инструментов — 
они, как показывает практика, хорошо работают 
в условиях ярко выраженных трендов, таких как 
рост рынка акций или ослабление, либо укре-
пление рубля.

В этих условиях у частного инвестора неиз-
бежно возникает искушение заработать больше, 
чем дает банковский депозит, хотя бы обыграть 
инфляцию. Другое дело, что в погоне за наживой 
многие забывают о рисках. Рассказать о «правилах 
инвестиционной безопасности» «ЭВ» попросил 
экспертов — участников финансового рынка и 
консультантов.

Следите за риском
Прежде чем вкладывать деньги в тот или 

иной финансовый инструмент, следует понять, 
насколько он рискован. На интуитивном уров-
не частные инвесторы обычно понимают, что, 
например, облигации менее рискованны, чем 
акции, цены на них скачут с гораздо меньшей 
амплитудой. Также интуитивно понятно, что риск 
всегда неотступно следует за уровнем доходно-
сти с некоторыми вариациями (например, риск 
сильно зависит от того, насколько стратегия по-
нятна инвестору). То есть если вам предлагают 
стратегию с доходностью 100% годовых, то ее 
риск очень высок. Напротив, банковские вклады 
предлагают доходность ниже уровня инфляции, 
а их риск стремится к нулю.

Однако это как раз тот случай, когда интуиция 
не должна подменять информацию. О чем бы ни 

шла речь — акциях, облигациях или сложных стра-
тегиях управляющих компаний, инвестору стоит 
потратить время и понять, как ведет себя тот или 
иной конкретный инструмент. Основная задача 
при этом — оценить размер потенциального до-
хода, а также размер возможных потерь в случае 
неблагоприятного развития рыночной ситуации. 
Лучший способ — посмотреть динамику конкрет-
ного финансового инструмента на протяжении, по 
крайней мере, нескольких последних лет.

«Правильная оценка риска вложений для 
ликвидных активов может быть получена из их 
исторических значений, включающих в себя 
и динамику в кризисные периоды, — говорит 
управляющий активами ИК «Форум» Александр 
Горчаков. — Если такие исторические значения 
цен есть с 2007 года, то максимальная просад-
ка, то есть наибольшее снижение цены относи-
тельно предыдущего максимума, выраженное 
в процентах, является совершенно адекватной 
оценкой риска таких вложений. Это верно и для 
стратегий управляющих, если они состоят только 
из вложений в ликвидные активы, только вместо 
исторических цен активов надо взять подневную 
динамику счета управляющего. К сожалению, 
риск вложений в малоликвидные и тем более в 
неликвидные активы оценке не поддается». 

Иными словами, риск потерь можно оценить, 
просто посмотрев на график цен того или ино-
го финансового инструмента или результатов, 

показанных инвестиционной стратегией управ-
ляющего активами за достаточно долгий период 
времени. Также можно попросить предоставить 
данные о рисках непосредственно у того брокера 
или управляющего, через которого вы предпо-
лагаете работать на финансовом рынке.

«Риск обычно указывается в виде стандарт-
ного отклонения или максимальной исторической 
просадки, — поясняет гендиректор компании 
«Персональный советник» Наталья Смирнова. — 
Стандартное отклонение, если грубо, показывает, 
насколько сильно фактический результат того 
или иного инвестиционного инструмента может 
отклоняться от среднего значения. Например, 
если стандартное отклонение небольшое, скажем 
— до 5%, это значит, что фактический результат 
инвестиций будет находиться в коридоре плюс-
минус 5% от ожидаемой средней доходности с 
вероятностью 68,3%; плюс-минус 10% от средней 
доходности — с вероятностью 95,5%; плюс-минус 
15% — с вероятностью 99,7%. Если же риск опи-
сывается в виде максимальной просадки, то она 
показывает, на какое количество процентов тот 
или иной инструмент максимально снижался 
за всю свою историю. Эти данные, как правило, 
предоставляются инвестиционной компанией, 
которая предлагает те или иные инвестиционные 
инструменты».

«Требуйте у финансовой компании данных 
по результатам предлагаемой вам стратегии 

инвестирования за весь период ее существования, 
— советует руководитель управления торговых 
операций ГК «Финам» Сергей Дорогавцев. — 
Если вам конкретные данные по доходности не 
дают — значит, что-то здесь не так, лично я не 
стал бы доверять деньги такой компании. Кроме 
того, в идеале эти данные должны включать в 
себя разные периоды — кризисные, спокойные, 
периоды роста рынка. Помнится, в 2010 году 
многие инвесткомпании показывали клиентам 
данные за последние 1,5 года, то есть за период, 
когда рынок восстанавливался после обвального 
падения в конце 2008 года. Понятно, что доход-
ность получалась сумасшедшая практически 
для любой стратегии — просто в силу общего 
значительного роста рынка».

«Важно перепроверить адекватность той 
оценки рисков, которую дает вам инвестиционная 
компания, — добавляет Наталья Смирнова. — На-
пример, если у вас перед глазами описание фон-
да, по которому риск обозначен как максимальная 
просадка 10%, но при детальном рассмотрении 
вы осознаете, что вообще не можете понять его 
стратегию (например, сложная стратегия из оп-
ционов и фьючерсов, плюс еще с плечом), то вы 
никак не можете перепроверить корректность 
оценки риска. Есть шансы, что в реальности риск 
окажется выше. Поэтому лучше инвестировать в 
инструменты, суть которых вы хорошо понимаете. 
Например, в фонд акций американских компаний, 
когда очень легко посмотреть историю индекса 
S&P500 и оценить риски».

Деньги счет любят
Предположим, что риски финансового ин-

струмента или стратегии управляющей компании 
вы примерно оценили. Однако это — только пер-
вый шаг. Второй, не менее важный момент — при-
мерить эти риски на себя. То есть понять, какую 
именно сумму разумно инвестировать.

Здесь многое зависит от личных предпочте-
ний, но все же некоторые общие рекомендации 
полезно учесть. «Во-первых, никогда не инвести-
руйте на финансовых рынках заемные средства, 
какую бы волшебную доходность эти инвестиции 
ни сулили, — советует Сергей Дорогавцев. — По-
добные вложения многократно увеличивают ваши 
риски. Во-вторых, выделенные на инвестирование 
деньги должны быть «длинными» — вы должны 
быть уверены, что в течение как минимум года 
сможете без них обойтись. В противном случае 
возможен вариант, когда вам придется выводить 
деньги с рынка в самый неблагоприятный момент 
и нести финансовые потери. И, наконец, третий 
момент, психологический. Рынок непредсказуем, 
возможны резкие движения как вверх, так и вниз. 
Важно быть морально готовым к тому, что в не-
который период времени вы понесете убытки, и, 

условно говоря, обходиться в такие периоды без 
валидола и неотложки — здоровье дороже. Если 
у вас есть сомнения, что это удастся, выбирайте 
более консервативную стратегию, с меньшими 
рисками».

Дельные советы
Не менее важный вопрос — какую сумму 

инвестировать на финансовых рынках. Понят-
но, что вкладывать все деньги в рискованные 
активы неразумно. С другой стороны — именно 
эти вложения призваны принести наибольший 
доход, поэтому если вложить слишком мало, то 
ваши сбережения в целом будут обесцениваться 
из-за инфляции. 

Эксперты советуют для начала оценить об-
щий уровень личных сбережений, которые могут 
включать в себя не только денежные средства, 
но и, например, имущество, которое не является 
жизненно необходимым, или долю в бизнесе. 
После чего определить, какую часть этих сбе-
режений вы готовы вложить в инвестиции на 
финансовом рынке. 

«Если исключить деньги, то к сбережениям 
можно отнести только те активы, которые могут 
быть проданы, а деньги использованы для иных 
расходов. Поэтому, например, недвижимость, 
которая необходима для проживания, относить к 
сбережениям неправильно. То же самое относится 
и к бизнесу, если вы не планируете от него отка-
зываться. Максимальная сумма, которая может 
быть инвестирована в рискованные активы, не 
должна превышать ту часть ваших сбережений, 
про которую вы практически точно знаете, что в 
ближайший год эти средства вам не потребуются 
на расходы», — советует Горчаков.

«Совокупный портфель включает все акти-
вы, которые вы задействуете для достижения 
целей, но которыми вы можете сами управлять, 
— говорит Смирнова. — Туда входят и вклады, 
и бизнес, и недвижимость, причем даже если 
она не сдается в аренду, но вы планируете ее 
когда-то в будущем использовать для каких-то 
целей, пенсионные накопления (но только ваши 
личные, не государственная пенсия, которой вы 
не можете полноценно управлять). Сюда также 
можно включать и ожидаемое наследство, но 
это будут условные активы, так как вы не знаете 
даты перехода их в вашу собственность. Доля 
же рискованных активов в портфеле зависит от 
склонности инвестора к риску, а также срока и 
важности цели, ради которой эти инвестиции 
осуществляются. Чем меньше инвестор готов 
к риску, чем важнее цель и чем меньше срок до 
нее, тем меньше должна быть доля рискованных 
инвестиций. Но даже для жутких спекулянтов я 
не рекомендую более 30% всего портфеля раз-
мещать в рискованные активы». 

«Никогда нельзя держать все яйца в одной 
корзине, — рассуждает Дорогавцев. — В идеале 
лучше равномерно распределить сбережения по 
разным типам вложений. Скажем, треть вложить 
в банковские депозиты, треть — в недвижимость 
или бизнес, собственный или знакомых, и треть 
— в финансовый рынок. При этом вложения в 
финансовые рынки тоже лучше распределить 

равномерно: часть — в консервативные инстру-
менты, типа облигаций или низкорискованных 
стратегий, часть — в высокорискованные».

Кроме того, эксперты отмечают, что помимо 
собственной оценки инвестором своей склонно-
сти к риску существуют и общие рекомендации. 
Так, например, молодым людям более подходят 
агрессивные портфели, которые хотя и могут 
сильно терять в цене в отдельные периоды, но 
в долгосрочной перспективе приносят больший 
доход. Пожилым же, наоборот, рекомендован 
консервативный портфель с минимальными 
рисками. Суммарная формула выглядит при-
мерно так: в 25 лет в портфеле лучше иметь 
90% рискованных инструментов типа акций и 
10% — консервативных, типа государственных 
облигаций; к 60 годам эта пропорция постепенно 
должна смениться на противоположную — 90% 
в облигациях и лишь 10% — в акциях.

Заначка на черный день 
Однако даже если вы грамотно оценили риски 

и распределили инвестиции по разным корзинам, 
это еще не гарантирует вас от неприятностей. 
Дело в том, что инвестиции в финансовые рынки, 
да и в другие сферы, далеко не всегда можно 
быстро и без потерь вывести обратно. На рынке 
бывают черные полосы, когда активы дешевеют; 
продавать их в такие периоды неразумно. Не-
движимость быстро продать по адекватной цене 
в принципе затруднительно. Даже банковский 
депозит, если он долгосрочный, превратить в 
наличные без потери дохода невозможно.

Между тем деньги могут понадобиться в 
любой момент — например, в связи с потерей 
работы, необходимостью дорогого лечения, да 
и просто если подвернулась удачная покупка 
или сделка.

Поэтому часть средств необходимо держать 
под рукой — на всякий случай. Эксперты советуют 
рассчитывать сумму такой заначки исходя из 
уровня вашего потребления. При этом держать 
эти деньги в наличной форме не рекомендуется, 
хотя бы из соображений безопасности — даже из 
банковских ячеек деньги порой пропадают.

«Я бы советовал формировать финансовый 
резерв из вложений в краткосрочные депозиты 
или депозиты, допускающие снятие средств, а 
также из вложений в краткосрочные облигации, 
которые редко сильно дешевеют, — говорит До-
рогавцев. — Сумма такого резерва сильно зависит 
от индивидуальных особенностей инвестора, на-
пример от возможности в случае необходимости 
быстро найти новую работу. Но в любом случае она 
не должна быть меньше средней суммы расходов 
на текущее потребление за три месяца».

«Резерв должен составлять не меньше сред-
них трехмесячных расходов, еще лучше — от ше-
стимесячного расхода, — полагает Смирнова. 
— Если же инвестпортфель высокоагрессивный, 
то есть высокорискованный, зарезервировать 
следует расходы на 12-месячный период, чтобы 
при возникновении непредвиденных расходов 
не пришлось срочно продавать агрессивные 
или неликвидные активы и нести финансовые 
потери».

Новостройки не продаются
У покупателей жилья мало денег

Правила хорошего торга
Частные инвестиции: как обыграть инфляцию?
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Аренда столичных квартир 
подорожала
В Москве подорожала аренда недорогих 

квартир, сообщили эксперты. В июле, по отноше-
нию к июню 2016 года, средняя стоимость найма 
квартир экономкласса выросла следующим об-
разом: однокомнатные квартиры прибавили в 
цене 1,59% (29,83 тыс. руб. в мес.); двухкомнатные 
— 0,75% (37,74 тыс. руб. в мес.); трехкомнатные 
подросли сильнее всего — на 2,85% (46,79 тыс. 
руб. в мес.). Наибольшим спросом пользовались 
«однушки» стоимостью от 25 до 40 тыс. руб. в 
месяц (33,83%), а также в диапазоне до 25 тыс. 
руб. в месяц (14,64%). 

Россия обгонит ЕС  
по экспорту пшеницы
Экспорт пшеницы из России в 2016/2017 

сельскохозяйственном году достигнет 30 млн 
тонн, прогнозирует министерство сельского 
хозяйства США. Это больше экспорта зерна из 
всех стран ЕС, которые смогут поставить на внеш-
ние рынки не более 27 млн тонн. Первоначально 
минсельхоз США ожидал экспорт из ЕС в 34 

млн тонн, однако из-за холодного и дождливого 
лета во Франции, которая является основным 
производителем зерна в регионе, прогноз был 
понижен. По прогнозу Минсельхоза РФ, общий 
урожай зерновых в этом году составит 106–110 
млн тонн.

Орехи кешью —  
в дефиците
Миру грозит дефицит кешью, сообщает 

газета The Financial Times. Цены на эти орехи 
стремительно повышаются из-за неблагопри-
ятных погодных условий в ключевых регионах 
производства. C начала 2016 года орехи кешью 
подорожали примерно на 20% — до $4,20 за фунт 
($9,2 за килограмм). По оценкам Международно-
го совета орехов и сухофруктов, производство 
кешью в текущем году снизится на 4% — до 708 
тыс. тонн. Одновременно крупные покупатели 
кешью (например, рестораны и производители 
продуктов питания) говорят об ухудшении их 
качества. Ранее, напоминает газета, существенно 
выросли цены на арахис, поскольку затяжные 
дожди в Аргентине и засуха в ЮАР уничтожили 
значительную часть урожая.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Следственный комитет завершил расследование 
в отношении бывшего сенатора, членкора РАН, 
профессора Глеба Фетисова. Дело Фетисова — 
это целая детективная история с абсурдными 
сюжетными линиями. Человек, в свое время на-
писавший банковское законодательство России, 
обвинялся в мошенничестве с банковскими же 
активами в прошлом своего же банка. В его деле 
на сегодня остался по сути один потерпевший — и 
это... сам Фетисов. 

Выдающийся математик-экономист (работал в 
Центральном экономико-математическом институте 
АН СССР) сменил десятки камер в СИЗО «Водник» и 
«Лефортово», прежде чем требование прокуратуры 
выпустить его на свободу было наконец удовлет-
ворено. А летом прошлого года Генпрокуратура и 
вовсе отказалась утверждать предъявленное ему СК 
обвинение. И что сделало в ответ на это следствие? 
Оно ушло от старого обвинения в мошенничестве и 
предъявило новое (еще более абсурдное, со слов 
ученых-правоведов) — в растрате. Дело Фетисова во 
многом напоминает дело против владельца аэропорта 
«Домодедово» Дмитрия Каменщика и его сотрудников. 
В обоих следствие вцепилось мертвой хваткой. 

Историю Глеба Фетисова в России знает, по-
жалуй, каждый заключенный и каждый бизнесмен 
(и особенно каждый заключенный-бизнесмен). Та-
лантливый математик-экономист, который делал на-
учные исследования о финансах и банках, защитил 
докторскую на тему банков и в конце концов создал 
собственный банк. А потом угораздило его заняться 
политической деятельностью — основал партию. 
И что-то случилось нехорошее: министры и прочие 
чиновники самого высокого ранга перестали брать 
трубку, когда он звонил. 

Как знать, если бы тогда Фетисов из политики 
ушел, не было бы ни задержания, ни уголовного дела, 
ни СИЗО, ни судов. Но он, напротив, тогда решил 
продать банк, дабы никто даже не связывал его имя 
с коммерческой деятельностью. Продал уважаемым 
людям, среди которых — экс-глава Российского фонда 
федерального имущества Владимир Малин, бывшие 
зампреды Центрального банка РФ Ринат Сетдиков и 
Александр Хандруев и т.д. Причем одним из условий 
было: новые владельцы не должны допустить потери 
банком платежеспособности и отзыва у него лицензии 
до выплаты Фетисову всех денег (профессор, про-
дав банк, разместил в нем собственные средства, 
причем на сумму в разы большую, чем выручил от 
продажи). Уже спустя несколько месяцев у банка 
отозвали лицензию, а новые владельцы ничего не 
сделали, чтобы ее сохранить. А следствие обвинило 
во всем Фетисова. 

И главное: был окончательно развеян миф о том, 
что для правоохранителей интересы потерпевших 
важнее всего. С самого начала Фетисов предлагал 
выплатить ущерб (даже не признавая вину, а просто 
для сохранения репутации). Ему такой возможности 
не давали. Он чуть ли не бегал по коридору СИЗО 

за следователем, уговаривал взять у него показа-
ния и опять-таки позволить все выплатить. Но нет, 
следствию это было не нужно. Фетисов придумал, 
как, находясь в СИЗО, погасить эти долги. Погасил 
— ничего не изменилось. Он оставался по-прежнему 
за решеткой. 

Фетисов пошел дальше — он выкупил и оплатил 
все долги некогда принадлежавшего ему банка. Пер-
вый случай в России, между прочим. И снова ничего не 
произошло. Ни Фетисова не выпустили, ни уголовное 
дело не прекратили. Хотя — где потерпевшие? После 
выкупа долгов Фетисов стал в деле главным и един-
ственным потерпевшим. Недавно арбитражный суд 
признал, что банк уже не является банкротом, никаких 
претензий к нему ни у кого нет. В итоге его просто 
ликвидировали как юридическое лицо и вычеркнули 
из Единого госреестра юридических лиц. И снова 
ничего не произошло. 

Впрочем, нет. 14 августа 2015 года Фетисов был 
освобожден из СИЗО, а 17 августа прокуратура от-
казалась утверждать обвинительное заключение 
и вернула уголовное дело на дополнительное рас-
следование. Что произошло после этого — никому 
не было известно. 

— Глеб жил обычной жизнью, он даже мог вы-
езжать из Москвы, — рассказывают близкие. — Ему 
настоятельно советовали покинуть Россию. Может 
быть, именно этого и ждало следствие. Но он с са-
мого начала всем нам говорил: «Я останусь, что бы 
ни случилось».

И вот случилось. 12 июля 2016 года следственный 
орган отказался от старых обвинений в мошенниче-
стве и предъявил обвинение в организации растраты 
(ст. 160 УК РФ). 

— Переквалификация — это явное свидетельство 
того, что изначальные обвинения были необоснован-
ны, — уверена адвокат Жанна Тощева. — Показателен 
и тот факт, что изначально все обвинения строились 
на показаниях председателя правления банка Киры 
Андриановой. Сама она проходила по делу как сви-
детель, и следствие настаивало на ее невиновности. 
Следователи упорно игнорировали тот факт, что на 
всех документах стоит подпись Андриановой, а не 
Фетисова. Именно на это обстоятельство обратила 
внимания Генеральная прокуратура. По новой версии 
следствия (после переквалификации), Андрианова 
проходит уже не свидетелем, а ключевым фигурантом, 
исполнителем преступления. А Фетисову отвели роль 
организатора. 

А еще Генпрокуратура указала на необходимость 
проведения финансово-экономической экспертизы. 
В конце концов, разве следователи СК, не имеющие 
экономического образования, могли бы сами разо-
браться в таком сложном экономическом деле? Но они 
посчитали, что могут, потому экспертизу до сих пор 
не провели. В деле, правда, есть заключение одного 
эксперта, но по его поводу среди предпринимателей 
ходят уже анекдоты: он единственный, кого СК при-
влекает для подобного рода экономических дел, и он 
всегда отображает именно ту точку зрения, которая 
есть у следователя.

И вот на прошлой неделе следствие заявило: дело 
против Фетисова завершено. Теперь ученый и бывший 
политик (Фетисов ушел со всех постов и вышел из 
партии) должен будет ознакомиться с ним. Ну а потом 
оно попадет снова в Генпрокуратуру. Утвердит ли та 
обвинение? В последнее время Генпрокуратура стала 
единственным ведомством, которое проводит линию 
искоренения практики необоснованного привлечения 
предпринимателей к уголовной ответственности. 
Может, именно благодаря ему все предприниматели 
окончательно не покинули страну, опасаясь за свою 
судьбу. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Игры, в которые играют 
исследователи 
«Партию молодежи» мы придумали, что-

бы определить уровень ложных опознаний», 
— говорит заместитель директора «Левада-
Центра» Алексей Гражданкин. Что это значит? 
«5% опрошенных посчитали, что такая партия 
есть, — поясняет социолог. — И эти 5% можно 
вычитать из показателя известности любой 
партии, чтобы выяснить, какая у нее на самом 
деле узнаваемость». То есть если опрос показал, 

что узнаваемость партии, к примеру, 7%, то в 
реальности о ней знает около 2% населения.

Еще один вопрос, который поставили 
перед собой исследователи, проводя экс-
перимент, — сколько людей готовы выбирать 

партию с закрытыми глазами, ориентируясь 
исключительно на название? Получилось, не-
много: за «Партию молодежи» проголосовало 
0,3% опрошенных россиян. «С одной сторо-
ны, результаты эксперимента показывают, что 

больших преференций только за счет имени 
партия получить не может, в основном люди 
голосуют осмысленно, — отмечает Гражданкин. 
— С другой — что есть спрос на партию с четко 
декларируемыми ценностями».

Социологи нередко проводят подобные 
эксперименты. Например, в феврале этого 
года «Левада-Центр» спрашивал россиян: как 
вы относитесь к партии «Демократическая коа-
лиция»? Хотя на самом деле «Демкоалиция» 
существовала как бренд для объединения не-
скольких оппозиционных партий, который не 
был юридически оформлен. Интересно, что 
только 26% опрошенных заявили, что ничего не 
знают о такой партии. Подобное исследование 
социологи проводили и в конце 1990-х, когда на 
повестке дня было объединение «Правого дела», 
«Новой силы» и «Голоса России» в избиратель-
ный блок «Союз правых сил» (СПС). И в 2005 году, 
когда стоял вопрос о создании единого списка 
того же СПС и еще одной оппозиционной пар-
тии на выборах в Мосгордуму. «Мы тестируем 
возможную реальность, в данном случае — на 
предмет того, что даст объединение политиче-
ских сил, — поясняет Алексей Гражданкин. — А 
потом какие-то из вариантов уже могут прорасти 
в ходе избирательных кампаний». 

Совсем уж нереальные персонажи тоже 
иногда появляются в социологических опросах. 
«Создание таких образов зачастую является 

частью предвыборного исследования, — го-
ворит Гражданкин. — Людям, которые не могут 
артикулированно выразить отношение к тому 
или иному персонажу, предлагают простой 
образ, за которым стоит набор неких ценно-
стей: медведь, заяц, лиса, волк». Так, несколько 
лет назад социологи предлагали гражданам 
описать политиков через персонажей сказки 
«Золотой ключик». «Исследователи тоже ино-
гда играют в игры», — шутит Гражданкин. Цель 
таких игр — получение деталей общественного 
мнения, которые невозможно получить, задавая 
стандартные вопросы. Можно спросить: «Одо-
бряете ли вы деятельность такого-то политика?» 
и предложить варианты ответа «да» или «нет». 
Тогда на выходе получится достаточно плоская 
картина. А вот ответы на предложение описать 
этого политика через какой-либо образ скажет 
об отношении к нему людей гораздо больше. 

Игры, в которые играют 
политики 
Нередко вымышленные персонажи исполь-

зуются не в исследовательских, а в практиче-
ских целях. Они чуть ли не становятся реаль-
ными политическими игроками. Так, в выборах 
президента Украины хотел поучаствовать кан-
дидат Дарт Алексеевич Вейдер, эксплуатирую-
щий образа персонажа из «Звездных войн». 
До этого он даже боролся с наркоторговлей и 

нелегальными платными парковками в Одессе, 
а в 2012 году пытался проголосовать на выборах 
в украинский парламент, но избирательная 
комиссия запретила. Не удалось ему и зареги-
стрироваться кандидатом в президенты. При-
чем формальным поводом стал некорректно 
указанный адрес проведения предвыборного 
съезда — остальные документы были в полном 
порядке, кандидат предоставил паспорт на имя 
Дарта Вейдера и внес избирательный залог 
2,5 млн гривен. 

В России тоже есть подобный персонаж. 
Барнаульский кот Барсик в прошлом году даже 
победил в интернет-голосовании кандидатов 
на пост главы администрации города в паблике 
«Алтай Online». В этом году амбиции Барсика 
стали куда серьезнее: он собирался в Госдуму 
по спискам партии власти, изучил принцип ра-
боты проекта «Кандидат» и зарегистрировался 
на праймериз. Однако заместитель генсовета 
партии заявил, что Барсик не сможет принять 
участие в выборах. Кот изучил российские за-
коны и обнаружил грустный факт: с точки зрения 
гражданского законодательства он не более чем 
вещь. «Наблюдая за деятельностью депутатов, 
Барсик давно уже пришел к выводу, что он хоть 
и кот, но куда ближе к людям, чем некоторые 
народные избранники. По крайней мере, он 
не дает пустых обещаний и к нему в голову не 
приходят идеи абсурдных законопроектов», — 
сообщил алтайский паблик. Также говорилось 
о том, что кот намерен отстаивать свои права 
в суде. Но пока история никакого развития не 
получила. 

Еще один интересный эпизод — аниматоры 
в костюмах мультяшных персонажей свинки 
Пеппы, Фиксика и черепашки-ниндзя Леонардо, 
агитирующие пермских дошкольников голосо-
вать за кандидатов на праймериз, называя их 
«нашими любимыми волшебниками». Проку-
ратура сочла такую агитацию незаконной. Но 
претензии появились не из-за формы подачи 
агитации через мультяшных персонажей, а из-
за того, что мероприятие проходило в детском 
саду.

Совсем свежий пример из-за океана: соз-
датели «Игры престолов» на тематическом сайте 
запустили голосование. Поклонникам сериала 
предлагается выбрать одного из четырех канди-
датов на Железный Трон: Дейенерис Таргариен, 
Джона Сноу, Серсею Ланнистер или Петира 
Бейлиша. С одной стороны, интерактив — это 
часть рекламной кампании перед выходом ново-
го сезона, с другой — тематика этой рекламы 
отсылает к предстоящим выборам президента 
США. Ведь не случайно она появляется в разгар 
предвыборной кампании. 

Рекламное шоу без 
электорального эффекта 
«Это делается для того, чтобы через кос-

венный образ привлечь людей, которые не 

интересуются политикой», — дает свое объ-
яснение подобным политическим играм Алексей 
Гражданкин. В таком случае возникает вопрос: 
какой эффект оказывает использование вы-
мышленных персонажей на политическую си-
стему? С одной стороны, они действительно с 
легкостью завоевывают внимание людей, но 
с другой — за ярким образом остаются неза-
меченными важные детали. 

А вот политолог Евгений Минченко считает, 
что персонажи вроде Дарта Вейдера в поли-
тике могут быть использованы в нескольких 
случаях: когда человек хочет раскрутить себя 
как шоумена; для рекламы какой-либо идеи; 
для использования политической технологии 
«карнавализации» выборов, когда кандидат 
хочет показать, что вокруг одни клоуны, а он — 
единственный, за кого можно голосовать; или в 
том случае, если человек просто сумасшедший. 
«Это чистое шоу, не имеющее никаких электо-
ральных последствий», — отмечает эксперт. 

До антиутопии еще далеко 
Появление в реальной политической жизни 

выдуманных персонажей вроде Дарта Вейде-
ра, Барсика, героев мультфильмов и сериалов 
напоминает сюжет одной из серий сериала-
антиутопии «Черное зеркало». Комик-неудачник 
рисует синего медведя по имени Уолдо, чтобы 
анимированный персонаж брал интервью у по-
литиков для его комедийного шоу. Продюсер 
проекта в шутку предполагает, что Уолдо мог 
бы конкурировать с политиками на выборах, но 
вскоре начинает на полном серьезе воплощать 
эту идею в жизнь. У Уолдо нет никакой содер-
жательной предвыборной повестки, он просто 
появляется на дебатах и других мероприятиях с 
участием конкурентов и беспощадно их троллит. 
В итоге проект набирает популярность среди 
уставших от серьезной политической повестки 
граждан, и Уолдо выигрывает выборы. 

Стоит ли беспокоиться за существующую 
политическую систему? Ведь выдуманные 
персонажи, с одной стороны, действительно 
привлекают внимание к выборам, но с другой 
— за яркой картинкой остаются незамеченными 
важные детали политического процесса. 

«Когда мы видим рекламу, мало что нам 
говорит о качествах того товара, — рассуждает 
Алексей Гражданкин. — Какое отношение к нему 
имеют дети или симпатичные девушки? Но они 
создают положительный образ восприятия, по-
ложительные ассоциации, которые закрепляют-
ся с этим товаром». Более того, за каждым таким 
образом, в отличие от образа Уолдо, закреплен 
определенный набор ценностей. «Думаю, что 
от такой ситуации, как в «Черном зеркале», мы 
еще далеки, — резюмирует социолог. — Пост-
модернистское отношение к избирательному 
процессу не очень распространено. Люди все-
таки серьезно относятся к выборам и голосуют 
в основном осмысленно». 

Валерия МАРКОВА.

Зачем вымышленные 
персонажи идут  
в политику?

«Левада-Центр» провел 
интересный эксперимент и 
включил в предвыборный опрос 
придуманную социологами 
«Партию молодежи», которая 
в итоге набрала даже больше 
голосов, чем некоторые 
существующие партии. В 
политике нередко появляются 
и другие выдуманные игроки. 
Свежие примеры — свинка 
Пеппа и Фиксики, агитирующие 
за кандидатов на выборах 
на Урале, и голосование за 
персонажей сериала «Игра 
престолов», начавшееся в разгар 
президентской кампании в США. 
«МК» решил разобраться, зачем 
в настоящую политику тянут 
ненастоящих игроков и к чему это 
приводит.

РАСТРАТНЫХ 
ДЕЛ МАСТЕРА
Как Следственный 
комитет с упорством, 
достойным лучшего 
применения, пытается 
отправить в тюрьму 
профессора Фетисова

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Бывший сенатор и член Обществен-
ной палаты РФ, ученый, предпри-
ниматель, политик (основал партию 
«Альянс Зеленых») Глеб Фетисов 
был задержан сотрудниками След-

ственного комитета 27 февраля 2014 года в 
аэропорту по прилете в Москву. Фетисову вме-
нили мошенничество с банковскими активами. 
По версии следствия, Фетисов организовал 
вывод некоторых активов банка, в результате 
чего уменьшилась сумма, необходимая для 
выполнения обязательства перед вкладчиками 
на 6,5 миллиарда рублей.

ДАРТА ВЕЙДЕРА —

…Это лето для семьи Орловых (фамилия 
изменена) началось с неприятной неожи-
данности, когда на пороге их квартиры 
появились следователи с предписанием 
на обыск в доме. Силовики огорошили 
родителей: «Ваш сын Григорий подозрева-
ется в публичных призывах к терроризму». 
Затем оперативники обыскали жилище 
и забрали компьютеры и телефоны всех 
домочадцев.
Сначала Орловы ничего не могли понять, 
но дальше картина прояснилась. Как ока-
залось, их старший сын едва не стал «вои-
ном халифата»: все свое свободное время 
он размещал экстремистские ролики в 
Интернете и собирался пополнить армию 
ИГ — террористической организации, за-
прещенной в России…
Страшная модная тенденция: российская 
молодежь стремится вступить в ряды бое-
виков ИГИЛ (ДАИШ), несмотря на все их 
зверства. Речь идет не о миллионах выход-
цев из стран Ближнего Востока и даже не 
об уроженцах Северного Кавказа, а о про-
стых русских девушках и парнях, которые 
с полной уверенностью в своих действиях 
желают примкнуть к головорезам. Те же не 
стесняются демонстрировать всему миру 
свою жестокость — наоборот, выставляют 
ее напоказ в видеоматериалах с кровавы-
ми сценами казней невинных людей.

Был Гриша, стал Асхаб
Гриша рос в интеллигентной московской 

семье. Отец — художник, мать — бухгалтер. 
Мальчик с детства был увлечен компьютерами. 
Поэтому и профессию выбрал соответствую-
щую: закончил колледж по специальности 
«компьютерные сети». В детстве посещал 
патриотические клубы, занимался спортом, 
мечтал стать спецназовцем. Но потом его 
взгляды резко поменялись. Молодой чело-
век все больше погружался в виртуальный 
мир. Однажды он понял, что хочет сменить 
вероисповедание. Почему-то из всего много-
образия религий парень выбрал ислам. И в 
один миг православный Григорий стал право-
верным мусульманином — ровно за год до 
своего совершеннолетия. 

Молодой человек убеждал родителей, 
что это решение он принял самостоятельно, о 
религии узнал из Интернета, где нашел множе-
ство литературы. В соответствии с традицией 
выбрал новое имя — Асхаб. На его письменном 
столе появились Коран и другая религиозная 
литература, которую он с увлечением читал и 
цитировал родным оттуда выдержки.

Мама с папой отнеслись к выбору сына 
без опасения, с глубоким пониманием. Мол, 
мальчик еще ищет себя, успокаивали они 
друг друга. Повзрослеет — и все пройдет, 
как ветрянка. 

А Гриша начал совершать обязательные 
молитвы-намазы. Раньше молодой человек 
особой пунктуальностью и исполнитель-
ностью не отличался. Теперь же его просто 
стало не узнать. При этом мама парня счи-
тала, что это нормально — искать себя через 
религию.

— Конечно, сам он до многих вещей до-
думаться не мог. Он не просто тупо повторял 
информацию — он ее анализировал. Я по-
стоянно вела с ним разговоры на тему поиска 
смысла жизни, мы много беседовали о рели-
гии и какие-то точки соприкосновения все же 
находили, — вспоминает мама. 

Григорий пытался влиять даже на 10-
летнюю сестру Алину. Юноша убеждал девочку 
не смотреть сериалы и шоу — как противо-
речащие законам ислама.

Тем не менее в семье сохранялись мир 
и покой. Правда, мать парня признается, что 
толком не знала, чем живет ее сын, с кем об-
щается, хотя и просила быть разборчивее в 
выборе друзей. В конце концов, парень со-
вершеннолетний, вполне самостоятельный 
— за ручку водить не будешь.

«Григорий очень рассудительный, но 
в то же время довольно скрытный человек. 
Свой внутренний мир от всех ограждает», 
— такую характеристику дали его бывшие 
однокурсники.

После 18-летия Гриша решил оконча-
тельно избавиться от родительской опеки, 
переехав в другую квартиру, опустевшую по-
сле смерти его бабушки. 

Благовония для отвода 
глаз
Довольно скоро на просторах Интернета 

стали мелькать посты молодого пропагандиста 
Асхаба. Он размещал на своей личной странице 
в одной из популярных соцсетей ролики с не-
однозначным смыслом — например, такие: 
«Октябрь 2002 Мовсар Бараев Норд-ост шахиды 
иншаАллах» («если Бог пожелает». — Авт.).

Это и был Орлов. Просматривая страницы 
в социальной сети, он находил различные ви-
деозаписи, которые сохранял себе на страницу. 
На протяжении двух лет молодой человек со-
бирал ролики, где рассказывалось о джихаде 
на Кавказе.

У Григория, принявшего ислам как путевод-
ное руководство, появился новый круг друзей. 
С ними он знакомился в мечети, которую стал 
постоянно посещать. Там юный прихожанин 
проходил необходимое религиозное обучение. 
Новичку-мусульманину усиленно помогали 
адаптироваться к новому мироощущению. 

Друг Орлова, некий 30-летний Керим, воз-
ил его по республикам Северного Кавказа. В 
частности, друзья гостили у родственников 
Керима в столице Чечни — городе Грозном. Но-
вые знакомые с радостью приняли парня в свой 
круг. Безработного Григория даже пристроили 
на работу в мечеть: Орлов там продавал духи и 
благовония в местной лавке. Но все это было 
лишь для отвода глаз — на самом деле машина 
вербовки затягивала его в паутину.

Как полагают правоохранители, само обу-
чение в религиозной школе является своего 
рода карантином для таких, как Григорий. За 
время обучения молодых парней проверяют на 
предмет связи со спецслужбами, дабы выявить 
«засланных казачков». А затем, если кандидат 

прошел проверку, начинают вкладывать в него 
силы и средства. 

Боевики явно разглядели в Орлове по-
тенциал. Керим вывез Григория в Турцию на 
ознакомительную экскурсию. Скорее всего, 
парню демонстрировали тренировочные лаге-
ря боевиков. И, возможно, сейчас вчерашний 
московский студент уже воевал бы на стороне 
террористов где-нибудь под Алеппо. Но Орлов 
попросил еще время на раздумья. И вернулся 
в Москву.

Вскоре после этого к нему нагрянули с 
обыском следователи ГСУ СКР по Москве. 
Григорий отпираться не стал, сразу написал 
явку с повинной. В отношении Орлова возбу-
дили уголовное дело по части 2 ст. 205.2 УК РФ 
«Публичное оправдание терроризма, совер-
шенное с использованием средств массовой 
информации».

Эта статья трактуется как публичное за-
явление о признании идеологии и практики 
терроризма правильными, нуждающимися 
в поддержке и подражании. Таким образом, 
Григорий четко осознавал общественно опас-
ный характер публичных призывов к осущест-
влению террористической деятельности или 
публичного оправдания терроризма и желал 
совершить эти действия.

Пять признаков 
катастрофы
Почему вообще молодые люди стремятся в 

ИГИЛ? Ведь членство в этой организации, мягко 
говоря, плохо сочетается с привычной ком-
фортной московской жизнью. На этот вопрос 
«МК» ответила профессор кафедры мировой 
экономики МГИМО Лариса Капица:

— Парни и девушки желают самореали-
зации, полной событий жизни и достижений, 
но не находят для этого возможностей. К это-
му еще прибавляются негативный жизненный 
опыт, ощущение ненужности и заброшенности. 
И вот готова почва для экстремистских воз-
зрений, которые при определенных условиях 
могут вылиться в действия, включая присоеди-
нение к криминальным и террористическим 
группировкам. Вербовщики в своих сладких 
речах обещают, что, присоединившись к ИГИЛ, 
сообществу «истинных мусульман», молодые 
люди встанут на праведный путь и что в этом 
«государстве» они будут править и жить как 
в раю. Естественно, молодежь, не имеющая 
жизненного опыта, от таких возможностей пре-
бывает в эйфории — особенно когда им в руки 
дают оружие и благословляют на истребление 
«неверных».

Забавно, что, хотя Григорий и готовился 
защищать «Исламское государство», запре-
щенное в РФ, он не хотел служить в армии.

«Я намеревался пройти альтернативную 
службу и не хотел служить в Вооруженных 
силах РФ по внутреннему убеждению», — 
оправдывался он. Видимо, юноша наивно 
полагал, что в рядах игиловцев ему придется 
работать исключительно языком — заниматься 
пропагандой…

Сейчас Григорий находится под стражей, 
и на днях суд решал вопрос о продлении меры 
пресечения. Молодой человек просил отпра-
вить его под домашний арест, но судья принял 
решение оставить его в СИЗО — чтобы он 
не вступил в новую переписку с исламскими 
радикалами.

«Это было несколько лет назад, и я уже 
пересмотрел свои взгляды», — убеждал судью 
Григорий. Также он признался, что «разместил 
в социальной сети видеофайлы террористи-
ческой направленности. Но цели пропаганды 
религии ислама у меня не было».

Тем временем сыщики продолжают 
анализировать и проверять все мобильные 
средства и переписку Григория в Сети. Почти 
все, кто его окружал, относились к исламским 
радикалам. И возможно, что парень не только 
размещал ролики, но и пытался заниматься 
вербовкой.

— Как-то на страницу Асхаба зашла 16-
летняя девушка по имени Майя. Молодые люди 
стали переписываться. Девушку увлекли рас-
сказы об исламе, и она под воздействием 
Григория приняла мусульманство, сменила имя 
на Амину. Еще какое-то время продолжилось 
невербальное общение, а потом Григорий 
узнал, что Амина попала в психиатрическую 
больницу… 

Семья Орловых пребывает в шоковом 
состоянии. Люди серьезно опасаются за свою 
жизнь. Они признают, что на каком-то этапе 
воспитания упустили сына. И теперь, когда сын 
за решеткой, они об этом очень сожалеют.

Вспомним недавнюю историю студентки 
МГУ Варвары Карауловой, девушки из очень 
благополучной и обеспеченной семьи. На 
глазах родителей 18-летняя Варя приняла 
мусульманство и отправилась в Сирию, где со-
биралась выйти замуж за человека, с которым 
познакомилась в соцсетях. Благодаря связям 
отца в спецслужбах студентку удалось вернуть 
домой, однако желание общаться с женихом 
все же пересилило, и в итоге барышня загре-
мела за решетку по обвинению в попытке при-
соединиться к запрещенной в нашей стране 
группировке боевиков. Эта история до сих пор 
на слуху, но, к сожалению, таких случаев ста-
новится все больше и больше с каждым днем. 
И это не может не пугать. Ведь молодые люди 
становятся легкой добычей идеологически 
направленных террористов.

Где выход? Профессор Капица считает, 
что победить эту негативную тенденцию мож-
но, если активно вовлекать молодежь в жизнь 
страны — создавать для юношей и девушек 
возможности проявить себя и зарабатывать 
деньги. Нужно более активно привлекать мо-
лодых людей в армию и правоохранительные 
органы. И объяснять, объяснять, объяснять. 
Например, простую истину о том, что для вер-
бовщиков в ДАИШ ислам — это всего лишь 
политическое орудие. За всю историю эта 
религия никогда не знала столь бесчеловечных 
деяний под своим знаменем. Совершенные 
преступления не только не соответствуют Ко-
рану, но и полностью противоречат ему.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ПЯТЬ ПРИЗНАКОВ ТОГО, ЧТО ВАШ 
СЫН ИЛИ ДОЧЬ ХОЧЕТ ВСТУПИТЬ  
В ИГИЛ:
1. Все свободное время проводит в 
Интернете.
2. Внезапно меняются привычки и 
характер.
3. Серьезно интересуется исламом и 
его радикальными формами.
4. Критик ует свою религию и 
миропорядок.
5. Ищет информацию об ИГИЛ, говорит 
о нем положительно (выражает сочув-
ствие боевикам).

ПРОШУ СЧИТАТЬ МЕНЯ

ИСЛАМИСТОМ
Почему российская молодежь стремится вступить 
в ряды боевиков ИГИЛ

Адвокат Орлова 
Марина Ефименко.

Обвиняемый 
Орлов.
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В ПРЕЗИДЕНТЫ
Демократические выборы кандидата 
на Железный трон. Интересно, что 
вначале лидировал Джон Сноу.  
А сейчас он только третий.

Уолдо в президенты. Кадр из сериала  
«Черное зеркало».

Кандидат в президенты 
Украины Дарт Вейдер.

Глеб Фетисов.
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ЦИФРЫМЕДАЛЬ ДНЯ

ВОКРУГ РИО

АНОНС ДНЯ ГЕРОЙ ДНЯ

ВЫШЕ ЗНАМЯ... 
У игры на корте олимпийская исто-
рия не самая богатая. После ис-
ключения в 1924 году теннис был 
вновь включен в программу в 1988 

году в Сеуле и с тех пор уже никуда не исчезал. А 
мы помним блестящий успех Евгения Кафельни-
кова в Сиднее-2000, тройной удар по соперни-
цам в исполнении Елены Дементьевой, Динары 
Сафиной и Веры Звонаревой в Пекине-2008 и 
слезы Марии Шараповой на кортах Уимблдона, 
где она проиграла олимпийский финал-2012 
своей заклятой сопернице Серене Уильямс. За-
подозрить в неискренности всех наших мастеров 
ракетки было бы невозможно! 

В 2012 году автор этих строк услышал от 
собравшей рекордное число титулов Светланы 
Кузнецовой: «Нами восхищаются, но забывают, 
что наше поколение рано или поздно уйдет. А 
новое поколение просто так не появится!» Пе-
тербурженка оказалась права: в последние годы 
мы выезжали на одиночных ресурсах, а в каче-
стве объективной картины выступают начальные 
стадии Кубка Дэвиса или «Фед кап», где Россия 
терпит одно фиаско за другим. 

Елена и Екатерина совершили настоящий 
подвиг, обыграв в двух сетах Тимеа Бачински и 
Мартину Хингис. Для швейцарки словацкого про-
исхождения это была явно последняя гастроль с 
огромным желанием выиграть, что было доказано 
одним неприятным эпизодом: играя полуфинал 
против чешской пары, Мартина попала мячом в 
лицо теннисистке Главачковой, переломав той... 
одну из лицевых костей. Надо обладать авторите-
том Хингис, чтобы не понести за такое ни малей-
шего наказания. Тем более, экс-первая ракетка 
мира даже не поинтересовалась, как прошла 
операция для пострадавшей спортсменки.

Парный теннис — совершенно отдельный 
вид спорта: недаром немало звезд обходят его 
стороной, предпочитая сосредоточиться на более 
прибыльной «одиночке». Катя и Лена объедини-
лись буквально перед лондонской Олимпиадой: 
тогда от Весниной ушла ее напарница, индианка 
Саня Мирза. Первый и единственный раз до 
этого спортсменки выходили по одну сторону 
корта в матче против команды Испании. Обычно 
успешные дуэты складываются десятилетиями. 
Нашим девушкам понадобилось 4 года. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Главные достижения России  
в олимпийском теннисе

1992 год, Барселона 

«Бронза» Андрея Черкасова, выступал в составе 
Объединенной команды 
2000 год, Сидней 

Победа Евгения Кафельникова, «серебро» Елены 
Дементьевой
2004 год, Афины 

Поражение Анастасии Мыскиной в матче за 3-е 
место. 
2008 год, Пекин 

«Золото» Елены Дементьевой, «серебро» Динары 
Сафиной, «бронза» Веры Звонаревой 
2012 год, Лондон 

Серебряная медаль Марии Шараповой, «бронза» 
в парном разряде Марии Кириленко и Надежды 
Петровой 
2016 год, Рио-де-Жанейро 

«Золото» Елены Весниной и Екатерины 
Макаровой. 

Черт побери, 
Алия! Как она 
э т о  д е л а е т ? 
Старший тренер 
Евгений Гребен-
кин, стоявший у 
брусьев в 2014-м 
в олимпийском 
Ло н д о не, в ы-
водящий к ним 
Мустафину и в 
Рио-2016, — как? 
В прошлом году 
на чемпионате 
мира у нас было 
сразу две по-
бедительницы в 
упражнениях на 
брусьях — Вик-
тория Комова 
и Дарья Спири-
донова. Вика до 
Рио не доехала — 
взяла перерыв в 
тренировках, что-
бы заняться лече-
нием. Даша, став 
вместе с командой 
серебряным призером 
Олимпийских игр, вдруг 
задрожала в личном фи-
нале, как новичок. Это Игры, 
у них свой нерв. Только Алия 
оказалась без нервов — безого-
ворочное «золото»!

Кто мог подумать, что она способна на 
такую выходку? «Эту комбинацию на брусьях я 
собрала здесь, на тренировках в Рио. Приехала 
с базой 6,5, а выступала с базой 6,8. В какой-то 
день я пришла в зал и поняла, что не хочу вы-
ступать с такой слабой программой — соберу 
все силы и сделаю сложную. Очень боялась, что 
может не получиться. Но с той, простой, у меня 
не было никаких шансов на «золото».

Снимите шляпы, господа! У кого нет — возь-
мите у соседа, напяльте на себя, а потом — сни-
мите. Потому что Алия Мустафина не отдала 
свои, а значит, российские олимпийские брусья 
на чужбину. Потому что показала, как надо ценить 
себя и свое имя. Убедила, что Дима Билан прав 
на сто процентов: невозможное — возможно. 
Заставила завидовать тренеров и чесать репу: 
как воспитать такой характер у подопечных, 
чтобы они воспитывали себя сами?

— Я просто стараюсь добиться чего хочу 
— любым способом. Знаю, что могу изводить 
тренеров. Не надо думать, что хочу этого. Меня, 
может, совершенно и не заводит, когда че-
ловек из себя выходит. Но если надо что-то 
сделать — я буду десять раз подходить к тем 
же брусьям, десять часов долбить одно и то 
же — и все равно должна сделать! Даже если 
мне будут говорить: не надо, чего ты?.. Да, могу 
поругаться с тренером и буду сидеть в зале, 
пока не сделаю. Мне хочется сидеть в зале до 
осуществления плана. Пусть устану, сорву все 
мозоли, но сделаю! Мне нравится…

Мустафина — звезда, которую трудно 
обуздать. И — что? Паиньки в гимнастике, по-
жалуй, не удерживаются. Слишком обилен и 
коварен труд. Тут нужен характер, который 
будет выстаивать — не благодаря, а вопреки. 
Ее ужасный и прекрасный характер.

— Когда выходишь на соревнования, есть 
только желание. А откуда берется вдохновение? 
У меня с детства такого не было, например, 
знаете, как у некоторых детей: вот выиграешь 
соревнования — мы тебе телефон подарим! 
Никогда в жизни! Я всегда выступала не за что-
то, а потому, что просто выступала…

Она сейчас говорит, что, пожалуй, уйдет на 
пару лет, а потом вернется — чтобы готовиться к 
Токио-2020. Кто знает — соревновательный за-
пал ли это или продуманное решение, которое 

зрело последние годы? Ведь она возвращалась 
и уходила, восстанавливалась от очередной 
травмы, выступала и снова уходила. Помню, 
абсолютно сразила меня заявлением в 2014 
году, что так и не прошла усталость от Олим-
пийских игр в 2012-м.

Я тогда решила: или придумывает на ходу, 
или мы, наблюдающие со стороны, абсолютно 
не понимаем, какие потери несет организм в 
момент наивысшего напряжения.

Вы видели, как она тянет носочки? Тогда, 
когда совсем, казалось бы, не до них? Когда 

руки, жерди, тело — все в каком-
то замысловатом соединении. 
Это — российская школа. И 
не права ты была, Аля, когда 
говорила: «Вот эта красота, 
на которую мы очень много 
работали, вообще, увы, ни-
какой сегодня роли не игра-
ет. Что мы прыгаем шпагат 
с оттянутыми носочками, 
что американки прыгают 
— не особенно в шпагат и 
не особенно с оттянутыми, 
абсолютно не важно».

Еще как важно! Потому 
что такую красоту могут по-
казать единицы. И мир ее 
ценит, просто дотянуться до 
нее может не каждый.

И еще: она, конечно, дочь 
борца. Мало овладеть при-
емами — надо всегда найти 
правильную тактику. И — не 

сдаваться. Про травмы Алии 
знали все. Никто, правда, осо-
бенно и не понимал, как удает-
ся с ними справляться. Когда 
на чемпионате мира в Китае 

она заболела и, в абсолютно не-
вменяемом состоянии выступая 
в последний день, умудрилась 

завоевать две медали, я спро-
сила: как это возможно?

— А что — надо лечь и укрыть-
ся одеялом?.. Неплохо было бы, да. 

В ночь перед личным многоборьем 
стала подниматься температура, 
горло сильно болело, насморк, ка-

шель — удивительно, но началось все сразу. 
У меня все заложило. Проснулась, постаралась 
не думать о том, как мне плохо. Поехала на 
тренировку — понимаю, что вообще ничего 
не могу. Ни руки не поднимались, ни ноги не 
двигались. Начала трясти доктора — дайте мне 
все что можно! Два пакетика жаропонижающих, 
куча таблеток, брызгала что-то, полоскала чем-
то… Но все равно — когда выходила, чувствую, 
колотит просто. На следующий день — финал 
брусьев — уже не так плохо было. Самое ужас-
ное — что слезятся глаза: хочется их потереть, 
но они же накрашены! А еще, когда разминалась 
на брусьях, иногда теряла жерди — я их про-
сто не видела. Мои глаза не успевали за моим 
телом. Вот как-то так…

У нас, у девочек, это бывает: хочется по-
тереть глаза, а они накрашены! Правда, не 
все девочки должны при этом еще и за жерди 
хвататься.

В Рио Алия Мустафина заранее придумала 
для себя фишку: она шла за медалями Лондона. 
«Серебро» в команде, «бронза» — в личном 
многоборье и — это было важнее важного — 
«золото» на брусьях.

— Иногда думала: выйду, сделаю все как 
получится, чтобы не нервничать и не переживать 
лишний раз. Главным для меня было — вы-
ступить достойно. Я довольна выступлением, 
потому что все получилось хорошо. Это было 
лучшее выступление за все годы…

А американка Мэдисон Кошан, чемпи-
онка мира на брусьях, мне кажется, даже не 
надеялась на какое-то снисхождение от Му-
стафиной. Наверное, она все поняла еще в 
квалификации. Кошан в финале прекрасно 
исполнила свое упражнение. Но хитрая Алия 
и хитрый Гребенкин хорошо умеют считать: 
базовая сложность программы была на десятую 
выше, чем у конкурентки. А исполнение — кто 
ж не знает, как шикарно умеет выступать Алия 
Мустафина? Талантом обольщения судей и 
трибун двукратная олимпийская чемпионка 
владеет в совершенстве.

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
Рио-де-Жанейро.

РИО-2016. 
14–15 АВГУСТА

ГОЛЬФ

Мужчины
1. Джастин Роуз (Великобритания)
2. Хенрик Стенсон (Швеция)
3. Мэтт Кучар (США)
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. Марафон
1. Джемима Сумгонг (Кения) — 2:24,04
2. Юнис Кирва (Бахрейн) — 2:24,13
3. Маре Дибаба (Эфиопия) — 2:24,30
Женщины. Тройной прыжок
1. Катерин Ибарген (Колумбия) — 15,17
2. Юлимар Рохас (Венесуэла) — 14,98
3. Ольга Рыпакова (Казахстан) — 14,74
Мужчины. 400 м
1. Ваде ван Никерк (ЮАР) — 43,03
2. Кирани Джеймс (Гренада) — 43,76
3. Лашон Меррит (США) — 43,85
Мужчины. 100 м
1. Усэйн Болт (Ямайка) — 9,81
2. Джастин Гэтлин (США) — 9,89
3. Андре Де Грасс (Канада) — 9,91
ТЕННИС

Женщины. Парный разряд
1. Россия (Екатерина Макарова/Елена 
Веснина)
2. Швейцария (Хингис/Бачински)
3. Чехия (Главачкова/Градецка)
Микст
1. США (Сок/Маттек-Сэндс)
2. США (Рам/В.Уильямс)
3. Чехия (Штепанек/Градецка)
Мужчины. Одиночный разряд
1. Энди Маррей (Великобритания)
2. Хуан-Мартин дель Потро (Аргентина)
3. Кей Нисикори (Япония)
СТРЕЛЬБА

Мужчины. Винтовка с трех позиций, 
50 м
1. Никколо Камприани (Италия) — 458,8
2. Сергей Каменский (Россия) — 458,5
3. Алексис Рейно (Франция) — 448,4
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Мужчины. Вольные упражнения
1. Макс Уитлок (Великобритания) — 15,633
2. Диего Иполито (Бразилия) — 15,533
3. Артур Мариано (Бразилия) — 15,433
Женщины. Опорный прыжок
1. Симона Байлс (США) — 15,966
2. Мария Пасека (Россия) — 15,253
3. Джулия Штайнгрубер (Швейцария) 
— 15,216
Мужчины. Конь
1. Макс Уитлок (Великобритания) — 15,966
2. Луис Смит (Великобритания) — 15,833
3. Александер Наддур (США) — 15,700
Женщины. Разновысокие брусья
1. Алия Мустафина (Россия) — 15,900
2. Мэдисон Кошан (США) — 15,833
3. Софи Шедер (Германия) — 15,566
ПАРУСНЫЙ СПОРТ

Мужчины. RS-X
1. Дориан ван Рейсселберге (Нидерланды)
2. Ник Демпси (Великобритания)
3. Пьер ле Кок (Франция)
Женщины. RS-X
1. Шарлин Пикон (Франция)
2. Чэнь Пэйна (Китай)
3. Стефания Елфутина (Россия)
ПРЫЖКИ В ВОДУ

Женщины. Трамплин 3 м
1. Тинмао Ши (Китай) — 406,05
2. Хэ Цзы (Китай) — 387,90
3. Таня Каньотто (Италия) — 372,80
ВЕЛОСПОРТ

Мужчины. Трек. Спринт
1. Джейсон Кенни (Великобритания)
2. Каллум Скиннер (Великобритания)
3. Денис Дмитриев (Россия)
ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Мужчины. До 59 кг
1. Исмаэль Борреро (Куба)
2. Синобу Ота (Япония)
3. Стиг-Андре Берге (Норвегия)
Мужчины. До 75 кг
1. Роман Власов (Россия)
2. Марк Мадсен (Дания)
3. Саид Абдвали (Иран)
ФЕХТОВАНИЕ

Мужчины. Командная шпага
1. Франция
2. Италия
3. Венгрия
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. Свыше 75 кг
1. Мэн Супин (Китай) — 307
2. Ким Кук Хьян (КНДР) — 306
3. Сара Роблес (США) — 286

16–17 АВГУСТА
Здесь и далее время московское
ПЛАВАНИЕ

15.00. Мужчины. Открытая вода. 10 км
ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

15.05. Мужчины. Каноэ-одиночка. 1000 м
15.20. Женщины. Байдарка-двойка. 500 м
15.45. Женщины. Байдарка-одиночка. 
200 м
16.10. Мужчины. Байдарка-одиночка. 1000 м
БОКС

18.30. Мужчины. До 81 кг. 1/2 финала
01.15. Мужчины. До 60 кг
ПАРУСНЫЙ СПОРТ

19.00. Мужчины. Финн
19.00. Микст. Накра 17
Спортивная гимнастика
20.00. Мужчины. Параллельные брусья
20.45. Женщины. Вольные упражнения
21.30. Мужчины. Перекладина
СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

20.00. Дуэты
ПРЫЖКИ В ВОДУ

23.00. Мужчины. Трамплин 3 м
ВЕЛОСПОРТ

23.05. Женщины. Трек. Омниум. 6-я гонка по 
очкам 25 км
23.45. Женщины. Трек. Спринт
00.20. Мужчины. Трек. Кейрин
ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

23.30. Мужчины. До 66 кг
00.30. Мужчины. До 98 кг
ГАНДБОЛ

2.20. Женщины. Четвертьфинал. 
Россия  — Ангола 

Он говорит: хотелось ведь запла-
кать на пьедестале, но силы закон-
чились, а на слезы они тоже нужны. 
Так было и в Лондоне. Все повто-
ряется. И победы простыми не бы-
вают. Роман Власов завоевал зо-
лотую медаль в весе до 75 кг, став 
двукратным олимпийским чемпио-
ном по греко-римской борьбе. 

— Так он вас задушил или нет? Сознание 
потеряли? — вопросы журналистов были пря-
молинейны. Ответы — просты. Да, сознание по-
терял, было такое.

Вообще-то Роман вел в полуфинальном 
поединке с хорватом Божо Старчевичем — 6:0. 
Но тут хорват зажал его голову. И когда перево-
рачивал Романа, показалось, что он без сознания. 
Брошенный вместо привычного кубика талисман 
— знак протеста — остановил схватку. 

Власов потом этот поединок выиграл. А в фи-
нале воспитанник знаменитого Виктора Кузнецо-
ва, тренера трехкратного олимпийского чемпиона 
в супертяжелом весе Александра Карелина и на 
днях введенного в зал славы Объединенного мира 

борьбы (UWW), со счетом 5:1 победил датчанина 
Марка Мадсена. 

— В полуфинале произошла несправедли-
вость. Соперник задушил меня, я отключился и 
потерял сознание, чего прежде не случалось ни-
когда. Когда «проснулся», увидел, что мой соперник 
недоволен, а судья сомневается, какую оценку 
давать. И в тот момент даже не сделал Старчевичу 
замечание. Слава богу, дали добороться. Но я 
должен был выигрывать гораздо раньше. 

Это потом, после победы в финале, Власов 
получит телеграмму от Сан Саныча Карелина. А 
как иначе? «Быть «забойщиком» непросто. Вы 
преодолели сопротивление сильных и амбици-
озных соперников…»

Преодолел. И не хочет говорить пока о бу-
дущем. Стать вторым Карелиным? То есть трех-
кратным олимпийским чемпионом? 

— До сегодняшнего дня я ставил цель стать 
двукратным олимпийским чемпионом. У меня 
получилось, но я не знаю, что будет завтра. До-
стижение Карелина невозможно побить, так как 
он сделал больше всех в спорте. Сегодняшнюю 
победу я хочу посвятить именно ему. Незадолго до 
вылета в Рио Сан Саныч приезжал к нам на сбор. 

Он мне сказал: «Не забывай, что ты представ-
ляешь школу легендарного Кузнецова». Виктор 
Михайлович остался дома, в Рио не приехал, но 
он со мной. 

Двукратному было тяжело. Амбициозных 
соперников просто так не проходят. Как и в Лон-
доне, он был готов в Рио заплакать на пьедеста-
ле. Только сил даже на слезы не осталось — ни 
там, ни здесь. Комок в горле. И даже неожидан-
ный вопрос: «Где хуже кормят — в армии или в 
Олимпийской деревне?» — не позволил Власову 
улыбнуться. Он все еще был настроен на бой. «В 
армии очень хорошо кормят, а в Олимпийской 
деревне я мало ел, потому что нужно было кон-
тролировать вес».

Власов стоял перед нами, честно выдержи-
вая и эту схватку. Рассеченная бровь напоминала 
о том, что происходило только что в центре зала. 
Там, куда Роман после схватки положит флаг Рос-
сии и, встав на колени, поцелует место победы.

И все же улыбнется — под самый конец раз-
говора, когда ему скажут, что Алия Мустафина 
только что тоже стала двукратной олимпийской 
чемпионкой. «За нее я всегда болею особенно, 
знаю ее отца — тренера и призера Олимпийских 
игр по борьбе». 

«Очень жаль, что приехала 
в Рио-де-Жанейро не в качестве 
участника соревнований. Я меч-
тала выиграть в Бразилии золо-
тую медаль, но это невозможно. 
Никогда не соглашусь с тем, что 
меня не допустили к стартам на 
Олимпийских играх, и никогда 
этого не прощу. Без меня со-
ревнования в прыжковом сек-
торе будут неполноценными, а 
победительница по умолчанию 
будет второй».

Двукратная 
олимпийская чемпионка 

в прыжках с шестом 
Елена ИСИНБАЕВА. 

РОССИЙСКИЕ ПАРАЛИМПИЙЦЫ 
ОБРАТИЛИСЬ В СУД

Паралимпийский комитет России (ПКР) 15 
августа подал апелляционное заявление в Спор-
тивный арбитражный суд на решение Международ-
ного паралимпийского комитета отстранить всю 
российскую сборную от международных соревно-
ваний, в список которых попадает и Паралимпиада 
в Бразилии. Напомним, что поводом для дисквали-
фикации ПКР стал скандальный доклад комиссии 
под руководством Ричарда Макларена.

Рассмотрение дела судом состоится 21 ав-
густа в Рио-де-Жанейро, а решение должно быть 
озвучено не позднее 22 августа.

ДОЧЬ БОРЦА — 
И ЭТИМ ВСЕ СКАЗАНО
Алия Мустафина принесла России первое «золото» в гимнастике

c 1-й стр.

ПОСМОТРИМ!

ЦИТАТА ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

Роман Власов: «Соперник  
задушил меня, я отключился»

Наш обозреватель Ирина Степанцева передает 
из Бразилии с Игр XXXI Олимпиады

Дарья Клишина: 
хроника сражения
16 августа легкоатлетка 
начинает олимпийские 
выступления в Рио

ПОЛОЖЕНИЕ В НЕОФИЦИАЛЬНОМ 
МЕДАЛЬНОМ ЗАЧЕТЕ
(на 17.30 понедельника)

 З С Б ∑
1. США 26 21 22 69 
2. Великобритания 15 16 7 38 
3. Китай 15 13 17 45 
4. Россия 9 11 10 30 
5. Германия 8 5 4 17 
6. Италия 7 9 6 22 
7. Франция 7 8 7 22 
8. Япония 7 4 15 26 
9. Австралия 6 7 9 22 
10. Корея 6 3 5 14 
11. Венгрия 5 3 4 12 
12. Нидерланды 5 2 3 10 
13. Испания 3 0 2 5 
14. Н.Зеландия 2 6 0 8 
15. Канада 2 2 9 13 
16. Казахстан 2 2 4 8 
17. Колумбия 2 2 0 4 
18. Швейцария 2 1 2 5 
19. Таиланд 2 1 1 4 
20. Бельгия 2 1 1 4 

ОБСУЖДЕНИЕ
 на сайте  

Мама теннисистки 
Макаровой опровергла загул 
ее отца в парной

Пост быстро стал очень популярным и за 
полдня набрал более 3,6 тысячи лайков. «Папа, не 
парься», «Это лучшее, что можно сказать о спор-
те. Самое захватывающее! Поздравляем счаст-
ливого отца!» — подписчики автора оставляют 
сотни восторженных комментариев. Вот только 
отцу теннисистки Макаровой, как выяснил «МК», 
не до умиления: мужчина следил за самым важным 
матчем в жизни дочки не в московской бане, а… в 
загородном доме в подмосковной Апрелевке, сидя 
у телевизора вместе с женой. И понятия не имеет, 
откуда взялась эта история.

— Это бред какой-то! — возмущается в теле-
фонном разговоре с «МК» мама теннисистки Ольга 
Макарова. — Мы с мужем узнали об этой записи от 
сына, а потом сами нашли ее в Интернете и удиви-
лись. Во-первых, мы оба смотрели матч по теле-
визору! В Бразилию у нас поехать возможности не 
было, так как это дело хлопотное — нужно заранее 
получать аккредитацию… Во-вторых, муж никогда 
не ходит в баню по вечерам — только по утрам, на 
первый, свежий пар. В-третьих, мы живем в загород-
ном доме в Подмосковье, в Апрелевке, и у нас здесь 
свои бани. Хотя какая разница, в какую баню и когда 
он ходит, — даже обсуждать это все не хочу!

Отметим, что мама у Макаровой — домохо-
зяйка, папа Валерий работает в «Газпроме», а сама 
Екатерина уже готовится к следующим турнирам.

— Домой она придет не раньше сентября, — 
заключила мама.

Тем временем в Воронцовских банях, которые 
теперь разрекламированы как приносящие олим-
пийские победы, тоже недоумевают по поводу этого 
рассказа. Оба дежуривших вчера администратора 
уверяют, что никто ничего у них в ночь финала не от-
мечал, парение проходило как обычно, спокойно.

— К нам вчера заходил мужчина, наш постоян-
ный клиент, который, по-моему, как-то связан с тен-
нисом, вроде тренирует кого-то, но это было в 20.45, 
когда соревнования уже закончились, — вспомнил 
для «МК» один из сменщиков, Юрий Борисов.

— Обслуживал его я и не заметил, чтобы этот 
мужчина как-то по-особенному чему-то радовался, 
он был не грустный, но спокойный. С собой взял не 
шампанского, а чай в термосе, а также ромашку 
и полынь для парилки, — продолжил его коллега 
Олег Такнев.

Оба администратора мужского отделения Во-
ронцовских бань в один голос говорят, что ничего 
похожего на совместный просмотр теннисной транс-
ляции и тем более отмечания победы у них вчера не 
было. Хотя после услышанного им даже захотелось 
отпраздновать успехи российской сборной, и они 
даже пообещали поздравить клиента, который 
«как-то связан с теннисом», — когда в следующий 
раз придет попариться.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Для сборной команды России Олимпиа-
да в Рио стала тяжелейшим испытани-
ем. В особенности для легкоатлетов. 
«Чистые» российские спортсмены не 
смогли выбить себе участие в Играх 
из-за разгоревшегося допингово-
го скандала, хотя прошли через все 
возможные инстанции, но решение 
ИААФ, МОК и CAS изменить так и не 
получилось. На фоне всеобщего разо-
чарования Дарья Клишина, которую 
все-таки допустили до Игр, выглядела 
настоящим счастливчиком.
Сейчас на российскую прыгунью в длину 

обрушились очередные обвинения в употре-
блении допинга. За несколько дней до начала 
соревнований Дарью отстранили от участия в 
Играх решением Международной федерации 
атлетических ассоциаций. Но буквально не-
давно стало известно, что CAS допустил ат-
летку до участия в атлетической программе. 
«МК» восстановил хронологию событий, как 
наша спортсменка обеспечивала себе участие 
в Олимпийских играх.

10 июля Дарья Клишина была допущена 
до Олимпийских игр решением ИААФ. Ее статус 
отвечал всем требованиям международной 
федерации, и она не была упомянута в докла-
де господина Макларена, который выступил с 
обвинением российских спортсменов и Ми-
нистерства спорта о якобы фальсификации 
допинговых проб на Олимпиадах. Спортсменка 
смогла доказать, что не является частью допин-
говой системы, которая была описана в докладе 
Макларена, поскольку тренируется в США.

Дарье было предложено выступать в Рио 
под флагом МОК. В российском обществе эту 
новость восприняли критично. Многие говорили 
о том, что Дарья таким образом поддерживает 
ИААФ. Но в итоге атлетку допустили до Игр под 
российским флагом.

13 августа фамилия Клишиной вновь 
всплыла в контексте фальсификации при ис-
следовании допинг-проб. Спортсменку вновь 
отстранили от участия в Олимпиаде. Поводом 
стали царапины на ее стакане для допинг-проб, 
взятых по ходу чемпионата мира-2013.

14 августа Спортивный арбитражный суд 
провел слушание по делу Клишиной. У атлетки 
появился реальный шанс выиграть апелляцию, 
так заявил ранее ее адвокат.

15 августа стало известно, что CAS до-
пустил Дарью до участия в Играх. Спортивный 
арбитражный суд считает, что спортсменка 
полностью соответствует требованиям ИААФ. 
Прыгунья в длину несколько лет проживает и 
тренируется в США. «Клишина доказала, что 
ее тестировали надлежащим образом, вне и 
во время соревнований, за пределами России», 
— сообщает CAS.

Дарья Клишина примет участие в Играх. 
Решение, кажется, окончательное. Во вторник, 
16 августа, будет проходить квалификация по 
прыжкам в длину; 17-го мы будем надеяться 
увидеть Дарью в финале.

Александра СУХАНОВА.

В ночь после того, как наши теннисистки 
Елена Веснина и Екатерина Макарова 
выиграла «золото» летней Олимпиады, 
в Фейсбуке одной известной правоза-
щитницы появилась трогательная запись: 
якобы ее супруг вечером парился в Во-
ронцовских банях вместе с отцом Екате-
рины! Когда финал завершился победой 
российских теннисисток, папе устроили 
настоящую овацию прямо в парной. «МК» 
выяснил подробности необычного бан-
ного вечера.

ПЕРСОНА
ДНЯ

А была ли баня?
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История вокруг мусульманских женских ку-
пальных костюмов «буркини», запрет на ко-
торые был принят на днях в Каннах, получила 
во Франции неожиданное неприятное про-
должение. Столкновения между выходцами 
из Северной Африки и местной молодежью 
произошли на Корсике, в префектуре Бастия. 
Причем, по данным местных СМИ, поводом 
для массовой драки стали именно попытки 
молодых людей сфотографировать женщин 
в «буркини», что возмутило их мужей.

Как сообщают французские СМИ, несколько 
молодых людей 15–18 лет, гулявшие по пляжу, 
увидели женщин, купавшихся в «буркини», и начали 
их фотографировать. Кавалеры дам без ответа 
столь оскорбительные, по их мнению, действия 
оставлять не стали.

Представители правоохранительных орга-
нов, впрочем, официально причину драки пока 
не называют. 

«Конфликт разгорелся между членами трех 
семей североафриканского происхождения, а 
также молодых людей из региона Сиско, кото-
рым на помощь пришли близкие, — говорится 
в заявлении прокураторы Бастии. — Что стало 
причиной конфликта, должно быть установлено 
в рамках расследования... Драка привела к раз-
личным проявлениям насилия, включая кидание 
камней, бутылок. Три автомобиля были сожжены. 
Полиции удалось сохранить контроль, избежав 
эскалации насилия, пятеро раненых были госпи-
тализированы в больницу Бастии».

Подчеркивается, что трое пострадавших были 
выпущены из медучреждения сразу, еще двое за-
держались, но жизни их ничто не угрожает.

Очевидцы, которых цитируют французские 
издания, рассказывают, что в ход шли не только 

бутылки и камни, но также ножи, топоры и багры. 
Первым ножевое ранение получил один из «фото-
графов», после чего и началась потасовка с при-
влечением дополнительных сил с обеих сторон. 
Сожженные машины, как сообщается, принад-
лежали выходцам из Африки.

После этого сотни жителей Бастии отправи-
лись в район, где, как они предполагали, прожи-
вали мусульмане, участвовавшие в драке. Однако 

стражам порядка удалось пресечь попытки «на-
родного бунта» и разогнать демонстрантов — в 
ход пошел даже слезоточивый газ.

Министр внутренних дел Франции Бернар 
Казнев уже выступил с осуждением случившегося 
и с требованием провести расследование, чтобы 
«пролить свет на подобные неприемлемые дей-
ствия и арестовать ответственных».

Ренат АБДУЛЛИН.

 В редакцию «МК» Катя приехала с увесистой 
папкой документов. Вот ее рассказ.

— Я уже столько всего знаю в этой области, 
столько информации и опыта получила во всех этих 
судах, что без окончания юрфака могу адвокатом 
работать, — смеется девушка.

Хотя ситуация, конечно, такая, что не до 
смеха. 

Элитные 134-метровые апартаменты Лю-
бомская (по мужу, в то время носившая фамилию 
Кравцова) купила еще в далеком 2004 году. На 
этапе котлована. 

— Дом этот на Мосфильмовской изначально 
был каким-то скандальным. Его вообще еле-еле 
сдали, так как всплыли всякие проблемы с доку-
ментами у застройщиков. Одним словом, ключи 
от своей квартиры я получила только в 2013 году, 
свидетельство о собственности — в ноябре 2014-
го. На тот момент жилищный вопрос у меня уже не 
стоял — я давно обосновалась за городом. Я реши-
ла, что пусть пока эта квартира сдается, а потом я 
отдам ее старшему сыну, когда он вырастет. 

Деньги ни для кого не бывают лишними, даже 
для артистов. Сделав хороший ремонт, Катя через 
знакомого риелтора стала искать арендаторов. 
Мебель в квартиру не покупала, она была вообще 
пустая.

— Было это в феврале 2015 года. Надо сказать, 
что желающие снять квартиру нашлись достаточно 
быстро. Буквально 2–3 показа было, не больше. И 
вот появилась женщина, представившаяся Беллой 
Моисеевой. Мы быстро заключили договор аренды 
на 11 месяцев. Я, как это полагается, попросила 
оставить задаток за первый и последний месяцы 
проживания. И вычла из этой суммы 50 000 рублей 
на покупку кухни. Так было прописано в договоре. 
Вот и все. Единственный момент, который тогда 
меня совершенно не смутил, — Белла попросила 
предоставить ей ксерокопию моего паспорта и 
свидетельства о собственности на квартиру. Но 
это стандартная практика, даже риелторы просят 
эти документы, чтобы удостовериться, что все в 
порядке. Я тоже сделала копию с ее паспорта.

В марте 2015-го, как и положено было, Катя 
получила арендную плату — 180 000 рублей. В 
квартиру не заходила, просто подъехала, и Бел-
ла спустилась вниз с деньгами. Так же было и в 
апреле. 

— А вот в мае моя арендаторша перестала от-
вечать на звонки. Пять дней я безуспешно пыталась 
ей прозвониться. Ну а потом приехала в квартиру 
и увидела, что как стояла она пустая, так и стоит. И 
как будто никто в ней не жил. Я позвонила риелтору 
своему, он успокоил. Говорит, не расстраивайся, 
найдем новых жильцов. Я, честно говоря, немного 
напрягалась, так как ситуация какая-то странная 
— деньги-то арендаторша платила. А за что?

25 мая на мобильный телефон Кати поступил 
звонок от коменданта дома. 

— Он спросил, когда это я успела квартиру 
продать. Сообщил, что вот перед ним сидят новые 
собственники и пытаются переоформить лицевой 
счет на себя. Я тут же помчалась на Мосфиль-
мовскую и застала у коменданта двух мужчин 
среднего возраста. И действительно, мужчины 
демонстрировали договор купли-продажи моей 
квартиры. Конечно же, я тут же вызвала полицию. 
И вместе с этими владельцами мы отправились в 
участок, где я написала заявление.

По заявлению началась полицейская провер-
ка. Выяснилось, что, оказывается, Катина квартира 
перестала быть ее собственностью еще 27 марта 
2015 года на основании договора купли-продажи, 
где продавцом значилась она — Кравцова Екатери-
на Владимировна. И перешла она в собственность 
к ее однофамилице — Кравцовой Елене Владими-
ровне, гражданке соседней Белоруссии. Но Елена 
Владимировна владела квартирой недолго, всего 
пару недель. Уже 13 апреля 2015 года она продала 
ее ООО «Капиталгрупп плюс», гендиректор кото-
рого и пришел к коменданту. Согласно данным 
ЕГРЮЛ, эта фирма была создана совсем недавно, 
в августе 2014-го. А ее гендиректором и одним из 
учредителей значится некто Дарьев Александр 
Евгеньевич из Мурманска. И фирма эта за такое 
короткое время даже успела 9 апреля 2015 года 
оформить ипотеку в Московском индустриальном 
банке на покупку этой квартиры. В выписке ЕГРП 
так и значится «Основания перехода: договор 
купли-продажи с использованием кредитных 
средств», а обременение — ипотека. 

— Я была, мягко говоря, в шоке, — разво-
дит руками певица. — Также выяснилось, что 

якобы мною выдана нотариальная доверенность 
на какого-то Хлынова Михаила Евгеньевича, по 
странному совпадению, родом из Брестской об-
ласти. Согласно этому документу, я доверяю этому 
неизвестному мне гражданину быть моим пред-
ставителем во всех возможных и невозможных 
инстанциях, запрашивать документы, касающиеся 
моей собственности, и осуществлять сделки с 
моей недвижимостью. Но я никакие такие до-
веренности не давала! И в тот день, который зна-
чится в ней, 12 марта 2015 года, я вообще была 
в другом месте — в УВД «Ильинское», и у меня 
есть этому самые что ни на есть железобетонные 
подтверждения. 

Интересно, что доверенность датирована 12 
марта 2015 года. А сделка с квартирой состоялась 
уже 27 марта. То есть в считаные дни злоумышлен-
ники сумели собрать все документы на квартиру 
и тут же ее продать. 

— Я поехала к нотариусу Агафоновой Ирине 
Викторовне, которая заверяла эту доверенность. 
Адвокат посоветовал срочно отозвать этот липо-
вый документ, ведь у меня кроме этой квартиры 
есть и другая собственность. И пока эта доверен-
ность существует, что может случиться с этой 
собственностью — одному богу известно. 

По материалам проверки следователи завели 
уголовное дело. И дальше в ходе следствия стали 
выясняться еще более интересные детали. 

— Во-первых, с паспортами. Эта Белла Мои-
сеева, которая снимала квартиру и предъявила 
мне российский паспорт, и некто Кравцова Елена 
Владимировна, по другому паспорту гражданка 
Белоруссии, которая якобы купила у меня квартиру, 
судя по фото в паспортах, один и тот же человек. 
Дальше еще интереснее — полицейские выяснили, 
что оба эти паспорта вообще недействительны. 

В уголовном деле по поводу паспорта на имя 
Моисеевой Беллы Юрьевны имеется несколько 
документов — все ответы на запросы следователя 
в паспортные столы. В них значится, что такой 
документ был выдан взамен утерянного в 2009-
м. Причем этот утерянный паспорт Беллы был 
«родом» из Владикавказа.

Ну а с паспортом гражданки Белоруссии 

Кравцовой Елены Владимировны история еще 
любопытнее. Оказывается, он был выдан вообще 
на мужчину в далеком 2004 году: «Сообщаю Вам, 
что за гражданкой Кравцовой Еленой Владими-
ровной, 15.09.1975 года рождения, по имеющимся 
учетам АИС «паспорт» не значится... По адресу 
(указанному как место прописки. — Авт.) рас-
полагается 7-е управление... УБОПиК…» 

Юмора мошенникам не занимать: в качестве 
места жительства однофамилицы они указали 
адрес управления по борьбе с организованной 
преступностью и коррупцией МВД Республики 
Беларусь.

— В ходе следствия по уголовному делу спе-
циалистом МВД была проведена почерковедче-
ская экспертиза, — рассказывает Екатерина Лю-
бомская. — Следователи взяли мои автографы на 
нескольких листах. Плюс запросили документы из 
школы, где учатся мои дети, за самые разные года. 
Также в их распоряжении были все эти доверен-
ности и договоры купли-продажи, подписанные 
тоже якобы мной.

Вывод эксперта МВД по подписи в дове-
ренности на право управления собственностью 
(то, что заверил нотариус Агафонова) безапел-
ляционно: «Подписи выполнены НЕ Любомской 
(Кравцовой)».

Так же безапелляционно эксперт оценил 
подпись Кати и в договоре купли-продажи: «вы-
полнена НЕ Любомской (Кравцовой) Екатериной, 
а иным лицом».

— Уголовное дело пока продолжается. Было 
несколько очных ставок — меня с нотариусом, меня 
с новыми владельцами... Но, несмотря ни на что, 
уголовное дело так и живет своей жизнью, нота-
риус Агафонова продолжает работать как ни в чем 

не бывало. Личность мошенника не установлена 
до сих пор — ведь что за человек покупал у меня 
квартиру, непонятно — паспорта-то поддельные. 
Единственное, на фото в паспорте именно та 
женщина, что снимала у меня квартиру.

А тем временем адвокат Любомской запро-
сил материалы следствия — экспертизы и про-
чее, и подготовил заявление в суд о признании 
договора купли-продажи недействительным. 

— Девять месяцев шло дело о признании 
договора купли-продажи недействительным и 
истребовании квартиры обратно. Вызывались 
на заседания и нотариус Агафонова, и новые 
собственники. Они привели какого-то свидетеля, 
который утверждал, что видел меня в банке в мо-
мент передачи денег. Нотариус пояснила, что это 
я подписывала доверенности. Но по счастливому, 
как оказалось теперь, стечению обстоятельств у 
меня есть железные подтверждения, что в эти дни 
я была в других местах. О 13 марта 2015 года я уже 
говорила — была в УВД «Ильинское». Ну а в дату, 
которую назвали эти покупатели и их свидетель 
— день передачи денег, — я была на заседании 
Чеховского суда. Также у меня есть на всякий 
случай и телефонный биллинг, подтверждающий 
мое местоположение в эти дни.

18 июля 2016 года Никулинский суд города 
Москвы вынес решение о признании договора 
купли-продажи недействительным. Вторая сто-
рона, естественно, тут же подала апелляцию. Но 
это то, что касается гражданского дела.

А каковы перспективы уголовного дела по мо-
шенничеству, ведь оно, как говорится, налицо? 

Следствие, утомленное многочисленными 
загадками и шарадами, похоже, заняло выжида-
тельную позицию. Ведь теперь не совсем понятно, 
кто на самом деле потерпевший. Катя-то свою 
квартиру хоть и по суду, но вернула.

Кто такая эта Белла-Лена? Да и была ли она 
вообще, и какова ее роль? По сюжету она глав-
ная мошенница, продавшая чужую квартиру. Она 
вроде как есть (на фото в паспортах), но ее, кроме 
самой Кати, никто не видел. 

А кто такой мужчина из нотариальной до-
веренности Кати — Михаил Хлынов? Ведь в до-
веренности есть все его данные. Не призрак же 
он, как Белла…

По ходу этой криминально-квартирной аферы 
у мошенников деньги появляются только после 
выдачи банком кредита на покупку квартиры, а 
все предыдущие замысловатые и многоходовые 
действия — это подготовка. Что-то всего в этой 
истории слишком. И фигурантов. И паспортов. 
И договоров. Будем надеяться, что следствие по 
уголовному делу рано или поздно все-таки рас-
путает этот клубок.

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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КРОССВОРД

ЗА БУГРОМ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузило. 4. Политик. 10. Приклад. 11. Агроном. 13. Миля. 14. Гора. 
15. Остроумие. 16. Танцор. 18. Кимоно. 20. Кавычки. 22. Распятие. 23. Колготки. 24. Прием-
ник. 27. Разборка. 30. Комедия. 32. Оберег. 34. Пяльцы. 35. Рассрочка. 36. Флот. 38. Кино. 39. 
Кузница. 40. Телепат. 41. Тюльпан. 42. Тачанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грамота. 2. Заря. 3. Лектор. 5. Огонек. 6. Итог. 7. Куратор. 8. Здоровье. 
9.  Лазутчик. 10. Планета. 12. Молоток. 17. Оцепление. 19. Идеология. 20. Кутенок. 21. Иллюзия. 
25. Ремешок. 26. Комиссар. 27. Редкость. 28. Кульбит. 29. Комфорт. 31. Выбоина. 33. Гренка. 
34. Пасека. 37. Тушь. 38. Каша.

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02,  
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

продаю

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму

❑ сниму 
комнату
т. 8(495)514-59-87

❑ срочно 
сниму квартиру
т. 8-925-024-17-67

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сервелат, который днем с 
огнем нельзя было найти в советском магазине. 
4. Громкое восклицание. 10. И амфибия в романе 
Беляева, и Невидимка в романе Уэллса. 11. Фильм 
про ковбоев и индейцев. 13. «Имя» Горыныча. 14. 
«Гидротехник» с ценным мехом. 15. Постоялец 
гостиницы, не раскрывающий свое настоящее 
имя. 16. Японский лазутчик во всем черном. 18. 
Стиль средневековой западноевропейской ар-
хитектуры, характеризующийся остроконечными 
сооружениями, стрельчатыми сводами, обилием 

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

22 ДНЯ
25.09.2016—
16.10.2016

КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ

СТОИМОСТЬ
от 63 051 р.

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 
МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—
УГЛИЧ—РЫБИНСК—КИНЕШМА—
ЧКАЛОВСК—Н.НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ—БУЛГАРЫ—САМАРА—
САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—АСТРАХАНЬ 
(ВЫХОД В КАСПИЙСКОЕ МОРЕ)—
НИКОЛЬСКОЕ —КАМЫШИН—
ХВАЛЫНСК—САМАРА—КАЗАНЬ—
КОЗЛОВКА—Н.НОВГОРОД—
ЯРОСЛАВЛЬ—ТУТАЕВ—КАЛЯЗИН—
ДУБНА—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17 
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
17 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)

м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18, 
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бульвар, д. 15, 
корп. 3 (пересечение с Чонгарским бульваром)
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции 
«Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государствен-
ной детской библиотеке, Калужская пл., д. 1

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–21 и 25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Ор-
бита» ходит бесплатный автобус), место «МК» — Г3

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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каменной резьбы и скульптурных украшений. 
20. Прибыль с лотерейного билетика. 22. 
Дорожное сооружение — разветвление для 
распределения транспортных потоков. 23. 
Бурная деятельность, что запрещена нака-
нуне выборов. 24. Популярное изделие Па-
лехской лаковой миниатюры. 27. «Тигрица» в 
салате из морепродуктов. 30. Особая гайка 
для крепления спиц в ободе велосипедного 
колеса. 32. Неправильная буква в слове. 34. 
Музыкальная группа Фоменко и Леонидова. 
35. «Промежуточное звено» в торговле. 36. 
«Водолей» в ванной. 38. Квадратик фотопленки. 
39. Аппарат, «просвечивающий» пациентов. 40. 
«Холодное» судно. 41. Головомойка и разнос от 
строгого бати. 42. Барская манера обычного 
инженера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Механическая железнодо-
рожная тележка. 2. Белая «бахрома» на зимних 
деревьях. 3. Насмешка в форме комплимента. 
5. Ретро-тюрьма, обнесенная стеной. 6. «Эм-
блема» с двуглавым орлом. 7. Каждая команда, 
играющая на чемпионате мира по футболу. 
8. Игуана и змея в квартире россиянина. 9. 
Работница, ухаживающая за хрюшками. 10. 
Темное «море» в советской непроливайке. 12. 
Ложе, на котором травмированный футболист 
покидает поле. 17. Агрессор на русский манер. 
19. Двойник, увиденный в зеркале. 20. Основа 
медицинских мазей. 21. Венский тонкий «эска-
лоп» с хрустящей корочкой. 25. Творец изысков 
для гурманов. 26. Студент-«сверхсрочник». 27. 
Витое хлебное изделие, напоминающее по фор-
ме восьмерку. 28. Часть города, ограниченная 
пересекающимися улицами. 29. Лакомство, 
чей аромат витает в кинотеатре. 31. Пушкин-
ская героиня, мечтавшая стать владычицей 
морскою. 33. Противоположность эйфории. 
34. Грызня на коммунальной кухне. 37. «Пото-
лок», до которого язык достает. 38. Амалфея, 
вскормившая Зевса.

От квартирных аферистов 
никто не может зарекаться. 

Особенно в Москве, где стои-
мость квадратных метров 

зашкаливает. Сценарии 
и формы мошеннических 

действий, направленных на 
отъем квартир или денег, по-
ражают своей виртуозностью 

и изощренностью.
Показательна в этом плане 

квартирная история солистки 
популярной некогда группы 

«Стрелки» Екатерины Лю-
бомской, больше известной 

публике под псевдонимом 
Радистка Кэт. Она ничего 
не продавала, не меняла 

и даже не прописывала на 
свою жилплощадь посто-

ронних людей. Она всего-
навсего сдала в аренду свою 

квартиру в элитном доме на 
Мосфильмовской. Но и этого 

мошенникам оказалось впол-
не достаточно, чтобы прокру-

тить квартирную аферу.

СОЛИСТКА «СТРЕЛОК»
НЕ ТОМУ СДАЛА

Екатерина Любомская.

Паспорта 
мифических 

Беллы  
и Елены.

Та самая квартира  
на Мосфильмовской.

«БУРКИНИ» ПО-КОРСИКАНСКИ
На родине Наполеона развернулась битва  
из-за мусульманских купальников

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Отношения жителей острова, из-
вестного как родина Наполеона Бо-
напарта, и прибывающих на Корсику 
выходцев из мусульманского мира 
давно уже натянутые. В декабре про-

шлого года там прошла массовая демонстрация 
— в связи с нападением на пожарных, в котором 
подозревались молодые люди арабского про-
исхождения. В ходе марша его участники уни-
чтожили мусульманский молельный дом и, как 
сообщалось, несколько экземпляров Корана.
В июле этого года корсиканские законодатели об-
ратились к французским властям с требованием 
закрыть некоторые мечети на острове.
А незадолго до того сепаратистская организация 
«Фронт национального освобождения Корси-
ки» выпустила предупреждение для мусульман, 
заявив, что любая атака на острове повлечет 
«решительный ответ, безо всяких сомнений».

В ходе столкновений на Корсике было сожжено несколько автомобилей.
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Арендаторы попытались 
продать ее квартиру 
по поддельным документам



— Не понимаю, как страна, победившая 
Гитлера и Наполеона, не может победить 
алкоголизм?
— Дорогая, алкоголизм не нападал!

— И тут я попросила его поцеловать меня, как 
в последний раз...
— А он что?
— Ты представляешь, в лоб меня поцеловал. 

— Бэрримор, что это за жуткий вой на 
болотах?
— Я так и не свозил свою жену на море, сэр.

Чтобы хоть как-то разрядить обстановку, 
трудовик стал жонглировать отрубленными 
пальцами...

— Что ты со мной делаешь? Опять тушь 
потекла...
— Да, Петрович, с твоими кривыми руками мы 
чертеж никогда не закончим!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Иван Билибин (1876–1942), русский график, жи-
вописец, сценограф
Платон Керженцев (1881–1940), один из первых 
официальных биографов Ленина
Мадонна (1958), певица, актриса, продюсер
Мирдза Мартинсоне (1951), актриса («Мираж»)
Валентин Николаев (1921–2009), футболист, 
тренер
Андрей Трофимук (1911–1999), геолог, акаде-
мик РАН
В ла д и м и р Че б о та р е в  (1921–2010),  

кинорежиссер, («Человек-амфибия», «Батальоны 
просят огня»)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 9…11°, днем в Мо-
скве 19…21°. Облачно; с прояснениями; ночью не-
большой дождь; днем местами небольшой дождь, 
ветер ночью западный, юго-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, днем южной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.01, заход Солнца — 20.06, 

долгота дня — 15.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

День малинового варенья.
1941 г. — издан Приказ Ставки Верховного Глав-
нокомандующего «Об ответственности воен-
нослужащих за сдачу в плен и оставлении врагу 
оружия».
1956 г. — в СССР принято постановление об оро-
шении и освоении целинных земель.

1976 г. — вступила в силу Конвенция об установле-
нии контроля над психотропными веществами.
1996 г. — после года талибского плена 7 россий-
ских летчиков совершили побег из Кандагара на 
своем самолете.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ 
(на 16.08.2016)
1 USD — 64,2076; 
1 EURO — 71,7263.
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сПЕл,  
ОЧНулсЯ — ГИПс?
Во время выступления 
на Дне города 
в суздале певец 
сергей Беликов 
провалился под сцену
Неприятный инцидент произошел с 
популярным артистом Сергеем Бе-
ликовым, чьи хиты «Снится мне де-
ревня», «Живи, родник!», «Ночная 
гостья» знает вся страна, во время 
выступления на Дне города в Сузда-
ле. Не успел артист исполнить пер-
вую песню, как под ним провалилась 
сцена. Мало того что музыкант грох-
нулся с двухметровой высоты на бу-
лыжную мостовую — на него сверху 
еще и обрушились деревянные и ме-
таллические конструкции помоста. 
Но, несмотря на боль, Сергей Григо-
рьевич решил продолжить концерт. 

Выступление на празднике в честь Дня 
города артист начал с одного из своих главных 
хитов — «Снится мне деревня». Чтобы быть 
ближе к публике, Сергей Беликов решил вый-
ти «в зал» по деревянному настилу-«языку». 
За шумом аплодисментов ни сам артист, ни 
зрители не услышали треск досок помоста. 
Поняли, что выступление пошло не по про-
грамме, гости праздника только после того, 
как певец… ушел под сцену. 

— Когда я понял, что падаю, первая 
мысль была — нужно сгруппироваться. Но, 
несмотря на то что я принял удачную позу, 
удар о булыжную мостовую был очень силь-
ным. Потом на меня еще и посыпались до-
ски, какие-то железяки, поддерживающие 
конструкцию сцены. На несколько секунд 
я отключился. Когда пришел в себя, услы-
шал испуганные возгласы зрителей. Начал 
разгребать обломки, — вспоминает Сергей 
Григорьевич. 

Первыми на помощь певцу подоспели 
поклонники, стоявшие рядом со сценой. 

— Помню, подбежала женщина и на-
чала говорить, чтобы меня не трогали и не 
переворачивали. Видимо, она переживала, 
что у меня могут быть серьезные травмы. 
Потом надо мной склонилась другая жен-
щина, спрашивала, как я себя чувствую: «Вы 
слышите меня, видите?..» Она пыталась по-
нять, в сознании ли я. Потом меня попросили 
пошевелить рукой, ногой. Вроде бы все рабо-
тало. Я понял, что обошлось без серьезных 
травм — просто сильный ушиб. Подняться 
мне помогли мои музыканты, кинувшиеся ко 
мне на помощь, и сын…

Выступление прервалось всего на не-
сколько минут. Как только Сергей Беликов 
вновь оказался на сцене, он принял решение 
петь дальше.

— Публика встретила первые аккорды 
аплодисментами. А закончился концерт под 
скандирование многотысячной аудитории: 
«Молодцы!» Чувствовал себя до определен-
ного момента нормально — видимо, был в 
шоковом состоянии. Но к концу концерта 
стал ощущать боль то в одном месте, то в 
другом…

— Сколько вы пробыли на сцене по-
сле ЧП? 

— Программа была рассчитана на один 
час десять минут. Случилось все во время 
первой песни, но программу я решил не со-
кращать. Спел все, что запланировал. 

— После концерта вы не вызывали 
«скорую»? 

— Нет. В целом я чувствую себя хорошо, 
правда, ощущение, что меня побили: бока бо-
лят. Планирую сделать рентген, посмотреть, 
нет ли трещин или переломов. 

— За вашу долгую музыкальную ка-
рьеру были опасные инциденты во время 
выступлений? 

— Нет, этот первый. Когда артист вни-
мательно все проверяет, любых неприятных 
инцидентов удается избежать. Конечно, во 
время выступления всякое может случить-
ся. Помню, как Костя Кинчев упал со сце-
ны, певица Натали оступилась… Но все эти 
случаи происходили из-за того, что артисты 
сделали какое-то неловкое движение и, как 
следствие, потеряли ориентацию. Такого, 
чтобы под исполнителем провалилась сцена, 
я не припомню. 

— Не планируете предъявлять пре-
тензии рабочим, которые устанавливали 
сцену, организаторам концерта? 

— Я приехал на этот праздник по личной 
просьбе главы Суздаля, который является 
моим давним поклонником. После такого при-
глашения, тем более что все произошло у него 
на глазах, предъявлять претензии неуместно. 
А с техническим персоналом я и так успел по-
ругаться еще до концерта — из-за райдера. 
Главное, что все обошлось без серьезных 
травм, а остальное — пустяки…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

На фоне блеклых картин некоторых молодых 
режиссеров, имеющих весьма приблизительное 
представление о режиссуре, мэтры выглядели 
тем не менее не глыбами, а мятущимися людьми. 
Соловьев мечтал о возвращении детской радости 
и о том, чтобы от кино шатало, как это было с ним 
после просмотра фильма «Летят журавли». Если 
следовать его философии, то все талантливые 
люди — аутисты, от Льва Толстого до Басты. Нико-
лай Досталь вполне вписывается в эту категорию. 
В своем новом фильме, вдохновившись историей 
монаха Ивана Новгородского, жившего в XI–XII 
веках, он пытался разобраться, может ли черт 
стать человеком.

— Столько времени не удавалось снять 
этот фильм. Он стал самым тяжелым для 
вас?

— Пожалуй, да. Но не его создание, а под-
готовительный период, поиски бюджета и про-
дюсеров. Если говорить о самом съемочном про-
цессе, то «Раскол» был гораздо сложнее, даже с 
«Завещанием Ленина» не сравню. Все-таки «Монах 
и бес» — камерная картина.

— Почему вам пришлось возвращать день-
ги, выделенные Фондом кино на фильм?

— Первоначально Фонд кино нам выделил 30 
миллионов рублей, то есть 1 миллион долларов, 
а требовалось порядка 4 миллионов долларов. 
Год-полтора мы со студией «Православная эн-
циклопедия» пытались найти дополнительные 
средства, но так и не нашли. А потом я прочитал 
в газете: «Николай Досталь вернул миллион дол-
ларов государству»…

— Неужели вы из газет узнали, что ваши 
продюсеры вернули государству миллион?

— Я узнал об этом раньше, но в газете это 
было подано очень уж громко. Конечно, продюсе-
ры вернули средства, не я. Они вынуждены были 
это сделать поскорее, поскольку год проходит — 
идут штрафные санкции, проценты. С них, слава 
богу, ничего сверх выделенного бюджета не взяли. 
Потом мы пошли с драматургом Юрием Арабовым 
к министру культуры Владимиру Мединскому. Нам 
уже дали 50 миллионов, но доллар к тому моменту 
тоже подскочил. Бюджет фильма к тому времени 
тянул на 120 миллионов. Но мы как-то умудрились 
снять картину. Сегодня на большое человеческое 
кино денег не найти…

— Но вам же в лицо не говорили, что про-
ект ваш неинтересен?

— По-разному было. Кто-то откровенно 
говорил, что неинтересно, кто-то ссылался на 
отсутствие денег. Это чудо, что я снял фильм. 
А то, что четыре года не мог снимать, — бесов-
щина. Мне так и говорили: «А чего вы хотите? 
Бесы и крутят. Вы какого беса нарисовали? Он 
у вас человеком хочет стать. Вот он вас и будет 
крутить-вертеть». 

— Почему вы так упорно бились за этот 
фильм? Могли бы жить припеваючи, сни-
мая сериалы. А вы от всех предложений 
отказывались.

— Понимал, что это необычный и неожидан-
ный проект. Мне казалось, что ничего подобного 
до этого в нашем кино не было, в том числе и по 
гротесковой форме. Все-таки в фильме «Монах и 
бес» большая комедийная составляющая. 

— Вы изначально в главной роли бла-
женного Вани Семенова видели Тимофея 
Трибунцева? Могли бы Евгения Миронова 
пригласить. 

— У меня был один артист, с которым при-
шлось расстаться по разным не очень хорошим 
причинам. А потом, на мое счастье, театр «Сати-
рикон» закрылся на ремонт, и Тимофей Трибун-
цев оказался свободен. Мне нужен был артист, 
готовый поехать в Кириллов, отпустить бороду… 
И Тимофей оказался лучше своего предшествен-
ника. Это стопроцентно его роль, к тому же на 
сегодняшний день — лучшая в его фильмографии. 
Тимофей сыграл две роли: человека и беса. Когда 
появляется бес, он играет только Ивана. 

— Почему вы пригласили на роль Мефи-
стофеля Георгия Фетисова? Можно же его 
так назвать?

— Я увидел Георгия в таком облике — с боро-
дой и усами — на сцене театра Анатолия Василье-
ва и понял: это то, что нужно. У меня была задача 
найти неизвестного артиста. Трибунцев — не 
такой уж медийный артист, его многие не знают. 
Мне и нужны были такие актеры. А уж бес-то точно 
должен был быть никому не знакомым. Вы меня не 
путайте с теми режиссерами, которые снимают 
суперизвестных артистов — Миронова, Машкова, 
Хабенского… Артисты могут быть замечательные, 
но у них — ассоциативные лица. Появляется та-
кой артист в роли беса — и у зрителя возникают 
параллели с десятком ранее виденных ролей 
на разных каналах. Я сторонюсь медийных лиц. 
Мне нужны были Тимофей Трибунцев и Георгий 

Фетисов, которых широкий зритель не очень 
знает. Я нашел беса, которого никто в большом 
кино не знает. Он у меня на месте. 

— Возникали у вас с Юрием Арабовым 
споры духовного свойства, вели вы с ним 
бесконечный диалог?

— Он как написал сценарий…
— И пропал?
— Не пропал. Он сказал: «Коль, это твой 

проект. Делай что хочешь». Какие споры? Он 
даже кино не сразу увидел. Сценарий «Монаха 
и беса» был напечатан в журнале «Искусство 
кино». Я уже сам что-то дорабатывал с согласия 
Юрия Арабова. Он мне, правда, сказал: «Я не 
верю, что ты снимешь это кино». Так оно и было 
поначалу. Год прошел, два, три… И вдруг, спустя 
почти четыре года, я ему позвонил: «Начинаем!» 
«Не может быть!» — ответил он. Может! Какие нам 
с ним диалоги вести в таких обстоятельствах… 

— Юрий Арабов почти про каждый фильм 
говорит, что это его последняя песня, что 
больше в кино он работать не будет. И про 
фильм «Чудо» Прошкина так говорил. А вы 
верите в чудо?

— Мне Юра ничего такого не говорил. Я че-
ловек невоцерковленный, хотя крещеный, верую-
щий, православный. Не знаю, что ответить про 
чудо. Наверное, какие-то чудеса случаются. Когда 
я Арабову предложил этот проект, он попросил 
посмотреть его «Орлеан». Я прочитал роман и 
сказал: «Не мое. Мне нужна гоголевская чертовня. 
А кто, кроме тебя, это может? Давай!»

— Вижу, что вы довольны результатом. 
— Я доволен, что одолел этот проект. Пер-

сонажи — эксклюзивные. Кино не очень-то фе-
стивальное, скорее — для российского зрителя. 
Столько в нем рифмованных прибауточек. Как их 
перевести на другой язык? Мы с большим трудом 
нашли в Бостоне поэта, который сделал нам пере-
вод для субтитров. Артисты говорят быстро, зри-
тель не успевает иногда прочитать титры. Картина 
не станет хуже или лучше оттого, что получит или 
не получит награды. Они ведь для чего нужны? Для 
удовлетворения тщеславия. Иногда полезно на 
полочку поставить еще одну статуэтку. А картина 
живет своей жизнью. Я спокойно отношусь к на-
градам и к их отсутствию. Вот дали бы Тимофею 
Трибунцеву приз за лучшую мужскую роль! Вот 
это стало бы для меня подарком. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

Режиссер фильмов «Раскол» 
и «Штрафбат»: «сегодня на большое 

человеческое кино денег не найти»

Кинорежиссер Николай Досталь представил на Выборгском 
кинофестивале «Окно в Европу» свой новый фильм «Монах и бес», над 
которым работал с 2011 года. В конкурсе он не участвовал, проходил 

по разряду «Мастера», где негласную конкуренцию ему составил сергей 
соловьев с фильмом «Ке-ды».

В страшном ДТП в Ленобласти погиб вице-
спикер петербургского ЗакСа Павел Солтан. 
Столкновение произошло в 18 часов 14 ав-
густа, когда депутат с женой и дочерью на 
своей машине возвращался с отдыха в Пе-
тербург. Он скончался от полученных травм 
на месте, жену Светлану госпитализирова-
ли в тяжелом состоянии, оперировали, но 
спасти не смогли. У депутата остались две 
дочери, Вероника и Анастасия. Последняя 
сопровождала родителей в поездке. У нее 
перелом руки и таза, сейчас она находится 
в больнице. 

Павел Солтан был одним из тех немногих 
депутатов, о которых в городе никогда не гово-
рили плохо. У Солтана сложная судьба — в 20 
лет он попал под поезд и частично лишился рук 
и ног. Живя с протезами, он добился успехов в 
работе и в политике. Он сам работал в институте 
протезирования и регулярно помогал людям с 
инвалидностью. «Я живу в Финляндии, занима-
юсь тем, что помогаю россиянам, которые хотят 
получить услуги по протезированию в Европе, 
— рассказала «МК» Ольга Покровская. — Около 
4 лет назад у Павла Михайловича возникли про-
блемы с протезами, он нашел мою страничку в 
соцсетях и обратился ко мне. Затем он приехал 
в Финляндию, и мы вместе ездили на протезные 
мероприятия. После этого я обращалась к Павлу 
Михайловичу с просьбой помочь людям, которые 
писали мне. У кого-то были вопросы с жильем, у 
кого-то — с протезированием, получением соци-
альной помощи. Живя в России, многие люди не 
знали и не знают, куда именно нужно обращаться, 
чтобы решить свои вопросы. И Павел Михайлович 
любезно консультировал и давал рекомендации... 
и это несмотря на загруженный график работы и 
личную жизнь. Я как раз собиралась на неделю 
в Россию 16 августа, запланировала встречу с 
Павлом Михайловичем…»

Журналисты вспоминают, что в кабинет 
Павла Солтана в Мариинском дворце всегда 
можно было пройти свободно, чтобы получить 
какой-либо комментарий, а на звонки по работе 
он отвечал даже поздно вечером, подробно и 
терпеливо разъясняя порой по 10 раз одно и 
то же. Коллеги по институту протезирования 
вспоминают памятный визит королевы Велико-
британии Елизаветы II в Санкт-Петербург, во 
время которого Солтан вручил ей подарок, а 
она была крайне удивлена и поражена, что этот 
человек инвалид. 

«Мы с ним знакомы 20 лет, — говорит коллега 
Солтана по ЗакСу Борис Вишневский. — Работа-
ем в одной комиссии и, скажем так, не один пуд 
соли вместе съели. До сих пор сложно поверить, 
что такое случилось. По-моему, сам факт того, что 
в городе есть такой политик, здорово действовал 
на людей с инвалидностью».

Люди, знавшие семью депутата, расска-
зывают, что совсем недавно дочь депутата 
Анастасия, ехавшая в машине с родителями, 
вышла замуж. Ее сестра Вероника призывает 
поддержать девушку, скупо сообщая в Сети, что 
сама она справится, а для Анастасии родители 
были всем.

Как сообщают очевидцы, в ДТП на участке 
Парголово–Огоньки, вероятно, виновен води-
тель вишневого «Мерседеса», который выехал 
на встречную полосу прямо перед машиной 
Солтана. «Тойота» депутата была специально 
оборудована для управления человеком с огра-
ниченными возможностями. «Мерседес» же, по 
словам очевидцев, вильнул в сторону, как будто 
водитель задремал или почувствовал себя плохо. 
Пассажиров «Мерседеса» также госпитализи-
ровали в тяжелом состоянии. Пострадавших 

отправили в ЦБР Всеволожска и НИИ скорой 
помощи им. Джанелидзе. Павел Солтан не впер-
вые попадает в аварии. Вспоминают еще одно 
страшное ДТП, в которое он попал в 1990-е годы. 
Судьба как будто несколько раз испытывала его 
на прочность, пока не забрала совсем. 

Астролог Оксана так прокомментировала 
сложности в жизни Павла Солтана: «Каждый че-
ловек рождается с потенциалом травм. Действи-
тельно, есть такие люди, у которых есть предрас-
положенность к получению травм с летальным 
исходом. Но одного потенциала мало — нужно, 
чтобы в его гороскопе в напряженной ситуации 
сошлись планеты, отвечающие за его физическое 
тело и за опасность. Причем это должно быть 
именно влияние высших планет — тех, которые 
доминируют в данный период жизни человека».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Павел солтан всю жизнь помогал инвалидам

Ценные сведения о древнерусской дипло-
матии подарил археологам сезон раско-
пок-2016. Пролить свет на темные страницы 
истории отношений Руси с западными со-
седями — пруссами и шведами — помогли 
княжеская печать и... лапа бобра. А по остат-
кам старинного крепостного вала историки 
восстановили события древних революций 
в Крыму. Подборку самых значимых нахо-
док, сделанных в разных концах страны, 
ученые представили в День археолога. «МК» 
решил рассказать о самых удивительных 
открытиях.

Княжеская печать 
из Калининграда
Недалеко от поселка Привольное (бывший 

Гунтенен) Калининградской области ученые Сам-
бийской экспедиции Института археологии РАН 
наткнулись на остатки богатого поселения древ-
них пруссов — народа, обитавшего в Северо-
Западной Балтии и остававшегося независимым 
до XIII века, когда территория была завоевана 
рыцарями Тевтонского ордена. Археологи нашли 
обломки керамики, куски янтаря, бронзовые и 
серебряные украшения, предметы быта и множе-
ство деталей средневековой одежды. Но главная 
находка — свинцовая личная княжеская печать 
XII века. Оказалось, что принадлежала она внуку 
Владимира Мономаха — князю Всеволоду Мстис-
лавичу. Он долгое время княжил в Новгороде (с 
1117 по 1136 год с небольшим перерывом в 1125 
году), а в последние годы жизни был приглашен 
на псковский престол. Несмотря на маленький 
размер находки, ученые ее восприняли как науч-
ную сенсацию. По их словам, артефакт является 
первым доказательством тесных экономических 
контактов между северо-западной частью Руси 
и племенами пруссов, населявших тогда эти 
земли. Как объясняют археологи, свинцовые 
княжеские печати подтверждали подлинность 
написанного на пергаменте документа, к кото-
рому они были привешены. Вероятнее всего, это 
была жалованная грамота на землю или бумага, 
освобождающая ее владельца от необходимости 
платить какие-то пошлины или налоги при про-
езде через княжескую территорию. 

— Можно только предполагать, что именно 
было написано в документе, заверенном печатью 
Всеволода Мстиславича. Ясно лишь, что грамо-
та эта была чрезвычайно важна для человека, 
который привез ее из Древней Руси на берега 
Балтики, — отметил руководитель отряда Сам-
бийской экспедиции Константин Скворцов.

На печати с одной стороны изображена 
сцена Благовещения: архангел Гавриил, святой 
покровитель владельца печати, приносит благую 
весть деве Марии. На обороте выгравирован 
святой воин. Историки предположили, что это 
великомученик Феодор — покровитель отца 
князя. 

Как объясняют археологи, княжеская пе-
чать стала первой такой находкой за все время 
исследований в районе расселения древних 
пруссов на юго-восточном побережье Балтий-
ского моря. 

— Это позволяет предполагать существо-
вание устойчивых взаимовыгодных отношений 
между Пруссией и Новгородом — что кто-то из 
пруссов не только перебирался на Русь, но и 
возвращался назад в Пруссию, продолжая при 
этом вести дела в новгородских землях, — го-
ворит Скворцов.

Древняя оборона Крыма
Раскопки сезона-2016 на Керченском по-

луострове порадовали ученых куда более мас-
штабными находками. Работы здесь ведутся 
в месте прохождения трассы магистрального 
газопровода из Краснодарского края в Крым. 
В этом районе археологи обнаружили башню и 
стены древней крепости. Историки датировали 
остатки стен и фундамента эпохой Боспорского 
царства. Это значит, что оборонительное соору-
жение было возведено более двух тысяч лет 
назад. Здесь же был найден крепостной вал III 
века до н.э., построенный во времена правления 

боспорского царя Асандра. Ученые считают, что 
вал соорудили колонисты-греки для защиты от 
воинственных скифов, которые были хозяевами 
основной части Крыма. Кроме того, в гигантском 
раскопе на месте газовой стройки был обнаружен 
еще один занятый образец древней крепостной 
архитектуры — античная башня из камня. А к вос-
току от нее археологи вскрыли хозяйственный 
двор с ямами, которые могли использоваться 
тогдашними обитателями крепости как погреба, 
тайные схроны или прототипы холодильников. 

В ямах ученые нашли массу мелких арте-
фактов. В основном это остатки предметов быта. 
Ну а западнее башни находились большой оборо-
нительный ров шириной и глубиной в нескольких 
метров и остатки гигантских каменных ворот. Как 
поведали археологи, пока им удалось исследо-
вать только северную часть ворот. Сделаны они 
были из известковых блоков огромных размеров: 
порядка трех метров в ширину и около пяти ме-
тров в высоту. По словам ученых, найденная в 
этом полевом сезоне каменная конструкция на 
данный момент является самой масштабной 
среди тех, что ранее выявлялись в Северном 
Причерноморье. 

Кроме того, здесь участникам раскопок 
удалось отыскать несколько античных погребе-
ний. Наибольший интерес историков привлекла 
женская могила, в которой помимо костей хоро-
шей сохранности участники экспедиции нашли 
кувшин, тарелку, бронзовое зеркало, а также 
бусы и серьги. 

Сейчас все собранные артефакты изуча-
ются и обрабатываются. Археологи обещают, 
что вскоре они пополнят экспозицию Восточно-
Крымского музея-заповедника.

Таинственная лапа 
из Суздаля
Один из самых загадочных языческих арте-

фактов — глиняную лапу, напоминающую конеч-
ность бобра, — нашли археологи в окрестностях 
Суздаля. Редчайшая тотемная вещица были 
обнаружена при раскопках могильника Шекшово 
в Суздальском Ополье. По словам ученых, искать 
что-либо в этих местах трудно. Во-первых, здесь 
мало что осталось после грандиозных раскопок 
графа Уварова 1851–1852 годов. А во-вторых, 
работу историков осложнили фермеры. Многие 
курганы были распаханы, из-за чего холмистый 
рельеф был полностью выровнен. 

Чтобы добраться до древностей, археоло-
гам пришлось использовать метод электрото-
мографии. В результате им удалось наткнуться 
на два кургана с древними погребениями X–XI 
веков. Рядом с первым курганом археологи рас-
чистили три погребения: мужское, женское и 
детское. В мужской могиле найден железный 
нож, в ногах находился лепной сосуд. В женском 
погребении расчищены два перстнеобразных 
височных кольца, 4 стеклянные бусины, украше-
ние с ушком, находившееся на груди в качестве 
подвески, бронзовые детали кошелька и два 
сосуда — круговой и лепной. Погребения, по 
предварительным оценкам, могут быть дати-
рованы XI веком. 

Второй курган был вскрыт лишь частично. В 
нем были найдены следы кремации: скопление 
пережженных костей человека и коня и перего-
ревших вещей (более 80 предметов из цветного 
металла, железа, рога и глины). В погребении 
лежали бронзовые украшения конской узды, 
фрагменты костяного гребня в футляре, головка 
подковообразной фибулы, пряжка, гирька для 
малых взвешиваний, бесформенные фрагменты 
оплавленного металла, а также миниатюрный 
керамический сосуд. 

И здесь же находилась и главная сенсация 
— та самая лапа бобра. Этот необычный арте-
факт использовался язычниками для соверше-
ния ритуалов. Как отмечают члены экспедиции, 
подобная находка крайне редка не только для 
русских земель, но и для Европы. До этого глиня-
ная лапа бобра встречалась только на шведских 
Аландских островах. Ну а под Суздалем анало-
гичный раритет в последний раз попадал в руки 
ученых целых 150 лет назад. Главная интрига 
находки в том, что ученые до сих пор гадают, что 
же означала фигурка из обожженной глины в виде 
лапки животного. Однако сейчас большинство 
историков сходятся на том, что бобр в древности 
пользовался особым почитанием как основной 
промысловый зверь.

Татьяна АНТОНОВА.

ВИЦЕ-сПИКЕР ПЕТЕРБуРГсКОГО ЗАКсА 
НЕ ПЕРЕЖИл ТРЕТЬЕй АВАРИИ

ДОсТАлЬ И БЕс ДИПлОМАТИЯ 
ЗА сЕМЬЮ 
ПЕЧАТЯМИ
Археологи выяснили, 
как договаривались 
политики на Руси 
1000 лет назад

Эта лапа бобра может 
рассказать о многом.

Древнее 
захоронение 

под Суздалем.

Та самая сцена.
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